РОССИЙСКИЙ ИСЛАМСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ЦЕНТРАЛЬНОГО ДУХОВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МУСУЛЬМАН РОССИИ БАШКИРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ им. М.АКМУЛЛЫ

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАКТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ПОСТА В ИСЛАМЕ

Хрестоматия

Хрестоматия подготовлена в рамках реализации Плана мероприятий по обеспечению подготовки специалистов с углубленным знанием истории и культуры ислама в 2017-2020 годах, утвержденного Распоряжением Правительства Российской Федерации от 18 ноября 2016 г. № 2452-р.

Абдурраззак Абдуррахман Асаад Ас-Саади. Теоретические и практические основы поста в Исламе: хрестоматия 1 пер.-сост. Д.А. Нафиков; пер. с араб. – Уфа: Изд-во БГПУ, 2017.-145 с.

Хрестоматия является вспомогательной литературой для профессиональной деятельности имама и преподавателя университета, а также для любого постящегося человека. Раскрываются духовные, практические, а также иные аспекты поста. В издании использованы ранее не опубликованные материалы арабо-исламской литературы, фундаментальные богословские труды шейхов суфийских орденов.

Хрестоматия рекомендуется к использованию как учебник фикха в религиозных учебных заведениях по вопросам поста и всего, что с ним связано.

Рецензенты:

Таджуддин Т.С., Шейх-уль-Ислам, Верховный муфтий, Председатель Центрального духовного управления мусульман России

Шарипов А.А., канд. ист. наук, председатель Духовного управления мусульман Оренбургской области

ISBN 978-5-906958-36-5

СОДЕРЖАНИЕ

ПРЕДИСЛОВИЕ	5
ВВЕДЕНИЕ ОТ РЕДАКТОРА	6
І. ТЕРМИНОЛОГИЯ ПОСТА	9
Лексическое значение	9
Научное значение	10
II. ДОСТОИНСТВА ПОСТА И ЕГО ПОЛЬЗА	12
ІІІ. КОГДА НАСТУПАЕТ МЕСЯЦ РАМАДАН?	22
IV. ЧТО НАДО ГОВОРИТЬ ПРИ ВИДЕ НОВОЛУНИЯ?	24
V. ПОЛОЖЕНИЕ ОСТАВИВШЕГО ПОСТ	25
VI. КТО ОБЯЗАН ПОСТИТЬСЯ?	26
VII. ОБЯЗАННОСТИ ПОСТА, ЧТО НАРУШАЕТ ПОСТ И ЧТО	ЕГО
НЕ НАРУШАЕТ	28
Обязанности постящегося	28
Совокупление и семяизвержение	30
Недопущение попадания чего-либо в головной мозг	31
Что является сунной для постящегося?	32
Что нежелательно для постящегося?	33
Кто имеет право не поститься и как восполняется пропущенный пост?	34
Запретный пост	35
Нежелательный пост	36
Желательный пост (сунна)	37
Достоинство поста шести дней месяца Шавваль	41
Достоинство поста месяца Раджаб	48
Превосходство поста великого месяца Ша'бан	66
Что необходимо делать постящемуся?	73
Ночь Могущества	77
Молитва «таравих»	89
Молитва восхваления (тасбих намаз)	95

Праздничные молитвы	97
Праздник разговления	100
Как исполняется праздничная молитва?	106
Закят аль-фитр (фитр садака)	108
ІХ. ЖЕРТВОПРИНОШЕНИЕ	110
История Праздника жертвоприношения	110
Кого можно резать в качестве жертвенного животного?	117
Что надо говорить перед закланием?	119
Время жертвоприношения	119
Вкушать мясо жертвенного животного	121
Акика	122
Х. ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ	123
XII. Молитвы, читаемые в месяц рамадан	139
ЗАКЛЮЧЕНИЕ ОТ РЕДАКТОРА	144

С именем Аллаха Милостивого, Милосердного

ПРЕДИСЛОВИЕ

Хвала Аллаху, сказавшему: «Желает Аллах вам лёгкости и не желает вам трудности». Сура «Корова», аят 158.

Благословение и приветствие господину нашему Мухаммаду (да благословит Его Аллах и приветствует) – лучшему, кто молился и постился в трудности, и семейству его – обладателям почёта и чистоты. Его сподвижникам, усердным, искренним и терпеливым, и всем, кто последовал за ними по пути благому до дня Суда и Воскресенья.

Это второе издание моего труда, который я назвал: «Жемчужное украшение постящегося», спустя 49 лет после первого издания, вышедшего в 1387 году по хиджре или в 1967 году. Я написал этот труд, когда являлся одновременно и учеником, и уже обучал других, следуя древней традиции обучения в мечетях.

Благодаря этому методу появились сильные учёные в естественных науках (физика, химия и т.д.) и передаваемых (хадисы, Кур'ан), шариатских и языковых науках. По причине почтения к первому научному труду, я не стал менять название и тематику этой книги, но я изменил то, что, на мой взгляд, будет более полезным для контекста этого труда, после того, как прошла молодость, зрелость и старость.

И я молю Всевышнего Аллаха быть милосерднее ко мне и моим родителям, воспитавшим меня, к моим шейхам, учителям и всем, кому я обязан. Да простит Он нас всех, и автора этого труда и читателя, редактора и издателя, ибо Он — наилучший покровитель. И да благословит Аллах господина нашего Мухаммада и семейство Его, и сподвижников и поприветствует их многократно.

ВВЕДЕНИЕ ОТ РЕДАКТОРА

В последние годы в нашей стране мы видим, что молодёжь – юноши и девушки стремятся больше узнать свою религию и подчерпнуть религиозную информацию из разных источников. В основном используют литературу, которую могут найти в книжных лавках или интернете. К сожалению, не всегда получаемая из печатных изданий или из интернет-ресурсов информация является достоверной, а чаще бывает и откровенно радикальной. Так называемые «проповедники» активно используют религиозную безграмотность, «информационный хаос» и нарастающий в обществе духовный интерес в своих политических или просто материальных целях. С Божьей помощью богословы в нашей стране и за рубежом всё больше пишут переводят классическую мусульманскую богословскую величайших исламских учёных. В частности, в нашей стране сложились уникальные получения достоверной информации условия ДЛЯ полноценного конкурентно-способного религиозного образования. В Вузах теологического направления, а именно в РИУ ЦДУМ России, подобные знания студенты могут получить из лекций преподавателей, учебников и учебных пособий. Однако данные источники приобретения благоприятствуют смотреть на мир, различные задачи и проблемы лишь сквозь призму того субъективного мнения, которое представлено лектором или автором текста. Для более глубокого основательного овладения основополагающими знаниями, развить способность мышлению, сформировать собственное мнение на основе Слова Всевышнего и пророческой сунны, а особенно, на основе ханафитского мазхаба, и чтобы после иметь возможность убедительно его обосновывать, также аргументированно отстаивать свою богословскую позицию перед любой категорией прихожан в дальнейшей практической деятельности, студенту следует обратиться К первоисточникам, К оригинальным текстам богословских ученых, ибо только них содержатся конечные,

фундаментальные и безусловные постулаты той или иной богословской школы, сунны Пророка, не искаженные ничьей (пусть даже талантливой) интерпретацией и ничьим (даже с научной точки зрения) объяснением и пониманием.

Настоящая хрестоматия как раз и призвана помочь изучающим теологию и шариатские науки в определенной степени справиться с такими непростыми, но такими важными для каждого человека задачами, как правильное понимание священных текстов, осознанное и мотивированное поклонение, умение делиться полученными знаниями.

Хрестоматия основана на переводе текстов законодательных аятов и хадисов о посте и их фундаментальных комментариев. Она содержит избранные фрагменты и выдержки из оригинальных произведений богословов Ирака и Бухары.

Разделы хрестоматии логически соответствуют общему содержанию учебных программ по основам поклонения, подготовленных преподавателями Российского Исламского Университета ЦДУМ России.

Следует также подчеркнуть, что данная хрестоматия, при необходимости, может рассматриваться и как самостоятельный материал для изучения. В его содержании достаточно основательно представлены все необходимые структурные элементы, разделы и богословские знания для изучения и практического применения. При этом тексты подобраны таким образом, чтобы дать представление об основных разделах и наиболее важных проблемах установления начала и завершения поста, исполнения молитвы «таравих», проведение праздничных богослужений и другая обрядовая практика.

Хрестоматия включает и много других интересных фрагментов из наиболее важных религиозных обрядов таких, как погребальная молитва, обряды, связанные с рождением человека, теологические вопросы жизни, смерти и состояния души.

Настоящая хрестоматия призвана приобщить обучающихся к

классическим шариатским книгам ханафитского и других мазхабов суннитского толка. Материалы хрестоматии могут быть использованы и при написании письменных работ различного жанра: докладов, рефератов, эссе и многих других.

Хрестоматия составлена с учетом программы бакалавриата, однако данный труд будет полезным и на других уровнях обучения в высшей школе.

Редактор благодарит автора Шейха, профессора Абдурраззак Ас-Саади за этот важный и ценный труд, который, без сомнения, займёт достойное место в библиотеке богословской литературы на русском языке.

І. ТЕРМИНОЛОГИЯ ПОСТА

Лексическое значение

Слова «ас-сыям» и «ас-саум» являются отглагольными существительными, одинаковыми по смыслу, образованными от глагола (сома – ясуму).

Лексическое значение слова «ас-сыям» — воздержание или прекращение какого-либо действия или речи. Это слово широко применяется в арабском языке, например, в выражениях: утихает ветер, останавливается конь или как в словах поэта Ан-Набига:

Одни скакуны стоят безмятежно.

Иные от битвы в пыльной испарине,

У третьих стремя в накале изжёвано

В ожидании рывка в наступление.

Здесь слово «сыям» означает стоящие, не участвующие в сражении скакуны.

В этом же значении мы находим эти слова в истории Марьям в Слове Всевышнего Аллаха: «Воистину, дал я обет молчания Милосердному». Сура «Марьям», 26 аят. То есть поклялся молчать, и об этом же говорится в продолжении этого аята «... и не заговорю я сегодня ни с одним человеком». Сура «Марьям», 26 аят. Следует обратить внимание на то, что в Священном Кур'ане слово «ас-саум» используется в таком лексическом значении, как «воздержание», «прекращение», по примеру суры «Марьям», 26 аят. А в шариатском значении, то есть в значении «пост» используется слово «ассыям», как в суре «Корова», 183 аят. Мудрость этого заключается в том, что в слове «ас-сыям» буква «аль-яу», перед которой буква с кясрой, «аль-яу» – это буква протяжки, и звук генерируется глубоко внутри, но Аллах лучше знает. В этом указание на шариатский пост, обязательный и длящийся от рассвета и до захода, и в этот период времени в организм ничего не должно

попадать, и сюда не входят губы и рот, потому что можно полоскать рот при омовении во время поста. В слове «ас-саум» буква «аль-вау» произносится губами и, поэтому применяется чаще как молчание.

Научное значение

Пост – это преднамеренное воздержание в дневное время от еды, питья и страстей от рассвета и до захода Солнца.

Предписанность поста.

Всевышний Аллах в Лучезарной Медине предписал пост благословенного месяца Рамадан во втором году по хиджре в месяце ша'бан, отменив тем самым предписанные до этого посты. Приводит Аль-Байхаки что Муаз (да будет доволен им Аллах) сказал: «Был предписан пост дня Ашура, потом он был отменён и предписан пост трёх дней каждого месяца, потом он также был отменён постом рамадана». Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) пропостился девять месяцев Рамадан.

Пост месяца Рамадан – священная обязанность и один из столпов ислама, отрицающий его обязательность – неверующий, верующий в его обязательность – мусульманин, но не постящийся – грешник.

Пост установлен Писанием, сунной и единогласным мнением уммы.

Доказательства предписанности поста из Писания Слово Всевышнего Аллаха:

«О, уверовавшие! Предписан вам пост так же, как он предписан жившим до вас, — может быть, вы будете богобоязненны! Определенное количество дней; а кто из вас болен или в пути, то пусть постится в любые другие дни. А на тех, кто может поститься, возложен выкуп — кормление бедняка. Кто же добровольно совершает благодеяние, то это благо для него. А если вы поститесь, то это лучшее для вас, о, если бы вы знали. Месяц Рамадан, в который ниспослан был Кур'ан, — руководство для людей, разъяснение прямого пути и указание на разницу между благим и скверным,

и тот, кто застанет этот месяц, пусть проводит его в посту, а кто болен или в пути, то пусть постится в любые другие дни. Аллах хочет для вас облегчения, а не затруднения, и желает, чтобы вы восполнили пропущенное и возвеличили Аллаха за то, что Он вёл вас, может быть, вы будете благодарны!». Сура «Корова», 183–185 аяты.

И Слово Всевышнего Аллаха:

«Поистине, мусульмане и мусульманки, верующий и верующая, обратившийся и обратившаяся, верный и верная, покорный и покорная, дающий и дающая милостыню, постящийся и постящаяся, хранящий свое целомудрие и хранящая, поминающий и поминающая Аллаха много, — уготовал им Аллах прощение и великую награду!». Сура «Союзные племена», 35 аят.

Доказательства предписанности поста приводятся из сунны и передаются Абдуллой бин Умаром (да будет доволен им Всевышний Аллах) в хадисе Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Ислам зиждется на пяти столпах: на свидетельстве о том, что нет Бога, кроме Аллаха и что Мухаммад – Посланник Аллаха, на исполнении молитвы, на выплате закята, на хадже к Дому Аллаха и на посте в месяц Рамадана». Приводит Аль-Бухари и Муслим.

От Абу Хурайра (да будет доволен им Всевышний Аллах) передаются слова Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Пришёл к вам Рамадан — благословенный месяц, предписал вам Аллах, Велик Он и Могуч, пост Рамадана. Отворяются в нём врата Неба, закрываются врата Ада и сковываются восставшие шайтаны. У Аллаха в этот месяц есть ночь, которая лучше тысячи месяцев, и кто лишился её благ — лишился всего».

Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, Всевышний Аллах предписал вам пост в месяц Рамадан, а я сделал сунной для вас выстаивание его, и кто пропостится и выстоит его с верой и надеждой, тот станет безгрешным, как в день, в который родила его

мать».

Доказательства предписанности поста исходят из единогласного мнения уммы, безо всяких разногласий относительно обязательности соблюдения поста в месяц Рамадан для каждого мусульманина и мусульманки, опираясь на доводы Писания и сунны.

Пост месяца Рамадан одна из исключительных привилегий исламской общины, как изрёк Всевышний Аллах: «Месяц Рамадан, в который ниспослан был Кур'ан – руководство для людей, разъяснение прямого пути и указание на разницу между благим и скверным, и тот из вас, кто застанет этот месяц, пусть проводит его в посту, а кто болен или в пути, то пусть постится в любые другие дни. Аллах хочет для вас облегчения, а не затруднения, и желает, чтобы вы восполнили пропущенное и возвеличили Аллаха за то, что Он вёл вас, – может быть, вы будете благодарны!». Сура «Корова», 185 аят.

II. Достоинства поста и его польза

بسم الله الرحمان الرحيم سورة البقرة

شهر رمضان) مبتدأ خبره ما بعده، أو خبر مبتدأ محذوف تقديره ذلكم شهر رمضان، أو بدل) من الصيام على حذف المضاف أي كتب عليكم الصيام صيام شهر رمضان. وقرىء بالنصب على إضمار صوموا، أو على أنه مفعول، { وَأَن تَصُومُواْ } وفيه ضعف، أو بدل من أيام معدودوات. والشهر: من الشهرة، ورمضان: مصدر رمض إذا احترق؛ فأضيف إليه الشهر وجعل علماً ومنع من الصرف للعلمية والألف والنون، كما منع دأية في ابن دأية علماً للغراب للعلمية والتأنيث، وقوله عليه الصلاة والسلام: « من صام رمضان « فعلى حذف المضاف لأمن الالتباس، وإنما سموه بذلك إما لارتماضهم فيه من حر الجوع والعطش، أو لارتماض الذنوب فيه، أو لوقوعه أيام رمض الحرحين ما نقلوا أسماء الشهور عن اللغة القديمة. { الَّذِي أَنْ لَ فِيهِ الله جملة إلى سماء الدنيا

ثم نزل منجماً إلى الأرض، أو أنزل في شأنه القرآن وهو قوله: { كُتِبَ عَلَيْكُمُ ٱلصّيامُ }. وعن النبي ﴿ « نزلت صحف إبراهيم عليه السلام أول ليلة من رمضان، وأنزلت التوراة لست مضين، والإنجيل لثلاث عشرة، والقرآن لأربع وعشرين « والموصول بصلته خبر المبتدأ أو صفته والخبر فمن شهد، والفاء لوصف المبتدأ بما تضمن معنى الشرط. وفيه إشعار بأن الإنزال فيه سبب اختصاصه بوجوب الصوم. { هُدًى للنَّاسِ وَبَيِّنَاتٍ مِّنَ ٱلْهُدَىٰ وَٱلْفُرْقَانِ } حالان من القرآن، أن أنزل وهو هداية للناس بإعجازه وآيات واضحات مما يهدي إلى الحق، ويفرق بينه وبين الباطل بما فيه من الحكم والأحكام

«Месяц Рамадан...» — здесь слово «شهر» (месяц) — подлежащее, а следующее за ним «رمضان» (Рамадан) — сказуемое или напротив, первое — сказуемое, а подлежащее удалено, но подразумевается. Слово «месяц» может быть приложением слова «الصيام» (пост), если предполагать первую часть словосочетания удалённой, то в таком случае подразумевается: «предписан вам пост, пост месяца Рамадан». Наряду с этим есть также множество мнений по поводу употребления и переводов данного словосочетания.

Так, например, по мнению некоторых школ чтения, слово «شنهر» читается в винительном падеже, имея в виду «Поститесь». Либо это слово является дополнением: «И чтобы вы постились», но это мнение слабое, либо приложением к «...определённое число дней...». Слово «الشهر» (месяц) происходит от слова «الشهرة» — «известность». «رمض» — отглаголенное имя от слова «رمض» — «сгорать» И вначале, называя так этот месяц, люди описывали его, впоследствии же слово стало именем собственным. Оно двухпадежное, так как оно имя собственное и имеет «الأون» и «ابن دأیة» так же, как и слово «دأیث دایة» (позвонок шеи верблюда), но в сочетании с «رابن دأیة» (ворон) — двухпадежное в силу того, что является именем собственным и существительным женского рода. В хадисе Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) говорит: «Кто пропостится Рамадан...», не

упомянув слово «месяц», дабы избежать неясности. Древние арабы так называли этот месяц либо благодаря тому, что нутро их сжигало голом и жаждой, либо испепелялись их грехи, либо по причине попадания этих месяцев на жаркие периоды, вследствие одной из причин они и сохранили древние названия.

«... в который был ниспослан Кур'ан...», то есть началось Его ниспослание и произошло это в Ночь Могущества, или ниспослан целиком на Первое небо, а затем низведён на землю постепенно, или об этом месяце был лишь ниспослан следующий аят Кур'ана: «Предписан вам пост» Доводится от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) хадис: «Свитки Ибрахима (мир ему) были ниспосланы в первую ночь Рамадана, Талмуд — в шестую ночь, Евангелие — в тринадцатую, Псалтырь — в восемнадцатую, а Кур'ан — в двадцать седьмую».

Относительное местоимение вместе с продолжением является сказуемым подлежащего или его прилагательным, но тогда его сказуемым будет: «И тот, кто застанет...». Буква «الفاء» используется для описания подлежащего, а также в ней содержится значение условия, указывающего на то, что ниспослание в этот месяц является причиной его выделения среди других месяцев обязательством поста. «Руководство для людей и разъяснение руководства и различение» — это качества Кур'ана. Он был ниспослан в этот месяц и стал руководством Аллаха для людей со свойственной только Ему красноречивостью и ясными аятами, ведущими к Истине, разделяющими между Истиной и ложью. В Нём мудрость и законы.

Доводятся от Абу Хурайры (да будет доволен им Всевышний Аллах) слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Да будет унижен тот, при ком Я был упомянут, но не благословивший Меня. Да будет унижен тот, у кого были оба родителя или один из них, но он не совершал всё возможное для них, благодаря чему вошёл бы в Рай. И да будет унижен тот, кто дожил до Рамадана и миновал Он, но так и не был прощён». Ибо месяц Рамадан — милость и прощенье от Всевышнего Аллаха, но если человек не

был прощён, то он один из потерпевших убыток. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Тот, кто благословит Меня в пятницу стократно, то прибудет он в День Суда с таким Светом, что если разделить его, то хватит на всех». И ещё: «Кто возрадуется наступлению Рамадана, тому Аллах сделает тело его запретным для Ада». А также: «Когда наступает первая ночь Рамадана, Аллах Всевышний говорит: «Кто любит Нас, того полюбим и Мы. Кто ищет Нас, того ищем и Мы. Кто просит прощения у Нас, тому простим Мы из-за почёта Рамадана!» Повелит Аллах Всевышний писцам благородным, дабы записывали они рабам Аллаха только благие дела, но не записывали их прегрешения. И сотрёт Всевышний Аллах им и все их предыдущие прегрешения».

Доводится, что свитки Ибрахима (мир ему) были ниспосланы в первую ночь Рамадана, Талмуд на шестую ночь Рамадана спустя семьсот лет после свитков Ибрахима (мир ему), Псалтырь на двенадцатую ночь спустя пятьсот лет после Талмуда, а Евангелие спустя шестьсот лет после Псалтыря.

Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах) слышал, как Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) как-то сказал: «Если бы знала Умма Моя что ожидает их в Рамадан, то возжелали бы они Рамадана на весь год». Ибо воздаяний в этот месяц множество: поклонения приняты и на мольбы отвечено, грехи прощены и Рай с нетерпением ожидает их. От Хафса Аль Кабир передаётся как сказал Дауд Аттои: «Я уснул в первую ночь Рамадана и увидел Рай. Будто сижу я на берегу реки из жемчуга и яхонта и вдруг увидел гурий, лица которых светом своим подобны Солнцу, и я воскликнул: «Нет Бога, кроме Аллаха, Мухаммад — Посланник Аллаха!» И они ответили: «Нет Бога, кроме Аллаха, Мухаммад — Посланник Аллаха! Мы — награда для благодарящих Аллаха, постящихся, совершающих поясные и земные поклоны в месяц Рамадан». Поэтому Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Рай тоскует по четырём людям: читающему Кур'ан, блюдущему свой язык, кормящему голодных и постящемуся в месяц Рамадан». В хадисе: «Когда появляется месяц в Рамадан, восклицают

Престол и Трон, ангелы и другие творения: «Какое счастье для Уммы Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует) из-за почёта Всевышнего Аллаха к ним!» Просит прощения за них Солнце, Луна и звёзды, птица на небе и рыба в воде и всё сущее на земле денно и нощно, кроме шайтанов (Да будут они прокляты!). А наутро уже простит Аллах Всевышний всех их без исключения и повелит Он ангелам: «Даруйте все свои благословения и восхваления в Рамадан Умме Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует).»

Был один человек, которого звали Мухаммад, и он никогда не молился. Но лишь наступал Рамадан, он облачался в свои лучшие одежды, молился и восполнял пропущенные молитвы и тогда спросили у него: «Зачем ты это делаешь?». Он ответил: «Это месяц покаяния, милости и благости. Может Аллах Всевышний простит меня, по милости Своей». Когда же он умер ктото увидел его во сне и спросил: «Что же сделал с тобой Аллах?». Он ответил: «Господь мой простил меня, благодаря проявлению мной почёта к Рамадану!». От Ибн Аль Хаттаб (да будет доволен им Всевышний Аллах) передаются слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Когда пробуждается кто-то из вас ото сна своего и начинает шевелиться и переворачиваться с боку на бок на ложе своём, говорит ему ангел: «Встань! Да смилостивится над тобой Аллах и благословит!». Когда он встаёт с намерением исполнить молитву, то молится за него его ложе: «О, Аллах! Одари его возвышенными ложами!». Когда надевает он одежду, то молится за него и его одежда: «О, Аллах! Одари его райскими одеяниями!». Когда он надевает свои сандалии, то молятся они за него: «О, Аллах! Укрепи стопы его на Мосту!». Когда же берёт он сосуд, то молится за него также сосуд: «О, Аллах! Одари его райскими кубками!». Когда совершает он омовение, то молится за него вода: «О, Аллах! Очисти его от грехов и проступков!». Когда он приступает к молитве, молится за него дом: «О, Аллах! Распростри и освети его могилу, и приумножь милость его!». И тогда посмотрит на него Всевышний Аллах милостиво и в момент его молитвы молвит ему: «О, раб Мой! От тебя молитва – от Нас ответ; от тебя просьба – от Нас исполнение; от тебя мольба о прощении – от Нас прощенье».

В хадисе приводится: «Воистину, Рамадан прибудет в День Суда в наипрекраснейшем облике, сделает земной поклон пред Всевышним Аллахом и обратится к нему Всевышний: «О, Рамадан! Проси о нужде твоей и возьми за руку того, кто знал достоинство твоё!». И Рамадан станет обходить площади Великого Собрания, беря за руки всех, кто ведал о достоинстве Его и предстанет вместе с ними пред ликом Всевышнего Аллаха. Спросит Его Аллах: «О, Рамадан! Чего желаешь ты?». Ответит Он: «Желаю я, чтобы ты увенчал его короной Величавости». Увенчает Всевышний Аллах раба Своего тысячей корон и даст ему право заступничества над семидесятью тысячами совершивших великие грехи. После женит его на тысячи гуриях, у каждой из которых семьдесят тысяч служанок. Затем усадит его на Бурака и обратится к Рамадану: «Чего ты ещё желаешь, о, Рамадан?». Он ответит: «Посели его по соседству с Пророком Твоим!». Поселит Всевышний Аллах раба Своего в Фирдаусе и затем спросит у Рамадана: «О, Рамадан! Чего ещё ты желаешь?». Он ответит: «Удовлетворил ты нужду мою, о, Боже, но где же щедрость Твоя?!». И дарует ему Аллах сто городов из красного яхонта и зелёного хризолита, а в каждом городе – тысяча дворцов».

От Ибн Мас'уда (да будет доволен ими Всевышний Аллах) передаётся, как Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, самый близкий ко Мне из людей в День Суда — наиболее благословляющий Меня». От Зайд бин Рафи' приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Тот, кто благословляет Меня каждую пятницу сто раз, того простит Аллах, даже если прегрешения его будут подобны морской пене».

Аль Бухари приводит от Абу Хурайра (да будет доволен им Всевышний Аллах), как Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Кто выстоит Рамадан...», то есть проведёт ночи его в поклонении,

помимо «Ночи Могущества». Но есть другой смысл: тот, кто будет исполнять молитву «таравих» с «верой», то есть с верой в воздаяние и с «довольством», то есть искренне. Эти два слова употреблены в винительном падеже, так как указывают на состояние, либо являются дополнениями «...будут прощены все его предыдущие прегрешения».

Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводит хадис: «В наступившую первую ночь Рамадана дует ветер из-под Престола, который называется «Мусира», и от этого ветра шевелятся листья деревьев Рая, издавая такой звук, прекраснее которого никто прежде не слышал, и видя это райские гурии, произносят: «О, Аллах! Даруй нам мужей из рабов Твоих в этот месяц». Каждому, кто пропостится в Рамадан, Аллах дарует в супруги одну из этих гурий в шатре, как сказал о них Всевышний Аллах: «Гурии, сокрытые в шатрах». На каждой из них будет семьдесят одеяний не похожих друг на друга и у каждой из них ложе из красного яхонта инкрустированное жемчугом. На каждом ложе будет семьдесят постелей и семьдесят столов с разными яствами для постящихся в Рамадан, помимо других совершённых им деяний». Поэтому верующему необходимо чтить Рамадан, остерегаться прегрешений и заниматься молитвой, восхвалением, поминанием Аллаха и чтением Кур'ана.

Всевышний Аллах сказал Мусе (мир ему): «Воистину, даровал Я Умме Мухаммада два света, дабы не навредили им две тьмы». Спросил Муса (мир ему): «О, Господь! Что это за два света?». Ответил Всевышний Аллах: «Свет Рамадана и свет Кур'ана». Снова спросил Муса: «А что же это за две тьмы?». И ответил Всевышний Аллах: «Тьма могилы и тьма Дня Суда».

Анас бин Малик (да будет доволен ими Всевышний Аллах) приводит слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто придёт на маджлис, посвящённый знаниям в Рамадан, то запишет тому Всевышний Аллах за каждый шаг поклонение года и будет он со Мной под Престолом. Тот, кто будет исполнять коллективную молитву в Рамадан, то дарует ему Всевышний Аллах за каждый ракаат город, переполненный милостями

Всевышнего Аллаха. Тот, кто проявит благочестие к родителям своим в Рамадан, на того посмотрит Всевышний Аллах с милостью, а Я буду его поручителем в Раю. Женщина, которая будет добиваться довольства мужа своего в Рамадан, то она получит воздаяние Марьям и Асии. Кто поможет решить проблему брату своего — мусульманина в Рамадан, то утолит Всевышний Аллах ему тысячу нужд в День Суда».

Передаётся хадис от Абу Хурайра (да будет доволен Всевышний Аллах): «Кто зажжёт светильник в мечети Всевышнего Аллаха в Рамадан, то будет свет в могиле его и запишут ему воздаяние всех молящихся в этой мечети. Ангелы станут благословлять его и носители Престола будут молить прощения за него до тех пор, пока стоит эта мечеть». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «В наступление первой ночи Рамадана сковываются шайтаны и непокорные джинны, врата Ада будут закрыты и ни одни из них не откроются, но распахнутся врата Рая и ни одни из них не затворятся. Троекратно каждую ночь обращается Всевышний Аллах к рабам Своим: «Есть ли просящий? Ибо Я отвечу на просьбу его. Есть ли кающийся? Ибо Я приму покаяние его. Есть ли молящий прощения? Ибо Я прощу его». Каждый день Рамадана Аллах освобождает тысячи тысяч людей от Ада уже заслуживших наказание. В день пятницы также ежечасно освобождает тысячи тысяч людей от Ада, а когда наступает последний день Рамадана, Аллах освобождает столько людей, сколько освободил с начала месяца».

Пост сомнительного дня рассматривается по семи пунктам: три из них допустимы, но нежелательны; три допустимы без нежелательности и один не дозволенный. Первые три пункта: 1. Человек постится сомнительный день с намерением Рамадана; 2. Если он постится в этот день с намерением другого обязательного поста; 3. Если он постится в этот день с переменным намерением, то есть если это Рамадан, то постится в Рамадан. Если Ша'бан, то постится Ша'бана. Эти все способы допустимы, но нежелательны. В последних трёх пунктах говорится о посте в сомнительный день с

возможностью намерений добровольного поста, с намерением Ша'бана или с неопределённым намерением, не обозначая ни один из видов поста. Недозволенный способ — это намерение человека: «Если это Рамадан, то я пощусь, а если нет, то не пощусь».

Священный Кур'ан упоминает некоторые достоинства и пользу поста в целом, и поста месяца Рамадан в частности. Разъясняется, что пост один из путей богобоязненности, как в Слове Всевышнего Аллаха: «... может быть, вы будете богобоязненны!». Сура «Корова», 183 аят. Священный Кур'ан разъясняет, что пост – это облегчение и нет в нём трудности для общины, и об этом в Слове Всевышнего Аллаха: «Аллах хочет для вас облегчения, а не затруднения...». Сура «Корова», 185 аят. Пост – это исток верного пути и благодарности Всевышнему Аллаху: «... и чтобы вы завершили и возвеличили Аллаха за то, что Он вывел вас, может быть, вы будете благодарны!». Сура «Корова», 185 аяты. Священный Кур'ан упоминает, что итогом поста является прощение от Всевышнего Аллаха и великая награда: «Поистине, мусульмане И мусульманки, верующий И верующая, обратившийся и обратившаяся, верный и верная, покорный и покорная, дающий и дающая милостыню, постящийся и постящаяся, хранящий свое целомудрие и хранящая, поминающий и поминающая Аллаха много, – уготовал им Аллах прощение и великую награду!». Сура «Союзные племена», 35 аят.

Приводится также множество хадисов о достоинствах и пользе поста, и ниже мы приведём некоторые из них.

Пост — это очищение тела, как сказал Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Для всякой вещи есть закят, а закят тела — пост». То есть человек должен отдавать долю Аллаха со всего, дабы этим очистить отданное. Пост выводит из организма вредные вещи и, тем самым, является закятом для тела. Некоторые учёные считают, что пост наилучшее телесное поклонение после молитвы.

Одно из достоинств поста месяца Рамадан в том, что он причина

прощения и искупления грехов, и дверь в Рай, как сказал Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Постившемуся Рамадан с верой и надеждой будут прощены его предыдущие прегрешения».

В месяц Рамадан распахнутся врата райских кущ только для постящихся, как приводится в словах Пророка Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Когда наступает месяц Рамадан, отворяются врата Рая, запираются врата Ада и будут скованы шайтаны». Глагол «скованы» означает цепями.

Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, в Раю есть дверь, которая называется «Ар-Раян». Войдут через неё постящиеся в День Суда, и никто, кроме них не войдёт через неё, но будет спрошено: «Где постящиеся?». Они поднимутся, и никто, кроме них не войдёт в неё, и когда они войдут, она закроется, и никто через неё не войдёт».

Воистину, пост будет заступаться за постящегося, как приводится в хадисе Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Пост и Кур'ан будут заступаться за раба и скажет пост: «О, Господь! Воистину, я запретил ему еду и страсти днём, так сделай меня заступником его». Кур'ан скажет: «Я запретил ему сон ночью, так сделай меня заступником его», и станут они его заступниками».

Абу Умама (да будет доволен им Всевышний Аллах) сказал: «Я обратился к Пророку (да благословит Его Аллах и приветствует): «О, Посланник Аллаха! Повели мне деяние, за которое помилует меня Аллах». Он ответил: «Ты должен поститься, воистину, нет ничего подобного ему».

От Абу Хурайра (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводится, как Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Сказал Аллах, Велик Он и Могуч: «Всякое деяние сына Адама принадлежит ему, кроме поста, ибо он Мой, Я сам буду награждать за него». Пост — это щит, когда наступит день поста, никто из вас пусть не сквернословит и не кричит, а если кто-либо станет поносить постящегося или сражаться против него, то следует сказать: «Воистину, я пощусь!». Клянусь тем, в чьей длани

душа Мухаммада, что запах изо рта постящегося, лучше для Аллаха, чем запах мускуса. У постящегося две радости: когда разговляется, радуется, а когда встретит Господа своего, обрадуется своему посту». Приводит Аль-Бухари. В другом риваяте: «Он оставляет свою еду, питьё и страсти ради Меня, пост Мой и Я воздам за него, за одно благодеяние — десять воздаяний». В риваяте от Муслима: «Каждое деяние сына Адама умножается, за одно благодеяние — от десяти до семисот воздаяний».

Здесь слово «щит» имеет смысл защиты от грехов и от Ада. «Сквернословить», то есть говорить непристойности или иметь близость с супругой. «Кричать» означает спорить и громко препираться. «Запах», то есть изменение запаха изо рта, по причине отсутствия пищи и питья.

От Абу Саид Аль-Худри приводятся слова Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Лицо всякого раба, постившегося хотя бы один день на пути Аллаха, отдалит Аллах от Ада на расстояние семидесяти осеней, за один лишь день».

III. Когда наступает месяц Рамадан?

С наступлением месяца Рамадан следует начинать пост, и наступление Рамадана определяется по появлению новолуния, при заходе Солнца двадцать девятого Шагбана, или по истечении тридцати дней Шагбана, если новолуние затянуто и его никто не увидел. Со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Месяц – двадцать девять ночей, и не поститесь, пока не увидите его, и если он будет скрыт, то оканчивайте счёт дней – тридцатью». В другом риваяте: «Поститесь, когда увидите его и разговляйтесь, когда увидите его, и если он будет сокрыт от вас, то оканчивайте счёт дней – тридцатью».

Если в Небе будут облака или пыль, или другие препятствия, не дающие увидеть новолуние, то принимается свидетельство одного достойного свидетеля. Если кади не примет его свидетельства, то он должен

поститься сам. Если в Небе не будет никаких помех, мешающих обзору, свидетельство одного человека не принимается, а должно быть такое количество свидетелей, которое не будет вызывать сомнения, и будет давать уверенность в произошедшем.

Если новолуние будет замечено в одном месте, то следует поститься всем мусульманам. Если новолуние заметили жители Востока, то и жители Запада должны поститься. Если его увидели жители Запада, то и жители Востока должны будут поститься. Это мнение, которого придерживаются большинство факихов, и это более всего подходит для мусульман, дабы они все вместе в одно время выполняли это поклонение, подобно тому, как они все вместе поклоняются на горе Арафа во время хаджа.

Они аргументируют это мнение словами Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Поститесь, когда увидите его ...». Здесь глагол «поститесь» – это всеобщее повеление, касающееся всех мусульман.

Другое мнение гласит, что, если жители одной страны увидели новолуние, а другой нет, и она не далека, а близлежащая, то они должны поститься. Если они далеки, то они не должны поститься, если они не увидели новолуния, а будут поститься только по истечении тридцати дней Шагбана. Критерием, по которому определяется дальность и близость между странами, является совпадение полное или приблизительное восхода и захода Солнца, и если это время не совпадает, то каждый из них определяет по собственному появлению новолуния.

При отдалённости стран каждая определяет наступление поста по появлению новолуния на своей территории, или по истечении тридцати дней Шагбана, как и время молитв, потому что в каждом регионе собственное время молитв.

Придерживающиеся этого мнения аргументируют хадисом, который приводится имамом Муслимом от Курайба о том, что Умм Аль-Фадль бинт Аль-Харис (да будет доволен ею Всевышний Аллах) отправила Курайба в Шам к Муавия (да будет доволен им Всевышний Аллах) и он рассказывает:

«Я прибыл в Шам и выполнил её поручение, но показалось новолуние, когда я находился в Шаме. Я увидел новолуние в ночь пятницы (то есть в четверг вечером), а в конце месяца я вернулся в Медину и Абдулла бин Аббас спросил меня (да будет доволен ими Всевышний Аллах): «Когда вы увидели новолуние?». Я ответил: «Мы увидели его в ночь пятницы». Он переспросил: «Ты сам его видел?». Я ответил: «Да, и другие тоже увидели его, и вместе постились, и постился Муавия». Он возразил: «Но мы увидели его в ночь субботы (то есть в пятницу вечером) и будем поститься, пока не увидим его или доведём счёт дней до тридцати». Я спросил: «Разве недостаточно в доказательство того, что Муавия увидел его и постился?». Он ответил: «Нет, Посланник Аллаха (да благословит его Аллах велел приветствует)». Другие факихи считают, что жители страны должны следовать решению, принятому кадием, ИЛИ тем, кто религиозными делами, ибо их решение устраняет все разногласия, при условии, что это решение не политическое и не преследует целей каких-либо отдельных групп.

IV. Что надо говорить при виде новолуния?

Является сунной для каждого мусульманина и мусульманки при виде новолуния возвеличивать Всевышнего Аллаха словами: «Аллах Велик» троекратно и обратиться со следующей мольбой: «О, Аллах! Начни этот месяц для нас счастьем и верой, благополучием и исламом, и помощью в том, что Ты любишь и чем Ты доволен. Мой Господь и твой Господь — Аллах». Некоторые учёные побуждают к чтению суры «Власть»: «Велик тот, в чьей длани власть, и Он над каждой вещью властен», 1 аят и до конца. Эта сура является сунной для прочтения на каждую ночь, как приводится в хадисе от Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину, сура в Кур'ане из тридцати аятов будет заступаться за человека до тех пор, пока Аллах не простит его, и это: «Велик тот, в чьей длани власть, и Он над

каждой вещью властен». Когда Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) увидел человека, читавшего: «Велик тот, в чьей длани власть, и Он над каждой вещью властен», сказал: «Она защищающая и спасающая, спасёт читающего её от наказания Аллаха в могиле».

V. Положение оставившего пост

Человек, оставивший пост по уважительной, с точки зрения шариата, причине такой, как путешествие, болезнь, месячные и другое, не является грешником и это правомерно, и далее на него распространяются соответствующие законы исламского фикха, о которых будет сказано после.

Кто оставляет пост без уважительной причины, но он верует в его обязательность, предписанность и в то, что пост – один из столпов ислама, но, всё же, не постится из-за своей лени, или по причине его пристрастия к чревоугодию, то он – грешный мусульманин. Он будет наказан в День суда за пропущенный пост, если он раскается, то ему следует восполнить пропущенные посты с момента половозрелости. Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Я слышал, как Джибриль сказал: «Приведут юношу в День суда плачущим, печальным и ангелы будут гнать его железными палицами из Ада, а он будет причитать: «Спасите! Спасите», тысячу лет, но не будет ему спасения. Его приведут и поставят перед Всевышним Аллахом, и повелит Он ангелам наказания тащить его головой вниз в Ад». Я спросил: «О, Джибриль! Кто это?!». Он ответил: «Юноша из общины твоей». Я спросил: «Каков его грех?!». Он ответил: «Он застал Рамадан и ослушался Всевышнего Аллаха, но не раскаялся и не просил прощения у Всевышнего Аллаха, и Аллах, Велик Он и Могуч, застал его врасплох».

Если человек оставляет пост месяца Рамадан, отвергая и отрицая его обязательность и предписанность, то он — неверующий вероотступник, по единогласному мнению учёных, ибо он отрицает один из столпов ислама, а

значит, на него распространяются законы вероотступника. Если он раскается, то ему следует восполнить пропущенные посты с момента половозрелости.

VI. Кто обязан поститься?

Пост благословенного месяца Рамадан обязателен для каждого мужчины и женщины, которые соответствуют следующим условиям:

1. Ислам.

Пост неверующего человека недействителен пока он не примет ислам, после принятия им ислама не требуется восполнения пропущенных постов, потому что ислам стирает всё, что было до него.

2. Половозрелость.

Пост не обязателен для малолетних детей не способных поститься, но рекомендуется приучать их к посту с семи лет, если ребёнок может поститься. По достижении десяти лет за оставление поста нужно наказывать в воспитательных целях без телесных повреждений в аналогии с молитвой со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Велите своим детям исполнять молитву с семи лет и бейте их за неё с десяти, и разделяйте их в постели».

3. Здравый ум.

Пост не обязателен умалишённому, если человек потеряет рассудок и в этом состоянии будет находиться в течении всего Рамадана, он не должен восполнять этот пост, потому что он не считается из числа тех, кто застал месяц Рамадан. Если в течении месяца к нему вернётся рассудок, то он должен восполнить пропущенные дни, потому что он считается из числа тех, кто застал месяц Рамадан. Потерявший сознание должен восполнить пропущенные дни, даже если он был без сознания весь месяц, потому что это заболевание, а не потеря рассудка.

4. Способность поститься.

Пост не обязателен человеку преклонного возраста, который не в

состоянии поститься по состоянию здоровья, и больному до тех пор, пока он не выздоровеет. Пост не обязателен во время и после Рамадана, хронически больному человеку, у которого нет никакой надежды на выздоровление.

5. Не должно быть месячных и послеродовых кровотечений.

В это время женщина не постится и пост запретен для неё в эти периоды, а восполняет пост в другие дни, и она не должна восполнять пропущенные в это время молитвы.

VII. ОБЯЗАННОСТИ ПОСТА, ЧТО НАРУШАЕТ ПОСТ И ЧТО ЕГО НЕ НАРУШАЕТ

Обязанности постящегося

1. Обязательно намерение поста со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину деяния по намерениям, и каждому человеку по его намерению». Ночью до рассвета он должен делать намерение на каждый день поста с ночи. Намерение делается сердцем, то есть человек знает сердцем, что будет поститься, произнесение намерения языком не является условием правильности поста, но он может произнести языком: «Я намереваюсь поститься завтра, выполняя священный долг месяца Рамадан ради Всевышнего Аллаха». Поста со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто не собрался поститься до рассвета, у того нет поста». «Не собрался», то есть не намерился.

Некоторые факихи — ханафиты считают, что намерение действительно для обязательного поста вплоть до полудня. Для дополнительного поста намерение действительно до зенита в обед со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) когда он обратился к Аише (да будет доволен ею Всевышний Аллах): «Есть ли у вас обед?». Она ответила: «Нет». Он сказал: «Тогда я буду поститься».

2. Необходимо воздерживаться от того, что нарушает пост от рассвета до захода Солнца. Критерием нарушения поста является попадание какоголибо естества даже незначительного через открытый путь внутрь тела что включает головной мозг, грудь, живот, мочевой пузырь и другое. Совокупление, семяизвержение от прикосновения, поцелуя или рукоблудия днём в Рамадан тоже нарушает пост. Если что-то преднамеренно попало внутрь организма постящегося такое, как еда, лекарство и другое, его пост нарушается. Если попавший продукт обычно несъедобен: глина, камень и другое, он должен только передержать этот день и, по мнению шафиитов, не надо искупления по мнению ханафитов, искупление обязательно. Клизма в

передний или задний проходы нарушает пост, и так же, когда попадает внутрь организма постящегося вода, дождь или снег, пост нарушается. Если при полоскании рта или носа вода попадёт вовнутрь, пост также нарушается и поэтому постящийся не должен излишествовать при полоскании рта и носа. У проглотившего слизь из носоглотки, хотя он был в состоянии выплюнуть её, по мнению шафиитов, пост нарушается, у ханафитов не нарушается, но если не мог её выплюнуть, то не нарушается, по обоюдному мнению двух мазхабов. Глотать чистую слюну без крови и других примесей не нарушает пост. Если постящийся проглотил остатки пищи, оставшейся между зубами, и он мог их удалить, то, по мнению шафиитов, пост нарушается, по мнению ханафитов, нет, кроме случаев, когда кусок превышает размер турецкой горошины (горох нут). Если постящийся преднамеренно будет глотать пыль или дым, его пост также нарушается, поэтому курение нарушает пост и постящийся обязан восполнить и искупить пост, по мнению ханафитов. Если они попадают в организм не преднамеренно, то это не нарушает пост. Если женщина пробует на язык пищу и нечаянно проглотит, то её пост нарушается, если не проглотит, то не нарушается, но в любом случае это не желательно во время поста. Если постящийся намерился не поститься, или нарушить пост, но он ничего не поел, и ничего не попало внутрь его организма, то его пост не нарушается. Инъекция не нарушает поста вне зависимости от её разновидности, витаминная или лекарственная, и в независимости от места инъекции: бедро, рука или любое другое место. Пост не нарушается, если человек поел или попил по забывчивости, ибо это пропитание от Аллаха для него, и он должен продолжить свой пост.

3. Нельзя преднамеренно вызывать рвоту и это нарушает пост, по мнению шафиитов, непреднамеренная рвота не нарушает пост. По мнению ханафитов, преднамеренная рвота в полный рот нарушает, не в полный рот не нарушает и это мнение Абу Юсуфа, непреднамеренная рвота тоже не нарушает пост, по мнению ханафитов. Если он преднамеренно проглотит рвотную массу, то это нарушает пост по двум мазхабам поста со слов

Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кого одолеет рвота, когда он постится, он не должен восполнять, а кто вызвал рвоту, пусть восполнит».

Совокупление и семяизвержение

Если муж преднамеренно, зная о том, что он постится, имел близость со своей супругой днём в Рамадан, то его пост нарушается и он обязан восполнить и искупить этот день после Рамадана.

На искупление поста установлен следующий порядок:

- 1. Освобождение верующего раба;
- 2. Если нет раба, то пост двух месяцев подряд, то есть шестьдесят дней непрерывно;
- 3. При невозможности поститься такое количество дней по причине старости или болезни, следует накормить шестьдесят бедняков, и каждому бедняку один мудд, равный, примерно, шестистам граммам пшеницы или другому основному продукту данной территории.

Если жена вступила в связь с мужем не добровольно, а по принуждению, то она не должна делать искупления, а только восполнить этот день. Если она вступила в связь добровольно, без принуждения, то её пост нарушается, и она должна восполнить этот день. Что касается искупления для неё, то на это есть два мнения:

- 1. Она должна, как и мужчина, искупить этот пост, и это мнение большинства факихов: ханафитов, маликитов, ханбалитов и одно из высказываний имама Аш-Шафии;
- 2. Она не должна делать искупления и это одно из высказываний имама Аш-Шафии и имама Ахмада, и то же говорил Аль-Хасан Аль-Басри.

Предпочтительнее, на мой взгляд, для женщины добровольно вступившей в связь и в случае, если она в состоянии поститься или выплатить искупление придерживаться первого мнения. Если она не может

поститься или выплатить искупление, то придерживаться второго мнения. Если семяизвержение произошло в результате мастурбации, рукоблудия самостоятельно или с партнёром, то пост нарушается, и он должен восполнить только этот день без искупления. Если семяизвержение в день Рамадана было непроизвольным во время сна, или от взгляда, или мысли, это не нарушает пост. Если мужчина знает, что, поцеловав свою жену, может вызваться у него семяизвержение, то ему запрещено это делать днём и пост его нарушается. При выходе из полового органа другой жидкости, кроме семенной, пост не нарушается. Если человек знает точно, что поцелуй может привести к половому акту, ему запрещено целовать супругу, если не приведёт, то нежелательно. Совершение полного омовения днём в Рамадан, или купание в реке или бассейне не нарушает пост, если только человек преднамеренно не введёт воду внутрь организма. Если постящийся проснулся в состоянии большого осквернения или днём во сне произошло семяизвержение, то это не нарушает пост. Если постящийся поел или вступил в связь с женой, думая, что ещё ночь, но выяснилось, что уже рассвет, или вечером он думал, что Солнце зашло, а в реальности нет, в обоих случаях пост нарушается и он должен восполнить только этот день и нет на нём искупления. Кто введёт палец или какой-либо предмет в задний проход, то его пост нарушается.

Недопущение попадания чего-либо в головной мозг

Следует не допускать попадания чего-либо в головной мозг через уши, нос и другие пути внутрь черепа. Закапывание ушей и носа нарушает пост, и также любое лекарство, попадающее в головной мозг. Сурьма и закапывание глаз не нарушает пост, даже если он будет чувствовать их вкус во рту. Если засунуть в ухо палочку, то это нарушает пост у шафиитов, у ханафитов нет. Если палец, то не нарушает, кроме случаев, когда на пальце вода и она проникнет в ухо. Если человек потерял сознание днём в Рамадан и очнулся в

этот же день, то его пост не нарушается. Если у женщины начались месячные или послеродовые кровотечения её пост нарушается, и ей запрещено поститься, и она должна питаться как в обычное время.

Что является сунной для постящегося?

- 1. Разговляться сразу после захода Солнца, как достоверно приводится, что Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) не молился пока ему не приносили финики и воду, и он их ел. Нежелательно откладывать разговление. Сунна – разговляться тремя или большим, нечётным количеством фиников, как достоверно приводится, что Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) разговлялся, прежде чем помолиться свежими финиками, если не было, то сухими, если не было и этого, то несколькими глотками воды. Является сунной при разговлении произнести: «О, Аллах! Ради тебя я постился, и в Тебя я уверовал, и на Тебя я уповаю, и пропитанием Твоим я розговляюсь, и пост завтрашнего дня месяца Рамадан я намереваюсь, так прости мне, что сделал я раньше и что сделал позже». Желательно угощать постящихся хотя бы одним фиником или глотком воды, лучше угостить их досыта и поесть с ними, особенно если они бедны, чтобы обрадовать их сердца, как достоверно приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто накормит постящегося, тому такая же награда и ничего не убавится из награды постящегося».
- 2. Сунна делать утренний приём пищи (сухур), как достоверно приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Вкушайте сухур, ибо воистину в сухуре благодать». Эта благодать достигается даже глотком воды или одним фиником. Сунна откладывать сухур, как достоверно приводится, что Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Не перестают люди быть во благе, пока торопятся с ифтаром и откладывают сухур».
 - 3. Сунна совершить полное омовение до рассвета, если человек в

большом осквернении, чтобы потом не сомневаться, попала ли вода ему в рот, нос или задний проход. Если всё же он застал рассвет в состоянии большого осквернения, его пост правильный, и он должен совершить полное омовение для выполнения молитвы.

- 4. Сунна оставлять дозволенные развлечения, которые не нарушают поста, как наряжаться, или наслаждениями для слуха и обаняния, вдыхая ароматы и другое.
- 5. Сунна оставлять кровопускание постящемуся в день Рамадана, если же он сделает кровопускание, то его пост правильный, но кровопускание в день Рамадана нежелательно.
- 6. Сунна использовать мисвак постящемуся до зенита, и не желательно его использование после зенита и до разговления.
- 7. Постящийся не должен ругаться и сквернословить, если кто-то будет его поносить должен помнить сердцем, что он постится, а языком сказать: «Воистину, я пощусь». Надо помнить сердцем о посте для того, чтобы крепиться и переносить зло, языком увещевать нападающего и отвечать ему благом. Не следует отвечать обидчику тем же, то есть ругать, порочить и оскорблять его, ибо, тем самым, постящийся лишится благодати своего поста. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Пост это щит, когда наступит день поста, никто из вас пусть не сквернословит и не кричит, а если кто-либо станет поносить постящегося или сражаться против него, то следует сказать: «Воистину, я пощусь!». Здесь «щит» означает защиту от погибели.

Что нежелательно для постящегося?

- 1. Постящемуся нежелательно вдыхать ароматы и наносить их на тело.
- 2. Нежелательно использование мисвака после зенита со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Клянусь тем, в чьей длани душа Мухаммада, что запах изо рта постящегося, лучше для Аллаха, чем запах

мускуса».

- 3. Только женщине, у которой строгий или невоспитанный муж разрешается пробовать на язык пищу, для того, чтобы определить его солёность или горькость. Также мужчине нежелательно пробовать при покупке масло.
- 4. Не порицается умащать маслами тело и волосы, или красить сурьмой и закапывать глаза.
- 5. Не порицается полоскать рот и нос, если при этом не излишествовать.
- 6. Не порицается заворачиваться в одежды, смоченные водой для защиты от жары, но это может быть вредным для здоровья организма.
- 7. Собирать во рту слюни и глотать их нежелательно у ханафитов и нарушает пост у шафиитов.

Кто имеет право не поститься и как восполняется пропущенный пост?

1. Дозволено принимать пищу путнику, находящемуся в пути на расстоянии, на котором вступает в силу сокращение молитвы, то есть три и более «перехода» (один день пути каравана). Пост в пути лучше, если есть возможность поститься, как приводится в Слове Всевышнего Аллаха: «А если вы поститесь, то это лучшее для вас, о, если бы вы знали». Сура «Корова», 184 аят.

Доводится от Ибн Аббаса, что в Рамадан Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) отправился из Мекки в путь и постился, пока не достиг Аль-Кадид, там он разговлялся и разговлялись люди». Аль-Кадид — это место между Меккой и Мединой, где находится источник.

Нельзя разговляться, если отправился в путь после рассвета, так как его застал день Рамадана, когда он был ещё дома, то он обязан поститься в этот день.

- 2. Дозволено принимать пищу человеку преклонного возраста, если он боится заболеть, либо ему тяжело. За каждый день поста ему следует отдать один мудд, равный шестистам граммам пшеницы у шафиитов, и, по их мнению, нельзя отдавать стоимость равнозначную весу. У ханафитов надо отдавать половину са', что равняется пяти оккам или выплатить его стоимость.
- 3. Дозволено принимать пищу тяжело больному человеку, если он боится, что умрёт от поста, но вердикт должен быть вынесен опытным врачом мусульманином, или по совету надёжного человека, знающего заболевание, и, в крайнем случае, если он сам уверен, что умрёт.
- 4. Дозволено принимать пищу беременной и кормящей женщине, если она боится вреда и трудностей для себя, то она не постится, но восполняет пропущенное. Если она боится за ребёнка, то она не постится, но должна восполнить пост и искупить за каждый день поста, она отдаёт один мудд равный шестистам граммам пшеницы у шафиитов в аналогии с престарелым человеком. У ханафитов ей не надо делать искупления со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину, Всевышний Аллах снял с путника половину молитвы и пост и разрешил беременной и кормящей».
- 5. Пропустивший один или более дней поста, по уважительной причине или без, обязан восполнить пропущенные дни. Если он не восполнил долг до следующего года, будучи в состоянии поститься, он согрешил и обязан восполнить и искупить пост.

Женщина восполняет пост, но не молитву, пропущенную в период месячных или послеродовых кровотечений.

Запретный пост

- 1. Запретен пост в Праздник разговления, это один день.
- 2. Запретен пост в Праздник жертвоприношения и три дня после него, это дни «ат-ташрик», одинадцатый, двенадцатый и тринадцатый дни Зуль-

Хиджа со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Дни атташрик, дни еды, питья и поминания Всевышнего Аллаха». От Абу Хурайра (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводится, что Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) запретил пост двух дней: в день Праздника разговления и в день Праздника жертвоприношения».

- 3. Пост сомнительного дня это тридцатый день Шагбана со слов Аммар бин Ясир (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Кто постился в сомнительный день, тот ослушался Абу Аль-Касим». Кроме тех случаев, когда его практикуемый пост совпадает с этим днём, как пост четверга или понедельника.
- 4. Запрещён непрерывный пост это пост в течение двух дней подряд без приёма пищи ночью, потому что это сложно для человека.

Нежелательный пост

- 1. Нежелателен круглогодичный пост, потому что это ослабляет человека или может это станет его привычкой, а поклонение это не привычка, но в случае, если такой пост не ослабляет его, то это не порицается.
- 2. Нежелательно отдельно поститься один день Ашура, без девятого или одинадцатого дня месяца Мухаррам Аль-Харам.
- 3. Нежелательно отдельно поститься в пятницу со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Никому из вас не следует поститься в одну пятницу, а поститься, захватывая один день до или после неё».
- 4. Нежелателен пост дня Арафа для паломника и путника, для других пост этого дня сунна.
- 5. Нежелателен отдельный пост в субботу со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Не поститесь в субботу, кроме того, что предписано вам, и, если не найдёт один из вас ничего, кроме кожуры винограда или ветки дерева, пусть жуёт его».

6. Нежелателен преднамеренный пост второй половины месяца Шагбан или преднамеренный пост за день или два до месяца Рамадан со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Не опережайте Рамадан постом за один или два дня, и разрешено только тем, кто держит свой пост». Это нежелательно, если он постится только в эти дни, если он регулярно постится и пост совпадает с этими днями, то этот пост не порицается.

Желательный пост (сунна)

- 1. Любой добровольный пост сунна, со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Пропостившегося один день на пути Аллаха, отдалит Аллах лик его от Ада на семьдесят осеней». Того, кто пропостится один день, стремясь к довольству Аллаха, отдалит Аллах от Ада на семьдесят лет, и он будет из обитателей Рая, как сказал Всевышний Аллах: «Кто отдалился от Ада и попал в Рай, уже он преуспел и жизнь мирская всего лишь обольщение». Сура «Семейство Имрана», 185 аят.
- 2. Сунна поститься в дни Ашура и Тасуа девятый и десятый дни месяца Мухаррам Аль-Харам, как доводится от Ибн Аббаса: «Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) постился в день Ашура и другим велел поститься в этот день, люди спросили: «О, Посланник Аллаха! Этот день возвеличивают иудеи и христиане». Он ответил: «На следующий год, если пожелает Аллах, мы будем поститься и девятый день». До наступления следующего года Посланник Аллаха умер». Поэтому не желателен отдельный пост десятого дня, и пропустившему девятый день можно пропоститься одиннадцатый. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Кто увеличит семье своей в день Ашура, тому увеличит Аллах на весь его год».

Месяц мухаррам называют месяцем Аллаха, в этот месяц увеличиваются блага, даруемые Аллахом. В этом месяце есть великий день,

10 день мухаррама, называемый день Ашура. Месяц мухаррам обладает определенными особенностями, отличающими его от остальных месяцев, день Ашура также отличается своими особенностями от остальных дней.

Посланник Аллаха Мухаммад (мир ему и благословение Аллаха) сказал: «День Ашура — это день, когда постились пророки, так поститесь же и вы в этот день». День Ашура почитается и в иудейской традиции. Как и мусульмане, в этот день иудеи соблюдают пост. Это заметил еще пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует), когда переселился из Мекки в Медину. Ибн 'Аббас рассказывал: "Когда пророк (да благословит его Аллах и приветствует) прибывший в Медину, увидел, что иудеи постятся в день Ашура, он спросил их: «Что это?». Они ответили: «Это — благой день, тот день, когда Аллах спас сынов Исраиля от их врага, и поэтому Муса стал соблюдать пост в этот день». На это пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Я имею на Мусу больше прав, чем вы!», после чего стал соблюдать пост в этот день сам и велел делать это всем остальным". Аль-Бухари, 2004.

Следует ли соблюдать пост в день Ашура с днем до него или после?

Ибн 'Аббас рассказывал: «Когда посланник Аллаха (мир ему и благословение Аллаха) постился в день Ашура и приказал своим сподвижникам делать тоже самое, они сказали: «О посланника Аллаха, это – день, который чтят евреи и христиане». Тогда посланник Аллаха (мир ему и благословение Аллаха) сказал: «Следующий год, даст Аллах, мы будем поститься и девятого числа». Но перед наступлением следующего года посланник Аллаха (мир ему и благословение Аллаха) скончался». Муслим 1/151.

Ибн 'Аббас говорил: «Поститесь девятого и десятого Ашура и отличайтесь от иудеев!». 'Абдур-Раззакъ 7839, аль-Байхакъи 4/287.

Ата рассказывал: «Ибн 'Аббас (да будет доволен им Аллах) постился день до (Ашура) и день после него». Ат-Табари в "Тахзиб аль-асар" 1430. См. "Ма сах мин асар ас-сахаба" 2/675.

Следовательно, так как мусульманам запрещено в соблюдении религиозных ритуалов уподобляться последователям иных религиозных культов, намеревающемуся поститься в день Ашура следует соблюдать пост три дня, т.е. 9, 10 и 11 мухаррама, или же два дня, 9 и 10 мухаррама, или 10 и 11 мухаррама.

Также сообщается, что изначально пост в день Ашура был обязательным для мусульман, позже, когда пост стал обязательным в Рамадан, он был сделан добровольным. Аиша рассказывала: «Во времена джахилийи Курайшиты постились в день Ашура и посланник Аллаха (мир ему и благословение Аллаха), также постился в этот день. Когда он прибыл в Медину, то не перестал поститься в этот день и велел другим соблюдать этот пост. Когда же в обязанность был вменен пост в месяце Рамадан, он перестал поститься в день Ашура. И с тех пор кто хотел, соблюдал этот пост, а кто не хотел, не делал этого».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Ашура является одним из дней Аллаха, кто хочет поститься в этот день, пусть постится, кто хочет оставить этот пост, пусть оставит». Следовательно, пост в День Ашура является сунной Посланника Аллаха (мир ему).

3. Сунна — пост первых девяти дней месяца Зуль-Хиджа, которыми клянётся Аллах в Слове Своём: «Клянусь рассветом. И десятью ночами». Сура «Рассвет», 1-2 аяты. От Абу Хурайра (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Нет дней, благие деяния в которые любимее для Аллаха, чем в эти дни десять дней». Люди спросили: «О, Посланник Аллаха! Даже джихад на пути Аллаха?!». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) ответил: «Даже джихад на пути Аллаха, исключая то, что человек отправляется со своим имуществом на бой и не возвращается ни он, ни его имущество». Подобает каждому мусульманину и мусульманке поклоняться Всевышнему Аллаху в первые десять дней Зуль-Хиджа, а поститься в первые девять дней, потому что десятый день — это Праздник

разговления и пост этого дня запретен.

4. Сунна — пост дня Арафа, кроме поста паломника, это девятый день месяца Зуль-Хиджа, как приводится в хадисе Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину, я полагаюсь на Аллаха, что Он простит год до него и год после него». «Полагаюсь», то есть надеюсь на Аллаха, а надежды и чаяния Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) сбываются. Для паломника, наоборот, сунной будет в этот день не поститься, потому что пост труден для него, когда он находится на горе Арафа.

В восьмой день месяца Зуль Хиджа, после совершения утренней молитвы, паломники из Мекки отправляются в долину Мина. На следующий день после утреннего намаза все паломники направляются к горе Арафат. Обязательный ритуал стояния на горе Арафат начинается с полудня. Данный ритуал продолжается до утреннего намаза следующего дня, но обычно паломники уже с вечера начинают покидать окрестности горы, направляясь в долину Муздалифа.

Пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) сказал, что вся долина Арафат является местом ритуального стояния паломников, обозначив тем самым, что не следует стремиться к стоянию именно на возвышенности. На Арафате желательно обращаться с мольбами к Аллаху.

Пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) так объяснил важность и достоинство стояния на Арафате: «Количество (рабов), которых Аллах освобождает от ада в день Арафа несравнимо больше чем количество освобожденных (рабов) в другие дни».

«Аллах в день Арафа приближается к паломникам и похваляется перед ангелами, говоря: «Чего хотят Мои рабы?».

Абу Катада передает, что Пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Я прошу у Аллаха, чтобы пост, который мы держим в день Арафа, будет искуплением этого, прошлого и будущего годов» (ибн Маджа, Сыям, 40; Дарими, Саум, 54; Ахмад бин Ханбаль, V, 296-297). Ученые так растолковывают этот хадис: «Если были совершены или будут

совершены мелкие прегрешения, то они будут прощены, если человек не совершил прегрешений, тогда Аллах облегчит бремя его больших грехов, если нет больших грехов, тогда Аллах возвысит степень своего раба» (ат-Тадж, аль-Джамиу лиль-Усуль, II, 95).

Также Пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Я здесь совершил жертвоприношение, вся Мина для жертвоприношения. Совершите жертвоприношение на месте своей ночевки (в Мине). Я здесь совершил ритуальное стояние. Весь Арафат для стояния...» (Муслим, Хадж).

5. Сунна – пост шести дней Шавваля тому, кто пропостился Рамадан со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто пропостился Рамадан, а вслед за Ним шесть дней месяца Шавваль, тот приравнивается к пропостившемуся целый год». Смысл этого в том, что за одно благодеяние десять воздаяний, пост месяца Рамадан после умножения на десять равен посту десяти месяцев, а пост шести дней равен двум месяцам, и получается, как будто он пропостился весь год. Является сунной поститься эти дни подряд и сразу после Праздника разговления, но можно поститься и эти шесть дней, и в течении всего месяца. Нельзя объединять пост пропущенных дней и пост шести дней Шавваля, вначале надо восполнить пропущенные дни, потом поститься шесть дней. Если человек боится, что Шавваль может пройти пока он будет возмещать пропуски, можно пропоститься шесть дней, потом восполнить пропущенные дни, потому что их можно восполнять в любой месяц.

Достоинство поста шести дней месяца Шавваль

«Кто совершит одно благодеяние, тому десять подобных ему...», то есть десять воздаяний, каждое из которых соразмерно одному этому благодеянию, по милости Всевышнего Аллаха. Я'куб читал слово «'ашран» с «танвином», а слово «амсаль» в именительном падеже как имя

прилагательное. Это именно то, что обещал Всевышний Аллах из воздаяний, а так же обещано и семьдесят, и семьсот воздаяний, равно как и неисчислимые блага. Поэтому объясняется, что под словом «десять» подразумевается множество, но не количество.

«...и кто совершит прегрешение, получит только подобное ему...» ... приговор по справедливости. «...и не будет к ним несправедливости...»... уменьшение воздаяния или увеличение наказания. Тафсир «Кади Байдави».

Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Кто благословит Меня в пятницу стократно, тот прибудет в День Суда со светом, яркости которого хватило бы на всех людей». И ещё: «Кто благословит Меня один раз, у того не останется ни одного прегрешения».

Приводит Муслим от Абу Хурайры слова Пророка (да благословит Его Аллах и приветствует): «Кто пропостится Рамадан, а вслед за ним шесть дней месяца Шавваль, то будто пропостился целый год». И в этом хадисе кроется смысл Слов Всевышнего Аллаха: «Кто совершит одно благодеяние, тому десять подобных ему». Так как в году триста шестьдесят дней, а пост Рамадана — тридцать дней, что согласно аяту равняется трёмстам дням и у нас ещё остаётся шестьдесят дней. Если учесть, что шесть дней поста месяца Шавваль равняется шестидесяти дням, то всё вместе получается целый год. Это и раскрывает смысл слов Пророка (да благословит Его Аллах и приветствует): «Кто пропостится Рамадан, а вслед за ним шесть дней месяца Шавваль, то будто пропостился он целый год».

Всё же некоторые учёные считают нежелательным этот пост, предостерегая нас от уподобления «Обладателям Писания» в их увеличении обязательного поста. Я же говорю, что это уподобление устраняется Праздником Разговления, который разграничивает обязательный пост и добровольный.

Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, Аллах сотворил Небеса и Землю за шесть дней Шавваля. Кто пропостится эти шесть дней, тому запишет Всевышний Аллах воздаяний по количеству

всех Его творений, сотрёт ему прегрешения и возвысит его в степени»; «Воистину, у покойного шестьсот органов и у каждого органа — тысяча ртов, кроме сердца, ибо оно вместилище познаний. Кто же пропоститься эти шесть дней, тому облегчит Аллах муки смертные, подобно прохладной воде, облегчающей муки жаждущего».

Сажающий дерево в надежде получить плоды, поливает его и признаком того, что дерево взросло корнями, является зелень его листьев. Но если молодые зелёные листочки со временем под лучами Солнца пожухнут, то становится понятно, что дерево всё же не прижилось. Таково же состояние раба Аллаха в Рамадан. Он спешит совершить и пост, и молитву, и благие деяния в надежде на то, что они будут приняты благодаря благословенности Рамадана. И главным признаком того, что они приняты — это провести его в покорности и поклонении.

Поведал Суфьян Ас-Саури: «Я пробыл в Мекке три года. Жил там один человек, который ежедневно приходил к Каабе во время обеденной молитвы и, совершив ритуальный обход и помолившись, приветствовал меня и уходил. Мы подружились и, когда он однажды заболел, он позвал меня и попросил: «Когда я умру ты сам омой меня, помолись и похорони. Не оставляй меня в ту ночь одного в могиле моей, а будь рядом и повторяй свидетельство единобожия, когда станут допрашивать меня Накир и Мункар». Я пообещал ему сделать всё это. Когда же он умер, я выполнил всё, о чём он просил меня и, находясь в полусне у его могилы, вдруг услышал глас: «О, Суфьян! Не нужны ему ни охрана твоя, ни свидетельства единобожия!» Я изумился: «Почему?» И был ответ: «Потому что, пропостившись Рамадан, он постился шесть дней Шавваля». Я проснулся, но не увидел никого рядом с собой. Совершив омовение, я молился пока не уснул. Услышав же это троекратно, я понял, что это от Аллаха, а не от Сатаны Проклятого и ушёл, повторяя: «О, Аллах! Дай мне возможность поститься в Рамадан и шесть дней Шавваля!» И всё это дал мне Аллах, Велик Он и Могуч!».

От Ибн Аббаса передаются слова Пророка (да благословит Его Аллах и приветствует): «Постящийся после Рамадана как атакующий после бегства.», то есть тот, кто, завершив пост, снова начал поститься подобен убежавшему с поля боя и вновь вернувшемуся на него.

Ашша'би сказал: «Пост одного дня после Рамадана любимее для Меня, чем пост целого года».

Абдульвахаб Ашша'рани: «Секрет предписания поста в эти дни в том, что человек в Праздник Разговления может увлечься страстями и им завладеет пренебрежительность, а это может стать причиной образования преграды на его пути к Аллаху. Но шесть дней поста уберегут его от подобного и исправят недочёты и упущения, которые могли иметь место в Рамадан подобно суннам, исполняемым после фарзов или саждату сахви».

Некоторые учёные считают, что лучше поститься эти шесть дней подряд, а не врозь. Али Зада сказал: «Необходимость в посте этих шести дней та же, что и в Рамадане, даже более, ибо эти дни исправляют ошибки поста Рамадан.» Но если человек станет поститься эти дни порознь или не в первые дни месяца, то он всё же получит обещанное воздаяние.

От Ибн Умара (да будет доволен им Аллах) передаётся, что Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Кто пропостится Рамадан и вслед за ним шесть дней Шавваля, тот станет безгрешным как в день своего рождения».

От Ка'Альахбар: «Заболела Фатыма и пришёл Али спросить её: «О, Фатыма! Что желает сердце твоё из сладостей этого Мира?» Она ответила: «О, Али! Я хочу гранаты!». А так как у Али ничего не было с собой, немного подумав, он отправился на рынок. Заняв один дирхам, он купил на него один гранат и отправился назад к Фатыме. Но по пути ему встретился больной старик, лежащий прямо у дороги. Али остановился и спросил: «О, старец! Что желает сердце твоё?». Тот ответил: «О, Али! Уж пять дней как я лежу здесь, но люди проходят мимо и ни один из них даже не обернулся на меня. А сердце моё жаждет граната!». Али сказал про себя: «Я купил один гранат

для Фатымы и если отдам его старцу, то она останется обделённой. Но если не отдам, то нарушу веление Всевышнего Аллаха: «Просящего не прогоняй криком!». А Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Не отказывайте просящему, даже если он на коне!» Тогда разломил гранат и угостил старца. Он тотчас же исцелился и исцелилась Фатыма. Стыдясь, вернулся Али к Фатыме. Когда она увидела его, то встала и обняла: «Почему ты печален? Клянусь Величием Аллаха и Его Почётом, как только угостил ты старца, из сердца моего ушло желание отведать гранат!». Обрадовался Али её словам и в этот момент кто-то постучал к ним в дверь. Али спросил: «Кто это?». За дверью ответили: «Я Салман Альфариси. Открой дверь». Али поднялся, открыл дверь и увидел в руках Салмана поднос, накрытый платком. Али удивился: «О, Салман! От кого это?» Тот ответил: «От Аллаха – Посланнику, от Посланника – Тебе!». Али убрал платок с подноса и увидел на нём девять гранатов: «О, Салман! Если это мне, то их должно быть десять, ибо сказал Всевышний: «Кто совершит одно благодеяние, тому десять подобных ему». Засмеялся Салман и, достав из своего рукава один гранат, положил его на поднос со словами: «О, Али! Их было десять, но я хотел проверить тебя!».

Мудрость увеличения воздаяний именно для этой Уммы кроется в следующем:

1. была намного Жизнь предыдущих народов длиннее, a соответственно, и благих деяний их было больше. Жизнь этой Уммы коротка, а значит, благих деяний меньше и поэтому превознёс Аллах эту Умму над остальными, большим количеством воздаяний, превосходными днями и Ночью Предопределения, дабы их благих дел было больше, чем у других. Доводится, что Муса сказал: «О, Господь! Воистину, Я обнаружил в Талмуде упоминание об Умме, воздаяния которой будут записываться десятикратно, а прегрешения лишь один раз. Сделай их моей Уммой!» Но ответил Всевышний Аллах: «Это Умма Мухаммада, которая придёт перед Концом Света».

- 2. Райские степени обретаются благодаря безупречному поклонению без упущений, но деяния этой уммы не безупречны, а посему Всевышний Аллах дарует приумножение воздаяний по милости и щедрости Своей, дабы благодаря этим приумножениям, деяния этой уммы были полноценны.
- 3. В Судный День обиженные будут преследовать своих обидчиков и лишат их благодеяний, но не смогут лишить их приумноженного Аллахом. И тогда обиженные воскликнут: «О, Аллах! Дай нам из приумноженного Тобой». Но Всевышний Аллах отклонил их мольбу: «Отдал Я вам уже благодеяния их, а просите вы приумноженное Мной, но не стану Я отбирать дарованное из милостей Своих».

О Господь наш! Даруй нам блага Твои в мире этом и в Мире Грядущем. Из книги «Сад учёных».

Рассказывает Абдулла бин Аль-Мубарак: «Как-то совершая хадж, уснул я в Хиджр Исмаиля и увидел во сне Посланника Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует), обратившегося ко мне: «Вернувшись в Багдад, отправляйся в такой-то квартал, найди там огнепоклонника по имени Бахрам и передай ему приветствие от Меня и скажи, что Всевышний Аллах доволен им». Проснувшись, я сказал: «Нет силы и мощи ни у кого, кроме как у Аллаха! Этот сон от Сатаны». Я сделал омовение и совершил таваф, но после увидел тот же сон ещё три раза. Когда хадж завершился, я, вернувшись в Багдад, тут же отправился в тот квартал и разыскал дом Бахрама. Он оказался мужчиной в преклонном возрасте. Я обратился к нему: - «Ты Бахрам огнепоклонник?». - «Да». - «Что хорошего ты совершил?». -«Я одалживал людям деньги под проценты и считаю это благодеянием». – «Но это запретно у Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует). Есть ли у тебя другое благодеяние?» – «Да. Есть у меня четыре сына и четыре дочери и поженил их между собой». – «Нет. Это запретно. Есть ли ещё какое-то благодеяние?». – «Я устроил свадебное пиршество для огнепоклонников, поженив своих сыновей и дочерей». – «Это тоже запретно. Вспомни ещё что-то». – «Была у меня дочь – прекраснейшая из женщин,

которой никак не мог я найти ровню и женился на ней сам, а по такому случаю устроил пир для тысячи огнепоклонников». – «И это запретно. Есть ещё?». – «Однажды ночью, когда мы с моей дочерью спали, к нашему дому подошла женщина и зажгла светильник у входа, но ушла. Я вышел и погасил светильник. Спустя какое-то время она снова подошла, зажгла его и вновь ушла. Мне опять пришлось выходить и гасить светильник, но тут я подумал, что она может быть шпион воров и пошёл вслед за ней. Я увидел, как она вошла в дом, где ждали её четверо дочерей, и они спросили у неё: «О мама! Принесла ли ты нам что-то поесть? У нас нет более сил переносить голод». На это она со слезами ответила: «Постыдилась я Господа своего и не смогла просить кого-то, кроме Него, тем более у огнепоклонника, ибо он враг Всевышнего Аллаха». Услышав её слова, я поспешил домой, взял поднос, уставленный яствами и отнёс ей». – «Вот это, воистину, благодеяние! Для тебя у меня добрая весть». И я рассказал ему свой сон. Услышав это, Бахрам воскликнул: «Я свидетельствую, что нет Бога, кроме Аллаха, свидетельствую, что Мухаммад – Его раб и посланник». Только успев произнести эти слова, он скончался. Я сам омыл его, завернул в саван и прочёл молитву за него».

Абдулла бин Мубарак говорил: «О, рабы Аллаха! Воспользуйтесь щедростью Всевышнего Аллаха к творениям Своим, ибо щедрость делает врагов друзьями и лишь Ему Одному принадлежит власть на Земле и на Небесах. Да простит нас Аллах благодаря почёту имени Его и степени Пророков. Из книги «Сливки проповедников».

Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Любому верно соблюдающему Ислам, за каждое совершённое им благодеяние запишется от десяти до семиста воздаяний, а каждое прегрешение записывается лишь единожды, пока не предстанет он пред Всевышним Аллахом, Велик Он и Всесилен».

6. Сунна – пост «белых дней» каждого лунного месяца: тринадцатый, четырнадцатый и пятнадцатый день. Они названы «белыми» потому, что в

эти дни Луна полная и освещает ночное Небо. Приводится от Мильхан Аль-Кайси (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) велел нам поститься в «белые дни»: тринадцатый, четырнадцатый и пятнадцатый день и сказал: «Они как пост целого года».

От Абу Зарра сообщается, что Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Если захочешь поститься по три дня в месяц, то постись в тринадцатый, четырнадцатый и пятнадцатый день». (Ахмад, атТирмизи, Ибн Маджах. См. «Сахих аль-джами'« 673).

От Абу Зарра, да будет доволен им Аллах, сообщается, что Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Тот, кто постится по три дня ежемесячно, подобен тому, кто постится постоянно. Аллах Великий и Всемогущий ниспослал подтверждение этому в Своей Книге: «Совершившему нечто благое, воздастся в десятикратном размере» (аль-Ан'ам, 160), – а один день равнозначен десяти дням!» (ан-Насаи 2409, ат-Тирмизи 762, Ибн Маджах 1708).

7. Сунна — еженедельный пост по понедельникам и четвергам. У Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) спросили о посте понедельника, и он ответил: «В этот день я был рождён, в этот день я был отправлен пророком и в этот день было мне низведено».

О понедельнике и четверге Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Представляются деяния по понедельникам и четвергам, и я желаю, чтобы представлялись деяния мои, когда я пощусь».

8. Сунна — пост четырёх запретных месяцев: первый отдельный — Раджаб, остальные подряд — Зуль-Ка'да, Зуль-Хиджа и Мухаррам.

Достоинство поста месяца Раджаб

«Воистину, количество месяцев...», то есть достигает максимально возможное количество месяцев.

«...у Аллаха...» — это управляемое словосочетание, относящееся к количеству, потому что слово «количество» отглаголенное имя.

«...двенадцать месяцев в Писании Аллаха...». Употреблённые здесь слова: «...в Писании Аллаха...» подразумевают под собой Хранимые Скрижали или Заповедь Аллаха и это является прилагательным по отношению к слову «двенадцать».

Слова Всевышнего Аллаха: «Со дня как сотворил Он небеса и землю» относится либо к вышеприведённому утверждению, либо к Писанию (если понимать его как отглаголенное имя). Суть всего сказанного в том, что это временные установки определены Всевышним Аллахом с тех пор, как создал Он времена и всё сущее.

«...из них четыре запретные...» это три, следующих друг за другом месяца ЗульКа`да, ЗульХиджа и Мухаррам, и один, отдельный от них – Раджаб.

«...это истинная религия...», то есть запрет, наложенный на эти четыре месяца является свидетельством истинной религии — религии Ибрахима и Исмаила. Следуя их пути, арабы придерживались этого запрета, возвеличивая запретные месяцы, отринув сражения в этот период, а характерным тогда было то, что мужчина, встретив убийцу своего отца или брата, не нападал на него и не мстил ему.

«...не чините же несправедливости в них...» ... в запретные месяцы, тем самым нарушая их святость и совершая запретное в них.

Существует два мнения учёных:

- 1. Основная плеяда учёных говорят о запрете на сражения в эти месяцы отменён, разъясняя слово «несправедливость» как совершение прегрешений в эти месяцы и наистрашнейшее из совершённых прегрешений прегрешение в Запретной мечети и в состоянии ихрама.
- 2. Мнение учёного Ата: «Не дозволено людям сражаться в Запретной мечети и в запретные месяцы, но исключением является положение обороны».

Первое мнение поддерживает тот факт, что Пророк (да благословит его Аллах и приветсвует) осаждал Таиф и воевал с племенем Хавазин в местности Хунайн в месяцы Шавваль и ЗульКа`да. «...и вы сражайтесь все с многобожниками, как они сражаются с вами и знайте, что Аллах с богобоязненными...» — радостная весть и поручительство поддержки от Всевышнего Аллаха как следствие богобоязненности верующих. Аят 36. Из тафсира «Кади Байдави».

Доводится от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Увидел я в ночь Вознесения реку, вода которой слаще мёда, прохладнее снега и ароматнее мускуса и спросил Джибриля: «Для кого же эта река?». Ответил Он: «Для того, кто благословляет тебя в месяц Раджаб». Сказал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует): «Возвращайтесь к Господу вашему и молите о прощении прегрешений ваших, но остерегайтесь прегрешений в запретный месяц. Этот месяц – Раджаб». Как сказал об этом Всевышний Аллах: «Спрашивают они тебя о сражении в Запретный месяц, скажи, что сражение в этот месяц – великий грех!», то есть они спрашивают тебя: «О, Мухаммад! Дозволено или нет сражаться в Запретный месяц?». – «Скажи: Сраженье в этот месяц – великий грех!». Прегрешения в этот месяц – наихудшие по причине святости Запретного месяца, равно как и воздаяние в это время увеличиваются многократно. Назвал Всевышний Аллах этот месяц Запретным по причине наложенного Им запрета на сражения в это время, хотя после данный запрет был отменён Словом Всевышнего Аллаха: «...и убивайте их везде, где встретите...». Но святость месяца сохраняется: грехи прощаются, а деяния благие принимаются, увеличивая многократно воздаяния. Ибо за одно деяние, совершённое в любой из других месяцев, записывается десять воздаяний согласно Слову Всевышнего Аллаха: «Тому, кто совершит одно благодеяние – десять воздаяний». В месяц Раджаб же записывается семьдесят воздаяний, в Ша`бан – семьсот, а в Рамадан – тысяча и подобное увеличение возможно исключительно для мусульманской уммы. Из книги «Кладезь учёных». Пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и

приветствует) сказал: «Если вы желаете избавиться в смертный час от жажды, покинуть мир сей с верой и спастись от Сатаны, то чтите все эти месяцы и выделяйте их большим количеством постов, сожалением о грехах содеянных, и, конечно, же поминаньем Творца всех людей. Тогда попадёте вы в Рай Господа вашего с миром». Из книги «Цветок сада». Анас бин Малик (да будет доволен им Аллах) сказал: «Встретил я Муаза бин Джабаль (да будет доволен им Аллах) и спросил его: «О, Муаз! Откуда ты идёшь?». Он ответил: «Иду я от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует)». Спросил я: «Что услышал ты от Него?». Он ответил: «Я узнал, что произнёсший искренне «Нет бога, кроме Аллаха» войдёт в Рай, а также тот, кто пропостится один день месяца Раджаб ради лика Всевышнего Аллаха тоже войдёт в Рай». После я отправился к Пророку (да благословит его Аллах и приветствует) и, войдя к нему, сказал: «О, Посланник Аллаха! Воистину, Муаз сообщил мне это». Ответил он: «Правду сказал Муаз». Из книги «Цветок сада».

Bo прощального Хаджа, на проповеди праздника время Жертвоприношения Пророк, в числе прочего, сказал: «Воистину, вернулось время на место своё прежнее, как было в день сотворения Небес и Земли. Год состоит из двенадцати месяцев, четыре из которых – запретные: три последовательные, а именно ЗульКа'да, ЗульХиджа и Мухаррам, а месяц Раджаб Мудар между Джумада и Ша`бан». Следовательно, время, поделенное на месяцы и годы, вернулось в свои прежние рамки и год снова приобрёл то первоначальное исчисление, установленное Всевышним Аллахом, когда сотворил Он Небеса и Землю, а Хадж вернулся на месяц ЗульХиджа после того, как многобожники, установленной ими отсрочкой, сместили его на другой месяц. Именно об этой отсрочке упоминает Всевышний Аллах в Своём Писании: «Воистину, отсрочка месяцев Запретных – увеличение неверия». Речь идёт о переносе запретов с одного месяца на другой. Ведь арабы в доисламский период возвеличивали Запретные месяцы, следуя по пути Ибрахима и Исмаиля (мир им) и считали

недозволенными сражения в эти месяцы, но затем они придумали отсрочку, изменив своему пути. Так как междоусобные войны и нападения племён друг на друга были обычным явлением у арабов того периода, то если наступал Запретный месяц, а они находились в состоянии войны, не имея возможности прекратить сражения, они вместо запрета на этот месяц, переносили его на другой, таким образом продолжая войну. Так продолжалось до тех пор, пока арабы и вовсе не стали опровергать запретность именно этих месяцев, выбирая для запрета любые четыре месяца в году и об этом Слово Всевышнего Аллаха: «...дабы совпадало с количеством, которое запретил Аллах». То есть они придерживались только количественного совпадения месяцев – четыре. Это одно лишь было неизменно. Они пренебрегали исключительностью этих месяцев, перенося их запретность, даже не взирая на тот факт, что нарушают одно из предписаний. Также могли добавлять месяцы до количества тринадцати и даже четырнадцати в год. Доводится, что первыми подобное применили племя Кинана, так как они были бедны и промышляли грабежом, то частенько переносили запретность месяцев на другие или прибавляли месяцы в году, когда потребуется. Глава племени, по имени Джунада бин Ауф Кинани, во время празднеств верхом на своём верблюде громко провозглашал своим подданным: «Воистину, боги ваши дозволили вам Мухаррам!». И с этого момента этот месяц считался для них дозволенным. А на следующий год он объявлял: «Воистину, ваши боги запретили вам этот месяц!». И тогда люди считали его запретным. Всевышний Аллах говорит о такой отсрочке как об увеличении неверия, так как неверующий, придумывая новое прегрешение, увеличивает тем самым своё неверие: «И прибавляет им нечестие к их нечестию». Это подобно тому, как верующий с каждым новым поклонением, укрепляет свою веру. «И прибавляет им веры, и они ликуют». Увеличивали они количество месяцев для того, что было больше времени для завершения войны и по этой причине прописывается в Кур'ане и хадисах количество месяцев в году. Что касается Кур'ана, то это вышеприведённый аят, в котором Аллах Всевышний сказал:

«Воистину, количество месяцев...». В хадисе же Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) разъясняет, что год состоит из двенадцати месяцев, исчисляемых по ходу Солнца, как делают это обладатели Писания. Также в хадисе упоминается племя Мудар, именем которого и назван месяц Раджаб, ибо они более других возвеличивали и почитали этот месяц. Были законы, которых арабы придерживались и в доисламский период в Запретные месяцы – это отказ от сражений. Они соблюдали запреты первое время, но затем, всё его оставляя, и возобновили с приходом Ислама. Среди учёных есть разногласия, сохранился ли этот запрет. Большинство учёных склоняется к мнению об отмене запрета, аргументируя тем, что сподвижники после смерти Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) продолжали джихад, завоёвывая новые страны, но не доводится ни от одного из них, чтобы он прекращал сражения в Запретные месяцы. Это служит весомым доказательством их единства во мнении об отмене запрета на сражения. У древних арабов во времена джахилии в месяц Раджаб также было принято резать жертвенное животное, именуемое ими атира. На этот счёт существуют различные мнения в Исламе. Большинство придерживается мнения, что Ислам отменил этот обряд, как приводится в обоих Сахихах от Абу Хурайра (да будет доволен им Аллах) слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Нет фара` и нет атира». Фара' – первое, что рожала верблюдица, они приносили в жертву своим божествам для получения благополучия

Жертву, именуемую «атира» или «раджабия», они приносили в первые десять дней Раджаба и мусульмане поначалу тоже совершали этот обряд, пока не появился хадис, отменяющий это: «Нет фара` и нет атира». Доводится, как Хасан (да смилуется над ним Аллах) сказал: «Нет в Исламе атира, ибо она была в джахилии, когда человек постившийся Раджаб, совершал жертвоприношение, а это подобно празднеству, но доводятся от Тавуса (да будет доволен им Аллах) слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Не делайте из месяца праздник и изо дня праздник».

Это значит, что мусульмане должны отмечать только праздники, предписанные Шариатом. Каждую неделю – это джум'а, а каждый год – это праздник Разговления, Праздник Жертвоприношения и дни ташрик. Все остальные праздники считаются нововведениями, не имеющие основания в Достохвальном Шариате будут И расцениваться как празднества многобожников. Их праздники были связаны с определённым местом и временем, но с приходом Ислама Всевышний Аллах заменил их, например, связанные со временем на такие праздники, как Праздник Разговления, Праздник Жертвоприношения и дни ташрик. Празднества же, связанные с определённым местом, заменил на Каабу, Арафат, Мина и Муздалифа. Да облегчит нам Всевышний Аллах посещенье этих мест. В этих святых местах и в это священное время Всевышним Аллахом предписаны определённые обряды поклонения, совершая которые, человек приближается к своему Создателю, и Он одаривает из Щедрости и Милости Своей тех из рабов Своих, кого пожелает. И счастлив тот, кто использует во благо эти места и время, совершая предписанные поклонения, тем самым приближаясь к своему Покровителю и спасаясь от наказания Ада. Существует множество хадисов относительно поста в Раджаб и один из них, приведённый Байхаки в книге «Ответвления веры», переданный от Анаса (да будет доволен им Аллах): «Есть река в Раю, названная Раджаб. Воды её белее молока и слаще мёда и пропостившегося один день Раджаба напоит Всевышний Аллах из этой реки». Это говорится о некоторых днях поста в месяц Раджаб, но что касается поста в течении всего Раджаба, то никаких достоверных данных ни от Пророка, ни от его сподвижников нет. Однако доводятся хадисы о посте в Запретные месяцы, в том числе и в Раджаб, а исходя из этого нет оснований для запрета поста в этот месяц. Приводятся слова Абу Киляба (да будет доволен им Аллах): «В Раю дворец для тех, кто постился в месяц Раджаб». Байхаки сказал: «Воистину, Абу Киляба (да будет доволен им Аллах) один из величайших табиинов и подобный ему, никогда не скажет ничего, если не услышал это от того, кто передал слова от самого Пророка (да благословит

его Аллах и приветствует): « Доводится, что Ибн Аббас (да будет доволен им Аллах) считал нежелательным поститься весь Раджаб, такого же мнения придерживался и имам Ахмад (да смилуется над ним Аллах), изъясняя это необходимостью разговления один или два дня в Раджаб. Однако эта нежелательность устраняется, если поститься ещё один месяц вместе с Раджабом. Маварди приводит в своей книге «Удовлетворение»: «Желателен пост Раджаба и Ша'бана». Как мы уже упомянули ранее, нет достоверных преданий относительно определённой молитвы в этот месяц. Приводится мнение Ибн Хумам (да смилуется над ним Аллах): «Если есть сомнение в поклонении: относится ли оно к ваджибу или к нововведению, то следует исполнить его, но если выбор стоит между Сунной и нововведением, то следует оставить его, основываясь на том, что оставление нововведения обязательно, исполнение Сунны необязательно. Так a как законодательность данной молитвы колеблется между Сунной И нововведением, то предпочтительнее становится оставление её во избежание заблуждений, но вот исполнение этой молитвы коллективно или одиночно – не дозволено, тем более, что коллективное исполнение дополнительных молитв – макруха (нежелательно). Из книги «Румийские собрания».

Приводятся слова Абу Бакра Ассиддика (да будет доволен им Аллах) «Когда проходит треть первой пятничной ночи месяца Раджаб, все ангелы с Небес и Земли собираются в Каабе. Посмотрит на них Всевышний Аллах и скажет: «О, ангелы Мои! Просите, что хотите!» И воскликнут они: «О, Господь наш! Просим мы, дабы простил Ты тому, кто пропостился Раджаб!» И ответит Всевышний Аллах: «Воистину, Я уже простил их».

Приводятся от Аиши (да будет доволен ею Аллах) слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Все люди будут голодны в День Суда, кроме Пророков и семейств их и постившихся Раджаб, Ша'бан и Рамадан, ибо сыты они будут и не испытают ни голода, ни жажды».

Рассказывается об одной женщине, поклонявшейся всегда в мечети Иерусалима, и в наступление месяца Раджаб, читала она каждый день суру

«Ихляс» по одиннадцать раз, и снимала свои атласные одежды, и облачалась в лохмотья, возвеличивая тем самым этот месяц. Но вот она заболела в Раджаб и тогда завещала своему сыну похоронить её в лохмотьях. Но он, вопреки завещанию, демонстративно похоронил её в дорогих одеждах. После этого он увидел свою мать во сне и она сказала ему: «О, сын мой! Почему же ты не выполнил завещание моё?! Я недовольна тобою!». В ужасе проснувшись, он раскопал её могилу, но не обнаружил там её тела. Испугавшись, он зарыдал и, вдруг, услышал глас, сказавший ему: «Неужели не знаешь ты, что тот, кто возвеличивает месяц Наш Раджаб, не будет оставлен в своей могиле одиноким».

«И спешите...» ...торопитесь и устремляйтесь «...к прощению от Господа вашего...». То есть к тому, чем можно заслужить такую милость как прощение, а именно: религия Ислам, покаяние и искренность. «...и к Раю, широта которого – широта Небес и Земли». Здесь имеется в виду размеры и Небес, и Земли, взятых вместе. Указывается именно ширина Рая, для осознания насколько велика его длина. Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах) объясняет: «Широта Рая сравнима с широтой семи Небес и семи Земель вместе взятых».

«...уготован для богобоязненных...», здесь указание на то, что Рай уже создан и находится за пределами этого Мира. Аят 133. Тафсир «Кади Байдави».

«...и спешите к прощению от Господа вашего...», то есть спешите совершать деяния, благодаря которым заслужите прощение. Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах) сказал: «И спешите к Исламу». В другом риваяте от него же: «...к покаянию». Икрима и Али бин Толиб сказали: «...к исполнению фардов». Абуль Алия считал: «к переселению». Ад-даххак: «К священной борьбе». Мукатиль: «К благочестивым деяниям». Анас бин Малик приводит своё мнение: «Спешите к первому такбиру в молитве», «...и Раю, широта которого – широта Небес и Земли». И говорится именно о ширине, но ведь, как правило, длина больше ширины, то таким

образом намекая: «Если ширина Его такова, то какова же Его длина?». Аз – Зухри сказал: «Это ширина Рая, а какова Его длина – известна только Аллаху». Это приводится как пример, но вовсе не означает, что Рай похож на Землю или Небо. Иначе, говоря: «Ширина Рая — ширина Небес и Земли в вашем понимании». Как в другом Слове Божьем: «Вечно пребывающие в нём, пока стоят Небеса и Земля». То есть «пока стоят» только в нашем понимании, хотя ясно, что ни Небеса, ни Земля не вечны.

Как-то спросили у Анаса бин Малика (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Рай на Небе или на Земле?». Он ответил: «Какое Небо и какая Земля смогут вместить Рай?!» Снова спросили: «Где же он?». И он ответил: «Над Небесами, под Престолом, а Ад под седьмой землёй. Тафсир «Указания ниспослания».

Абдуррахман бин Ауф приводит от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Пришёл ко Мне Джибриль со словами: «О, Мухаммад! Кто бы ни благословил Тебя, того благословят семьдесят тысяч ангелов, а благословлённого ангелами ожидает Рай».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Первый такбир, совершённый верующим с имамом достохвальнее ему чем тысячи паломничеств больших и малых (хадж и умра), а награду он получит сравнимую с наградой за жертвование для неимущих, золота размерами с гору Ухуд. За каждый ракаат запишется ему поклонение года и воздаст ему Аллах двумя избавлениями: избавление от Ада и избавление от лицемерия, а посему не покинет он Мир сей, не увидев места своего в Раю, и войдёт в Него без суда».

Существуют разные мнения учёных относительно временного промежутка первого такбира, часть учёных утверждает, что такбир продолжается пока имам не завершит чтение «Фатихи», другие же настаивают на времени до начала чтения, но большинство муфассиров всё же склоняются к первому мнению. Из книги «Собрание светочей».

Доводится хадис от Пророка (да благословит его Аллах и

приветствует): «У проведшего первую ночь Раджаба в поклонении не умрёт его сердце, когда как умрут сердца других и одарит его Аллах благом и станет он безгрешным как в первый день своего появления на свет и наделён будет правом заступничества за семьдесят тысяч грешников уже заслуживших Ад». Этот хадис приводится в книгах «Корона познавших» и «Сердцевина сердцевин».

От Анаса бин Малик доводится хадис Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Того, кто исполнит в ночь месяца Раджаб после вечерней молитвы двадцать ракаатов молитвы, прочитав в каждом ракаате суру «Фатиха» и «Ихляс», защитит Всевышний Аллах, а также его семью и детей от бед Мира сего и наказаний Мира грядущего». Из книги «Сливки праведников».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, месяц Раджаб — глухой месяц Аллаха. Пропостившемуся лишь один день из этого месяца с верой и надеждой заслужит величайшее довольство Аллаха, тому, кто пропостится два дня — воздаяния Аллаха, описать которые не способен никто ни на Небе, ни на Земле, пропостившемуся три дня — избавление от всех бед Мира сего и наказания Мира грядущего, от смуты Даджала и от напастей подобных сумасшествию, проказе или псориазу. За семь дней поста закроются все семь врат Ада; за восемь дней откроются все восемь врат Рая; за десять дней постившемуся на любую его мольбу к Аллаху будет тотчас же отвечено; за пятнадцать дней — прощение всех прошлых прегрешений и обратит их Аллах в воздаяния, а кто проявит более усердия в благих свершениях, тому и воздаяние от Всевышнего Аллаха больше».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «В Ночь Вознесения Я видел реку, воды которой были слаще мёда, прохладнее снега и ароматнее мускуса. Я спросил у Джибриля: «Для кого эта река?». Он ответил: «Для тех, кто благословит Тебя в месяц Раджаб».

Приводится от Мукатиля (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Воистину, за горою Каф, что на краю земли, есть белая земля, почва

которой словно серебро, а мир этот превосходит размерами в семь раз. Переполнена она ангелами настолько, что упади там игла, то попала бы на одного из ангелов и в руках каждого из них — знамя с надписью: «Нет Бога, кроме Аллаха, Мухаммад — Посланник Аллаха». Собираются они каждую ночь Раджаба вокруг горы и молятся о благополучии уммы Мухаммада, повторяя: «Господь наш! Помилуй и не карай умму Мухаммада!» Молятся за них, испрашивая прощения до самого утра, а Всевышний Аллах возвещает им: «О, ангелы Мои! Клянусь Величием Своим и Почётом уже простил Я их!». Из книги «Собрание благочестивых».

Объясняется, что название месяца Раджаб состоит из трёх арабских букв. Первая буква «ра» указывает на «рахма» — милость Аллаха, вторая «джим» указывает на «джарм» — грех раба Божьего, а третья «ба» — на «бирр» — благость Аллаха. В этом кроется мудрость Слов Всевышнего: «О, раб Мой! Грех твой между Милостью и Благостью Моей, а посему не останется у тебя ни греха, ни проступка по величию месяца Раджаба». Из книги «Собрание светочей».

Сказано, что по окончании месяца Раджаба, поднимется он ко Всевышнему Аллаху и будет спрошен: «О, месяц Мой! Любят ли они тебя, почитают ли?» Но промолчит Раджаб и ничего не ответит Господу своему. Повторит Аллах свой вопрос, но также не получит ответа. И лишь на третий раз вымолвит: «О, Господь мой! Ты — скрывающий недостатки творений Своих и повелевающий им скрывать недостатки других. Твой Посланник нарёк меня «глухим», а потому слышал я лишь только их поклонения, но не их прегрешения». И скажет ему Всевышний Аллах: «В тебе недостаток — глухота, но ты — Мой месяц! И Мои рабы с недостатками, но Я принимаю их со всеми их недостатками, и прощаю им все прошлые прегрешения за одно лишь сожаление о содеянном, и не записываю новых прегрешений во время твоё». Из книги «Аграджиты».

Также одной из причин названия этого месяца «глухим» предполагается, что писцы благородные в любые другие месяцы записывают

как благодеяния, так и прегрешения, но в месяц Раджаб записывают лишь благодеяния, но не прегрешения, так как не услышат их. Из книги «Ниши светочей».

Абу Мухаммад Аль — Халяль, высказываясь о достоинствах месяца Раджаб, приводит слова Ибн Аббаса: «Пост первого дня Раджаба служит искуплением прегрешений трёх лет, пост третьего дня — искупление прегрешений года, а уже каждый последующий день поста — искупление месяца». Это приводится и в книге «Малый сборник».

Абу Хурейра приводит, как Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) не постился ни в какие другие месяцы после Рамадана, кроме Раджаба и Шагбана.

В сборниках хадисов «Бухари» и «Муслим» приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину, в Раю есть река Раджаб, воды её белее молока и слаще мёда, и того, кто пропостится хоть один день месяца Раджаб, напоит Аллах из этой реки». Из книги «Аграджиты». Месяц Раджаб называется так ещё и потому, что древние арабы возвеличивали его отсюда и название «раджаб» – возвеличивание. В те времена, жрецы в этот месяц открывали двери Каабы каждый день, тогда как в другие месяцы лишь по понедельникам и четвергам, а объясняли это так: «Этот месяц – месяц Аллаха, Кааба – дом Аллаха, человек – раб Аллаха. И рабу Аллаха не должен быть запрещён дом Аллаха в месяц Аллаха». Из книги «Аграджиты».

Когда-то жила в Иерусалиме одна набожная женщина и в наступление месяца Раджаб она снимала своё красивое платье, облачалась в грубую и шерстяную одежду и читала каждый день по двенадцать тысяч раз суру «Ихляс», возвеличивая тем самым этот месяц. Но однажды, в один из месяцев Раджаб она заболела и завещала своему сыну похоронить её именно в этой шерстяной одежде, но сын ослушался и похоронил её в дорогом, красивом платье, следуя своему тщеславию. После похорон он увидел свою мать во сне и она обратилась к нему: «О, сынок мой! Почему ты не выполнил

завещания моего?! Воистину, я недовольна тобою!» Он проснулся в ужасе и сразу же поспешил к могиле матери, а раскопав её и не обнаружив тела, испугался и зарыдал. Вдруг он услышал глас небесный, обратившийся к нему: «Неужели не знаешь ты, что того, кто возвеличивает Наш месяц Раджаб, того не оставим Мы в могиле одиноким?!». Из книги «Сливки проповедников».

Приводится от Абу Бакра Ассыдыка (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Когда пройдёт треть ночи первой пятницы месяца Раджаб, не останется ни одного ангела на небесах, ибо все они соберутся у Каабы и, посмотрев на них, молвит Всевышний Аллах: «О, ангелы Мои! Просите, что пожелаете!» И ангелы взмолились: «О, Господь наш! Прости же тем, кто молился в месяц Раджаб!» И ответит Всевышний Аллах: «Уже простил Я им!».

От Аиши передаются слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Все люди будут алчущими в День Суда, кроме Пророков и их семейств, а также постившихся в месяцы Раджаб, Шагбан и Рамадан. Воистину, они не будут испытывать ни голода, ни жажды». Из книги «Сливки проповедников».

В другом хадисе: «В наступивший День Суда возвестит глашатай: «Где раджабиты?». И вот возникнет свет, вслед за ним последуют Джибриль и Микаиль, а после раджабиты. Пролетят они Сират словно молния и в благодарность за это совершат земной поклон Всевышнему Аллаху, но услышат от Него: «О, раджабиты! Поднимите головы свои. Совершали вы земные поклоны в Мирской жизни в месяц, предписанный Мной. Так отправляйтесь же в свои райские обители!». Из книги «Сияние собраний».

Рассказывает Саубан (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Мы проходили вместе с Пророком (да благословит его Аллах и приветствует) мимо кладбища и тогда Он, остановившись, сильно плакал и молился. Я спросил: «О, Посланник Аллаха! Почему ты плачешь?». И Пророк объяснил: «О, Саубан! Люди в могилах получают наказания, а Я помолился за них и

Аллах облегчил им наказание.» Затем Он (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «О, Саубан! Если бы они пропостились хотя бы один день и молились хоть одну ночь месяца Раджаба, то избежали бы наказания в могилах своих». Я удивился: «О, Посланник Аллаха! Неужели один день поста и одна ночь в молитвах спасает от наказания могилы?». На что Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) пояснил: «О, Саубан! Клянусь тем, кто отправил Меня Пророком с истиной, что любой мусульманин или мусульманка, пропостившиеся один день и проведшие одну ночь в молитвах ради лика Аллаха в месяц Раджаб, получат воздаяние поклонения целого года. Будто весь год они постились и целыми ночами молились». Из книги «Сливки проповедников».

Факихи объясняют: «Хадисы, которые приводятся о молитве «рагаиб» – лживые и сочинил их Ибн Аль-Джахм, а соответственно, не стоит воспринимать их серьёзно, даже если они приводятся в некоторых книгах и письмах учёных, потому как мы знаем, что нельзя в религии основываться лишь на доводах разума. Ни Пророк (да благословит его Аллах и приветствует), ни Его сподвижники не исполняли эту молитву и тем более не призывали к этому других. Нам ведома суть религии и потому очевидно, что наказание и воздаяние от Законодателя, а так как эта молитва оценивается как праздное действие, то и за исполнение её не только не будет воздаяния, но возможно и наказание». Из книги «Румийские собрания».

Имам Аль — Маварди пишет в труде «Убеждение»: «Пост рекомендуется в месяцы Раджаб и Шагбан, но не существует каких-либо аргументов, говорящих о предписании специальной молитвы в месяц Раджаб. Исходя из этого, тому, кто религиозен и покорен не следует впадать в заблуждение, видя действия некоторых людей, и не обманываться распространяющимися в Исламском мире сведениями. Наблюдая за всем, что часто происходит в больших городах, а в частности и исполнение молитвы «рагаиб» в первую ночь пятницы Раджаба, вспомним слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Остерегайтесь новшеств, ибо

каждое новшество – нововведение, каждое нововведение – заблуждение, а каждое заблуждение – в Аду». И в другом Хадисе: «Худшие из деяний – нововведения!». Оба этих хадиса прямо указывают на исполнение молитвы «рагаиб» в эту ночь как на нововведение, а значит заблуждение, ведь не исполняли её во времена ни сподвижников, ни табиинов, ни во времена великих муджтахидов. Её ввели в религиозную практику лишь после четвёртого столетия по хиджре и, следовательно, она была неизвестна первым учёным, а посему они ничего о ней не упоминали, но следующие за ними великие учёные порицали исполнение этой молитвы, считая её мерзким нововведением. Так оставь же её, но продолжай поклоняться достоверно, заслужишь высочайших степеней и райских садов». Как рассказывает сам автор книги: «Один человек пожелал помолиться прежде дополнительно там, где люди собрались на праздничную молитву, но Али (да будет доволен им Всевышний Аллах) запретил ему. Мужчина, удивившись, спросил: «О, правитель правоверных! Насколько я знаю, Аллах не наказывает за молитву?!». Али (да будет доволен им Всевышний Аллах) ответил: «А я знаю, что Аллах не награждает за деяния, которые не совершал сам Посланник Аллаха или не велел совершать другим, значит твоя молитва будет праздной, а праздность, запретна и даже может случиться, что Всевышний Аллах накажет тебя за ослушание Его Посланника». Следуй тому, что я привёл тебе и не будь из числа сомневающихся». Из книги «Румийские собрания».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Сотворил Всевышний Аллах гурию, используя четыре цвета: белого, зелёного, жёлтого и красного. Тело её сотворил из шафрана, мускуса, имбиря и камфоры, а волосы её из гвоздики. От пальцев ног до колен она из шафрана, от колен до пояса — из мускуса, от пояса до шеи — из имбиря, а шея из камфоры. От плеча до плеча её — фарсах, на каждой руке — десять браслетов из золота и на каждом пальце по десять перстней, а на ногах её браслеты из драгоценностей и жемчугов. Коль плюнет она лишь раз на землю, тотчас же весь мир

обратится в мускус. На груди каждой из них написано имя её супруга и одно из имён Всевышнего Аллаха». Из книги «Точные сведения».

Месяц мухаррам является первым месяцем лунного календаря. До прихода ислама на территории Аравийского полуострова не существовало системы летоисчисления. Если в течение года происходило какое-либо значимое событие, то этот год называли именем произошедшего случая. Пророк Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) родился в «Год слона». Этот год назвали так, потому что незадолго до рождения Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) армия Абрахи пыталась разрушить священную Каабу, используя большого африканского слона по имени Махмуд. Всевышний Аллах направил против вражеской армии стаю птиц, которая, бросая камни в войско Абрахи, полностью его уничтожила. Так Всевышний Аллах сохранил великую святыню. Все племя Курайш, проживавшее на территории города Мекки, а также все арабы испытывали необычайную радость от того, что их святыня была спасена, именно по этой причине они назвали этот год «Годом слона».

Отсутствие календаря затрудняло работу многих государственных структур, стремительно развивающегося молодого мусульманского государства. Проблемы возникали и в сфере торговли, на тот момент приносившей большую прибыль государственной казне. Когда сподвижник пророка Мухаммада Умар (да будет доволен им Аллах) был правителем государства, к нему пришли два человека. Один из них взял деньги в долг у другого, оба подписали долговую расписку. В данной расписке датой возвращения долга был указан месяц шаабан. Заимодатель утверждал, что в расписке указан месяц сего года, заемщик же, напротив утверждал, что в расписке указан месяц шаабан будущего года. Из-за того, что подобные путаницы в жизни мусульман начали учащаться, Умар (да будет доволен им Аллах) решил созвать совет. На совете он объяснил происхождение всех подобных проблем, которые стали распространяться в повседневной жизни, а также высказал мнение о том, что мусульманам необходимо создать свою

систему летоисчисления.

Все сподвижники пророка согласились с мнением халифа, но тут встал вопрос с какого момента нужно начинать исчислять года. Поступили разные предложения: кто-то предлагал начать с момента смерти пророка, кто-то с момента начала ниспослания Корана, Али (да будет доволен им Аллах) предложил начать исчисление новой эры с момента переселения пророка Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует) из Мекки в Медину.

После тщательного рассмотрения всех предложений, все единогласно согласились с мнением Али (да будет доволен им Аллах). Как известно, переселение пророка Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует) произошло в месяце рабиуль авваль, но так как месяц мухаррам издавна считался первым месяцем года, сподвижники решили не менять данного порядка. Несмотря на то, что между мухаррамом и рабиуль аввль есть еще месяц сафар, все единогласно согласились с тем, что именно мухаррам должен остаться первым месяцем года мусульманского летоисчисления. Так в 638 г. по повелению халифа Умара (да будет доволен им Аллах) был введен календарь лунной хиджры и начало новой эры было отнесено к 622 г., то есть году, в котором произошло переселение Мухаммада (да благословит его Аллах и да приветствует) и его последователей. Исходным моментом этого летосчисления является 1 мухаррама, то есть первый день первого месяца мусульманского года.

В пересчете на наше летосчисление этот исходный момент соответствует пятнице 16 июля 622 г. по юлианскому календарю (точнее, ночи с 15 на 16 июля (с четверга на пятницу), так как у мусульман сутки начинаются накануне данной даты, с момента захода солнца).

9. Сунна — пост всего или большинства Шагбана, как доводится, Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) постился большую часть Шагбана и сказал: «В этот месяц деяния поднимаются к Господу миров, и я желаю, чтобы представлялись деяния мои, когда я пощусь».

Превосходство поста великого месяца Ша'бан

Аллах милостив к рабам Своим даёт удел, кому Он пожелает, и Он Всесильный, Великий. Тот, кто желает блага от посева в жизни грядущей, увеличим Мы ему посеянное, а тот, кто жаждет от посева в мирской жизни, в ней Мы его и наделим, но не будет доли ему никакой в грядущей жизни».

«Аллах милостив к рабам Своим...», давая им всевозможные благодеяния, величину которых не способен постичь человеческий разум. «... даёт удел, кому Он пожелает», то есть наделяет пропитанием кого пожелает и одаривает каждого из рабов своих определённым благодеянием, исходя из абсолютной мудрости Своей. « И Он Всесильный, ...» - Всемогущий. «...Великий», которого никто не превзойдёт. «Тот, кто желает блага от посева в жизни грядущей...» ...её воздаяния. В этом аяте Аллах уподобляет жизнь грядущую пашне, ибо воздаяния жизни грядущей приобрести возможно, «засевая» благодеяния в жизни мирской и об этом сказано: «Что посеешь, то и пожнёшь». Посев означает заделка семян в верхние слои почвы, а то, что всходы. «Увеличим Мы произрастает называют ему посеянное...», следовательно, за одно благодеяние дадим от десяти до семисот и более воздаяний. «А тот, кто жаждет от посева в мирской жизни, в ней Мы его и наделим», но наделим лишь тем, что определили для него изначально. «...но не будет доли ему никакой в грядущей жизни». Ибо все деяния по намерениям и каждому воздастся по его намерению.

Анас бин Малик приводит слова Пророка: Воистину, Всевышний Аллах сотворил океан из Света под Престолом. Затем Он сотворил ангела с двумя крылами: одно — на Востоке, а другое — на Западе. Голова его под Престолом, а ноги под седьмой землёй. Если раб Аллаха благословит Меня в месяц Ша'бан, то повелит Всевышний Аллах ангелу сему, дабы нырнул он в этот океан. Ангел ныряет в океан, выходит из него и отряхивает крылья свои. И из каждой падающей капли с каждого пера, создаёт Всевышний Аллах

ангела, просящего прощения за этого человека до Дня Суда». Разъясняя смысл слов Всевышнего Аллаха: «Аллах милостив к рабам своим...», следует уточнить, что Аллах даёт им пропитание из благого и не всё сразу, а постепенно. Аллах милостив к тому, кто не милостив даже к самому себе, оставляя человеку шанс покориться своему Создателю и Его Посланнику, даже после проявления человеком лицемерия. Аллах равно милостив и к кающимся и к молящим прощения, ибо сказал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует): «Нет любимее голоса для Всевышнего Аллаха, чем голос грешного раба Его, кающегося пред Господом своим и скажет ему Аллах: «Я пред тобой, О, раб Мой! Проси, что пожелаешь!». Сказано, что милость Его в том, что Он не уничтожает людей за их прегрешения и наделяет даже того, кто ослушается Его. И дары все Свои неисчислимые считает незначительными, но напротив возвеличивает все незначительные поклонения рабов Своих. И повелел Аллах: «Скажи: Благодеянья Мира сего незначительны!» Учёные считают, что милость Всевышнего Аллаха проявится к рабам Своим во время предъявления им грехов и отчёта за них в День Суда. Как приводится в хадисе: «Приведут раба Божьего в День Суда и покажут ему прегрешения его и спросит Всевышний Аллах: «Неужели не стеснялся ты, когда ослушался Меня?!». Услышав это, громко зарыдает раб Божий. И скажет ему Аллах: «Тише! Дабы не услышал тебя Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) и не узнал. Воистину, Я скрыл прегрешения твои в Мирской жизни и сегодня прощу тебе их!». Тогда зарыдает раб пуще прежнего, но теперь от радости. Услышит его Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) и обратится к Аллаху: «Господь мой! Ты – Милостивейший из милостивейших, подари его Mне!». Ответит Всевышний Аллах: «Я подарил его Тебе и не печалься, о, Мой любимец!» . ﴿ فرة الرياض ﴾

Сказал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует): «Превосходство Ша'бана над другими месяцами, как моё превосходство над

другими людьми. А превосходство Рамадана над другими месяцами, как превосходство Всевышнего Аллаха над Его рабами». Как сказал Всевышний Аллах: «И выбирает Аллах, что пожелает и нет выбора у них». Сура «Рассказы», 68.

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) постился весь Ша'бан и говорил: «Принимает Аллах все деяния рабов своих в этот месяц». Спросил как-то Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует): «Знаете ли вы, почему Ша'бан назван Ша'баном (разветвление)?» Люди ответили: «Аллах и Его Посланник знают лучше!» Тогда Он пояснил: «Потому что много добра распространяется в этот месяц» «ебы постиле»».

Приводится в «Муслим» от Абу Хурайры (да будет доволен им Всевышний Аллах) слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Разделил Всевышний Аллах милость на сто частей и оставил у себя девяносто девять, а на Землю низвёл лишь одну. По причине этого ниспослания, милосердны друг к другу творения. И даже зверь поднимает копыто своё, боясь причинить вред детёнышу своему».

В другом риваяте «Муслим»: «Отложил девяносто девять частей на День Суда, дабы прощать рабов Своих».

От Абу Хурайра приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует). «Пришёл ко Мне Джибриль в пятнадцатую ночь Ша'бана и сказал: «О, Мухаммад! Это ночь, в которую отворяются врата Небес и врата Милости! Так встань же и помолись, воздень голову и руки свои к Небесам!». Я спросил: «О, Джибриль! Что же это за ночь?» И Он ответил: «Та самая ночь, в которую отворяются триста врат Милости. Ночь, в которую прощает Всевышний Аллах всех, кто не придавал сотоварища Ему ни в чём, но не прощает колдунов, ведунов, враждующих с братом своим мусульманином, пристрастившихся к спиртному, злостных прелюбодеев, людей, наживающихся на росте, а также ослушивающихся своих родителей, сплетника и тех, кто разрывает родственные узы. Воистину, не простит их

Всевышний Аллах до тех пор, пока не покаются они и не оставят прегрешения свои». Отправился Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) на молитву и рыдал в земном поклоне, повторяя: «О, Аллах! Я прошу защиты Твоей от наказания и гнева Твоего. Не могу восхвалять Тебя так, как Ты сам уже восхвалил Себя. Воздаю хвалою Тебе, пока не будешь Ты доволен!» «زبدة الواعظين».

Сказал Яхья бин Муаз: «Воистину, слово « سنسان» « Ша'бан состоит из пяти букв, за каждую из которых дарует Аллах блага верующим: за « » » — почёт и заступничество; за « » — величие и почёт; за « » » — благочестие; за « » » — любовь; за « » » — свет». Поэтому сказано: «Раджаб — для очищения тела, Ша'бан — для очищения сердца, а Рамадан — для очищения души». Ибо тот, кто очищает тело в Раджаб, очищает и сердце в Ша'бан, и душу в Рамадан. Но если человек не очищает тело в Раджаб и сердце в Ша'бан, то как может он очистить душу в Рамадан?! Поэтому некоторые мудрецы говорят: «Воистину, Раджаб — для вымаливания прощения за прегрешения свои, Ша'бан — для очищения сердца от пороков и прегрешений, Рамадан — для освещения сердец, а Ночь Могущества — для приближения ко Всевышнему Аллаху» « « Ць за ць з

Сказал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует): «Тому, кто пропостится три дня в начале Ша'бана, три дня в середине и три дня в конце, тому запишет Аллах воздаяние семидесяти Пророков и воздаяние непрерывного поклонения в течении семидесяти лет. Если же он умрёт в этот год, то умрёт со степенью мученика». И ещё: «Тому, кто возвеличивает месяц Ша'бан, стремится ко Всевышнему Аллаху, исполняя его повеления, и удерживает себя от ослушания Его, простит Всевышний Аллах прегрешения ему и убережёт его от всех бед и болезней в этом году» «с், не простит всевышний в этом году» «сі, не простит в простит всевышний в этом году» «сі, не простит всевышний в простит в прост

Поведал Мухаммад бин Абдулла Аззахиди: «Умер мой друг, Абу Хафс АльКабир, и исполнил я над ним заупокойную молитву, и после не посещал

его могилу долгих восемь месяцев. Когда же вознамерился я посетить его могилу, то в ту же ночь увидел я во сне моего усопшего друга с пожелтевшим лицом. Я поприветствовал его, но он не ответил мне. Тогда я спросил: «Всемилостивейший Аллах! Почему же ты не отвечаешь на приветствие моё?». Он ответил: «Ответ на приветствие – это поклонение, а мы уже не можем поклоняться». Тогда я снова спросил: «Что случилось с лицом твоим, ведь при жизни оно было прекрасно?». И он дал такой ответ: «Когда уложили меня в могилу, пришёл ко мне ангел, встал у изголовья и обратился ко мне: «О, старец презренный!». Стал он перечислять мои грехи и дурные деяния, а затем ударил меня палицей, от чего всё тело моё запылало огнём. После него заговорила со мной могила моя: «Неужели не стеснялся ты Господа моего?!». Сдавила она меня так, что сошлись рёбра мои и оторвались руки и ноги. И так пребывал я в наказании, пока не наступила ночь месяца Ша'бана. И вот услышал я глас, воскликнувший: «О, ангел! Не наказывай его больше, ибо промолился он одну ночь и пропостился один день месяца Ша'бан за свою жизнь». Отменил Всевышний Аллах наказание моё благодаря почёту лишь одной выстоянной ночи и одного дня поста месяца Ша'бан и обрадовал меня вестью о Рае и Милости». На это сказал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует): «У того, кто проведёт в молитвах ночи перед двумя праздниками и пятнадцатую ночь Ша'бана, не умрёт его сердце, когда будут умирать сердца» «زهرة الرياض».

Сказал Ата бин Ясар (да будет доволен им Аллах): «Лучшая ночь после ночи Могущества — это пятнадцатая ночь Ша'бана». О превосходстве этой ночи приводится множество хадисов. Табиины из Шама такие, как Халиб бин Магдан, Макхуль и Лукман бин А'мир и другие (да будет доволен им Аллах) возвеличивали её и усердствовали в поклонении в эту ночь. Подобное поклонение распространялось среди людей и в других городах и относились к этому по-разному. Кто-то согласился и перенял такое возвеличивание этой ночи, но большинство учёных Хиджаза всё же отрицали подобное поклонение, называя это нововведением. Правда в том, что если верующий

проведёт эту ночь в молитвах и чтении Кур'ана, поминании Аллаха Всевышнего и мольбе, то это приветствуется и не является нежелательным. Но сборы в мечетях для исполнения дополнительного намаза коллективно, как это практикуется в наше время, всё же нежелательны. Это мнение АльАузаи Имама, учёного и факиха Шама. Также нежелательным является зажигание светильников в мечетях в эту ночь, потому как упоминается в книге «Приобретение», что зажигать светильники в ночь Бараата на дорогах и рынках, а также в мечетях — это нововведение и необходимым является возместить нанесённый ущерб.

Даже если завещающий своё имущество поставит условие проводить эту ночь таким образом, это условие не будет иметь юридической силы. Если эти затраты будут оплачены не из имущества вакфа, а на добровольные пожертвования, то это уже будет считаться растратой. А как мы знаем, сознательная потеря или растрата имущества являются по Кур'ану запретными. Также и Пророк говорил о запрете сознательного уничтожения своего имущества. Вера в то, что такое поклонение является богоугодным является наистрашнейшим заблуждением и скверным прегрешением. Все факихи едины во мнении о нежелательности подобного поклонения при наличии имама и четырёх или более человек, за исключением таравиха, молитвы дождя и затмения. Из этого следует сделать вывод, коллективное исполнение дополнительного намаза в эту ночь является нововведением, равно как и исполнение молитвы под названием Бараат и этого следует остерегаться, ибо подобного не было во времена Сахаба (да будет доволен им Аллах) и табиинов (да будет доволен ими Аллах). Да будет доволен Всевышний Аллах ими всеми!

Подобное поклонение было введено в практику в 448 г.х. по Хиджре в мечети Аль Акса. Как рассказывал об этом Имам Тартуси: «Один человек прибыл в Иерусалим и молился в ночь пятнадцатого Ша'бана в мечети Аль Акса. И встал за ним сначала один, затем второй, третий и четвёртый и к

концу молитвы за ним стояло уже множество людей. На следующий год за ним молились уже большее количество и это распространилось среди других мечетей и городов и стало Сунной среди рабов Аллаха. Однако величайшие учёные порицали и называли это не иначе как скверным нововведением. А тот, кто не в силах изменить подобное нововведение, не должен исполнять эту молитву коллективно в эту ночь, а исполнять её дома, в случае невозможности мечети свободной исполнения В OT нововведения. Исполнение предписанной молитвы в мечети – сунна, а увеличение числа следующих нововведению – запрещено. Оставлять запрещённое – ваджиб, а исполнение ваджиба – важнее сунны. Особенно человеку, известному своей аскетичностью и знаниями, не следует приходить в эту ночь в мечеть, где практикуются подобные новшества, ибо его приход без порицания происходящего будет означать согласие с данностью и знаком для простых обывателей, что данные действия – благо. Его отказ от прихода в мечеть в эту ночь и порицание сердцем, пусть даже и неспособность изменить этого ни рукой, ни языком, не станет для него греховным, но даже напротив. Ибо он в таком случае не поведёт за собой других, а некоторые из прихожан, увидев его отсутствие, задумаются о правильности и богоугодности подобного поклонения, и таким образом остановятся, и спасутся от греховного. Таким образом своим поступком он всё же отведёт некоторых людей от ослушания Аллаха, а, следовательно, получит воздаяние. Несмотря на существование множества хадисов о превосходстве этой ночи, никто не должен возвеличивать её таким поклонением, которое порицаемо и запрещено Шариатом. Мнение некоторых учёных таково: «Не приводится о выстаивании этой ночи ничего ни от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): ни от Сподвижников». Основываясь на этом, каждому обольщения мусульманину В наше время следует остерегаться нововведениями, оберегать свою религию от них, даже если он вырос среди этого, ибо это яд для сердец тех, кто совершает их, обволакивая это мнимым благом и сладостью воздаяния. Мало кто может спастись и оставить

подобное. (مجالس الرومي).

- 10. День поститься, день разговляться и это наилучший пост, со слов Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Самый любимый пост для Аллаха, Велик Он и Всесилен, пост Дауда (мир ему), он один день постился, в другой разговлялся. Самая любимая молитва для Аллаха, молитва Дауда (мир ему), он спал полночи, выстаивал треть и спал шестую часть ночи».
- 11. Пост пятнадцатого Шагбана, со слов Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Когда наступит пятнадцатая ночь Шагбана, выстаивайте эту ночь и поститесь этот день». Этот хадис о несомненно предписанных, богоугодных и не противоречит ни одному аяту и хадису, несмотря на степень слабости данного хадиса.

Что необходимо делать постящемуся?

Всевышний Аллах сделал месяц Рамадан благословенным и наделил им исключительно мусульман для выполнения одного из столпов ислама в этот месяц. Сколько было тех, кто желал дожить до этого месяца и достичь его милостей. Но рука судьбы схватила его, и смерть опередила его и перенесла его в жизнь грядущую. Пусть это будет для вас уроком и воспользуйтесь шансом пока он не миновал, и тогда уж не помогут ни богатство и знатность, ни семья и дети. Примите же заповеди Господина человечества, Пророка нашего Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует).

- 1. Когда кто-либо увидит новолуние, является сунной произнести троекратно (Аллаху акбар) Аллах превелик, затем прочесть следующую мольбу: «О, Аллах! Зароди его для нас счастьем и верой, здравием и исламом, и помощью в том, что любишь Ты и желаешь, мой Господь и твой Господь Аллах».
 - 2. Старайся ежедневно прочесть один джуз Священного Кур'ана, чтобы

прочесть весь Кур'ан за месяц, ещё лучше, если будешь прочитывать больше. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Пост и Кур'ан будут заступаться за раба. Пост скажет: «О, Боже! Воистину, днём я не давал ему есть и пить, так сделай же меня заступником за него». Кур'ан скажет: «Ночью я не давал ему спать, так сделай же меня заступником за него». И получат они право заступничества».

- 3. Остерегайся совершить прегрешения глазами, языком, руками, ногами и сердцем. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Сказал Аллах, Велик Он и Могуч: «Все деяния сына Адама принадлежат ему, кроме поста, ибо он принадлежит Мне и только Я буду за него награждать». Пост это щит, и если будет поститься один из вас пусть не сквернословит и не ругается, а если кто-то будет ругать его или сражаться с ним, то пусть скажет: «Воистину, я пощусь». Клянусь тем, в чьей длани находится душа Мухаммада, что запах изо рта постящегося лучше для Аллаха, чем запах мускуса. У постящегося две радости когда разговляется и когда встретит Господа своего, будет рад своему посту».
- 4. Ни в коем случае не пренебрегай исполнением поста, только если есть веская, с точки зрения шариата, причина, можешь не поститься. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Я слышал, как Джибриль сказал: «Приведут юношу в День суда в слезах и печали и будут гнать его ангелы железными палицами из Ада, а он будет вопить тысячу лет: «Защитите! Защитите!». Но никто не предоставит ему защиты. Предстанет он перед Всевышним Аллахом и велит Аллах ангелам наказания чтобы волокли они его верх ногами в Ад». Я спросил: «О, Джибриль! Кто это?». Он ответил: «Юноша из твоей общины». Я спросил: «Каков его грех?». Он ответил: «Он дожил до Рамадана и ослушался Всевышнего Аллаха в этот месяц, и не раскаивался, и не просил прощения у Аллаха, чтобы Он простил его и схватил его Аллах внезапно».
- 5. Является сунной, если человек удостоверился, что Солнце село, сразу разговляться, а сухур делать попозже, до азана утренней молитвы.

Нельзя есть и пить во время азана утренней молитвы, иначе твой пост будет недействительным, потому что азан читается после наступления рассвета.

- 6. Является сунной разговляться тремя или более нечётным количеством фиников. Как достоверно приводится от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует), что он разговлялся прежде чем помолиться свежими финиками, если не было свежих, то сушёными, если не было и их, то несколькими глотками воды. После разговления надо произнести: «О, Аллах! Ради Тебя постился я, и уверовал я в Тебя, и на Тебя я уповаю, и пропитанием Твоим я разговляюсь, и поститься день завтрашний месяца Рамадана намереваюсь, прости же мне, что совершил я раньше и то, что совершил позже».
- 7. Желательно угощать постящихся хотя бы фиником или глотком воды, лучше накормить их досыта и поесть вместе с ними особенно с бедными чтобы утешить их сердца. Как достоверно приводится, что Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Кто угостит постящегося, тому награда подобная награде постящегося, но ничего не убавится от награды его».
- 8. Является сунной совершить большое омовение до рассвета, если человек находится в состоянии большого осквернения, чтобы потом не сомневаться попала ли вода ему в рот, нос или задний проход, но в любом случае пост человека в состоянии большого осквернения будет правильным, просто он должен совершить большое омовение для исполнения молитв.
- 9. Стремись застать «ночь могущества» и провести её в поклонении чтобы заслужить награду поклонения тысячи месяцев. Аллах не просто сокрыл эту ночь, а чтобы ты больше поминал Его, благославлял Его Пророка, исполнял дополнительные молитвы, читал Кур'ан и взывал к Нему.
- 10. Почитай родителей своих, поддерживай родственные узы, помирись с врагом, будь скромен, честен и искреннен с рабами Божьими, чтобы пост твой был полноценен и заслужил ты за него прощение, спасение от Ада и райское воздаяние. Соответственно, этот благословенный месяц

должен быть почтенным и уважаемым мусульманами. Надо поздравлять друг друга с его наступлением со словами: «Да сделает Всевышний Аллах этот месяц благословенным для нас и для вас».

Постящийся должен воздерживаться от запретных и нежелательных вещей так же, как он воздерживается от еды, питья и близости. Пост — это защита от погибели, запрещено смотреть на женщин, на срамные места, нельзя слушать запретные, непристойные песнопения. Руки надо оберегать от убийства, драк, воровства, обмана и подделок. Язык следует оберегать от сплетен, хулы и также следует оберегать все остальные органы. Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Пять вещей нарушают пост: обман, обсуждение кого бы то ни было за его спиной, сплетни, непристойность, лживые клятвы и взор с вожделением». Смысл в том, что эти пять вещей стирают награду полноценного поста, хотя его пост считается правильным, потому что он воздерживался от еды, питья и близости и не нужно будет его восполнять.

Некоторые учёные всё же считают, что обсуждение за спиной нарушает пост и его надо передержать, потому что смысл полноценного поста, воздержание от скверных качеств и украшение достойными. Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Кто не оставил слова и дела лживого, нет Аллаху дела до оставления им пищи и питья».

За возможность поститься и проявление терпения в посте, за дарованную жизнь и возможность выполнять все виды поклонения надлежит постящемуся воздавать благодарность за эту дарованную милость Всевышнему Аллаху. Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Каждый день ангел восклицает на могилах: «О, обитатели могил! Кому вы завидуете сегодня?». Они ответят ему: «Завидуем мы тем, кто в мечетях исполняет молитву, ибо мы не можем молиться, завидуем тем, кто постится, ибо мы не можем поститься, тем, кто жертвуют, ибо мы не можем жертвовать, и тем, кто поминают Аллаха, ибо мы не можем

поминать». Будут сожалеть они о прошлом, но сожаление не поможет им ничем».

Рекомендуется постящемуся не пресыщаться во время разговления, и приводятся об этом слова Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Наихудший сосуд для Аллаха, велик Он и могуч, — живот, переполненный дозволенным», потому что обжорство и пресыщение является излишеством, а излишество — запретно.

Постящемуся рекомендуется давать пожертвования семье, соседям, неимущим, ибо доводится, что Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) был в подаяниях наищедрейшим из людей и становился ещё щедрее в Рамадан, когда с ним встречался Джибриль».

Ему рекомендуется как можно больше читать Кур'ан, шариатскую литературу, пророческие хадисы, больше просить, молить о прощении, читать восхваления и молитвы, приводящиеся в сунне. Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Больше совершайте в этот месяц четыре деяния: двумя добьётесь довольства вашего Господа, а в двух вы сами нуждаетесь. Два деяния, которыми вы добьётесь довольства вашего Господа: свидетельство, что нет Бога, кроме Аллаха и вымаливайте у Него прощения. Два деяния, в которых вы сами нуждаетесь: просите у Всевышнего Аллаха Рая и просите у Него защиты от Ада».

Постящемуся надлежит искать дозволенную пищу, не причинять зла другим, отстраняться запретных и сомнительных мест.

Ночь Могущества

بسم الله الرحمان الرحيم سورة القدر

إِنَّا أَنزَ لْنَاهُ فِى لَيْلَةِ ٱلْقَدْرِ) الضمير للقرآن فخمه بإضماره من غير ذكر شهادة له بالنباهة المغنية) عن التصريح كما عظمه بأن أسند نزله إليه، وعظم الوقت الذي أنزل فيه بقوله: (وَمَا أَدْرَاكَ مَا لَيْلَةُ ٱلْقَدْرِ فَيْهُ مِّنْ أَلْفِ شَهْرٍ) وإنزاله فيها بأن ابتدأ بإنزاله فيها، أو أنزله جملة من

اللوح إلى السماء الدنيا على السفرة، ثم كان جبريل عليه الصلاة والسلام ينزله على رسول الله والموراً في ثلاث وعشرين سنة. وقيل المعنى { أَنْرَلْنَاهُ } في فضلها وهي في أوتار العشر الأخير في رمضان، ولعلها السابعة منها. والداعي إلى إخفائها أن يُحيي من يريدها ليالي كثيرة، وتسميتها بذلك لشرفها أو لتقدير الأمور فيها لقوله سبحانه وتعالى: { فِيهَا يُفْرَقُ كُلُّ أَمْرٍ حَكِيمٍ } الدخان: 4] وذكر الألف إما للتكثير، «أو لما روي أنه عليه الصلاة والسلام ذكر إسرائيلياً يلبس السلاح في سبيل الله ألف شهر، فعجب المؤمنون وتقاصرت إليهم أعمالهم، فأعطوا ليلة القدر هي خير من مدة ذلك الغازي « { (تَنَزَّلُ الْمَالِكَةُ وَالرُّوحُ فِيهَا بِإِنْنِ رَبّهم) بيان لما له فُصِلَتُ على ألف شهر وتنزلهم إلى الأرض، أو إلى السماء الدنيا أو تقربهم إلى المؤمنين. { مَن كُل آمْرٍ كل مَن أجل كل قدر في تلك السنة، وقرىء «من كل امرىء» أي من أجل كل إنسان. (سَلَمُ هِيَ على المؤمنين. { مَتَى عَيرها السلامة والبلاء، أو ما هي إلا سلامة أي لا يقدر الله فيها إلا السلامة، ويقضي في غيرها السلامة والبلاء، أو ما هي إلا سلام لكثرة ما يسلمون فيها على المؤمنين. { مَتَى مَطُلُع الْفَجْر } أي وقت مطلعه أي ملوعه. وقرأ الكسائي بالكسر على أنه كالمرجع أو اسم زمان على غير قياس كالمشرق. عن النبي عليه الصلاة السلام من قرأ سورة القدر أعطي من الأجر كمن صام رمضان وأحيا ليلة القدر

«Воистину, Мы ниспослали Его Предопределения». ночь Употреблённое здесь местоимение относится к Кур'ану. Таким образом Аллах возвеличивает Кур'ан, не упоминая названия, говоря: «...Мы ниспослали Его...». Равно как и возвеличивает время ниспослания словами: «Что даст тебе знать о Ночи Предопределения? Ночь Предопределения лучше тысячи месяцев». То есть эта Ночь ознаменовалась началом ниспослания Кур'ана или в эту ночь Он был ниспослан целиком из Хранимой Скрижали на Первое Небо Писцам. Затем Джибриль (мир ему) спускался с Ним к Пророку (да благословит его Аллах и приветствует) в течении двадцати трёх лет. Объясняется, что смысл приведённого аята в следующем: «Ниспослали Мы Его о превосходстве Её». Она выпадает в одну из последних десяти ночей, возможно, что и в двадцать седьмую. Причина потаённости этой Ночи кроется в том, чтобы ищущий Её больше ночей

проводил в усердном поклонении. А названа она «Ночь Предопределения», так как именно в Ней определяется всё сущее на будущий год и в этом Её величие, как сказал Аллах Всевышний: «В Ней распределяются все мудрые предписания». В аяте упоминается число «тысяча». Речь идёт об упомянутом Мухаммадом (да благословит его Аллах и приветствует) Пророке Сынов Израилевых, который с оружием в руках сражался на пути Аллаха тысячу месяцев. Поразились и одновременно опечалились этому верующие, поняв, что не сумеют совершить подобного и в утешение им была дарована Ночь – лучше всего срока этих сражений. «...нисходят ангелы и Дух в Ней...», то есть в Ночь Могущества. «...по велению их Господа...» это и есть причина разъяснения Её превосходства над тысячами месяцами. Ангелы опускаются либо на Землю, либо на Первое Небо, либо приближаются к верующим «...с каждым делом...», то есть из-за каждого дела, по причине совершённого кемто добра или благодетели, определяющих будущий год. По некоторым школам читалось (من کل امرئ) Это означает из-за каждого человека. «سلام» (мир) – сказуемое, стоящее впереди. «هی» (она) – Ночь Могущества – подлежащее, стоящее позади. Следовательно, либо Она – только благо, либо Она – салям, потому как ангелы много приветствуют верующих в эту ночь.

«...до восхода зари...» речь о времени восхода. Имам Алькасаи читал «шо» с «الكسرة» (касрой) как «المرجع» или это существительное времени без аналогии как «المشرق)» «. Доводится от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто прочтет суру «Предопределение» получит воздаяние равное посту в Рамадан и выстаивании в Ночь Предопределения». Доводится, как сказал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину, самый близкий ко Мне из людей в День Суда — наиболее благословляющий Меня».

Поведал Ибн Абу Хафс Аль Кабир: «В Куфе умер как-то один писарь, а один из учёных увидел его во сне и спросил: «Что сделал с тобой Аллах, о, писарь?» Тот ответил: «Простил меня мой Господь». – «За что?». – «За то,

что я писал благословенья после имени Пророка (да благословит его Аллах и приветствует)». Если тот, кто пишет благословенья Пророку (да благословит его Аллах и приветствует) на бумаге, обретает прощение, то как же не простить Аллаху того, кто произносит благословения языком и сердцем.

Возвеличил Аллах Всевышний Кур'ан тремя вещами:

- 1. Приписал Его ниспосланье исключительно Себе и никому другому.
- 2. Упомянул Его всего лишь местоимением, а не по названию, что свидетельствует о Его величии и почёте.
- 3. Возвеличил время Его ниспослания и назвал это «Ночь Предопределения», в которую предопределяется всё: рождение и смерть, пропитание и всё, что произойдёт в людях и странах в текущем году до следующего, по определению Всевышнего Аллаха. Смысл этого в том, что Всевышний Аллах записывает и показывает ангелам Своим какие обязанности они должны выполнять в текущем году, но ничего не создаёт в эту Ночь, так как Он определил всё изначально, ещё до сотворения Небес и Земли.

Однажды спросили Хусейна бин Фадль: «Неужели Аллах Всевышний не определил всё до сотворения Небес и Земли?». Он ответил: «Определил». – «Тогда в чём же смысл Ночи Предопределения?». И он ответил: «Предоставление предопределённого сей срок И исполнение предначертанного». После того как всё будет распределено в эту ночь до следующего года, раздают ангелы предписания Милости и Наказания Джибрилю (мир ему), предписания дождей и ветров Исрафилю (мир ему), а предписания смертей Азраилю (мир ему), со слов Всевышнего: «В ней распределяются все мудрые предписания». Также слово «القدر» (судьба) может означать стеснённость, ибо на Земле не остаётся места из-за множества ангелов (мир им), спустившихся на неё в эту ночь. Причина нисхождения ангелов на Землю в эту ночь заключается в недовольстве их и удивлении, когда сотворён был первый человек: «Неужели сотворишь Ты того, кто будет творить нечестие и проливать реки крови на Земле, а ведь мы

воздаём тебе хвалы и возвеличиваем Тебя?!». Ответил Аллах Всевышний: «Я знаю то, что вам не ведомо». Отправляет Он ангелов на Землю, дабы убедились они в неправоте своей и слова их не соответствуют действиям верующих. Ходят они среди мусульман и извиняются за свои слова, молятся и прощения просят за них. Причину же ниспослания этой суры упоминает Абдулла бин Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Рассказал как-то Джибриль (мир ему) Пророку (да благословит его Аллах и приветствует) о Самсоне-Воителе, сражавшемся с неверными тысячу месяцев. Из оружия у него была лишь челюсть верблюда и когда он наносил ею удар, то убивал несчётное количество неверующих. Если его одолевала жажда, то на месте зубов этой челюсти появлялась вода, а если одолевал голод, то там же появлялось само по себе мясо, и он насыщался. И так прошли тысяча месяцев, а точнее восемьдесят три года и четыре месяца. Долгое время неверующие ничего не могли сделать с Самсоном и тогда они обратились за помощью к его супруге, которая также, как и они пребывала в неверии: «Воистину, мы дадим тебе несчётные богатства, если ты согласишься убить своего мужа!». Но она ответила: «Я не могу его убить». Тогда они предложили: «Мы дадим тебе крепкую верёвку, а ты свяжи его по рукам и ногам во сне, и мы сами убъём его!» Она взяла верёвку и связала его по рукам и ногам, пока он спал, но проснувшись, Самсон удивился: «Кто меня связал?». Жена ответила: «Я. Дабы испытать тебя!». Он одним движением разорвал верёвку. Во второй раз они решили дать ей стальную цепь. Она снова связала его и он, проснувшись, спросил: «Кто снова связал меня?». И она снова ответила: «Я. Дабы испытать тебя!». И он одним движением руки разорвал уже и цепь и сказал: «О, жена моя! Я приближен ко Всевышнему Аллаху! Ничто в Мире сём не ослабит силы моей, кроме моих волос». У него было восемь длинных локонов до самой земли и пока он спал, она состригла их, четырьмя связала руки ему, а другими четырьмя – ноги. Проснувшись, он спросил: «Кто связал меня?» Жена ответила: «Я. Дабы проверить тебя.» Но в этот раз он уже не смог разорвать путы. Жена

его поспешила сообщить об этом его врагам, и они прибыли за ним. Приведя его в свой храм, они привязали его к центральной колонне и отрезали ему руки, ноги, уши, губы, язык и выкололи глаза. Все собрались в храме посмотреть на эту казнь. В этот момент обратился к Самсону Всевышний Аллах: «Что ты хочешь, чтобы я сделал с ними?». Самсон ответил: «Я хотел бы, чтобы Ты вернул мне мою силу. Я сотрясу колонну и это здание рухнет на них». Аллах вернул ему силу, и он начал двигаться из стороны в сторону, и потолок рухнул на всех, кто был там, включая его жену. А Самсона спас Всевышний Аллах и вернул ему все отрезанные части его тела. И после этого он ещё тысячу лет сражался с мечом на пути Аллаха. Днём он постился, а ночью молился». Услышав эту притчу, зарыдали Сподвижники Пророка (да благословит его Аллах и приветствует), сожалея, что не смогут совершить подобного и спросили у Него: «О, Посланник Аллаха! Знаешь ли Ты, сколько воздаяний он получил?» Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) ответил: «Нет». И повелел Всевышний Аллах Джибрилю (мир ему) сойти с этой сурой к Мухаммаду и передать Ему: «О, Мухаммад! Я даровал Тебе и Умме Твоей Ночь Предопределения, поклонение в которую – лучше семидесяти тысяч месяцев!». Другие муфассиры считают, что Аллах передал: «О, Мухаммад! Два ракаата молитвы в Ночь Предопределения – лучше для Тебя и Уммы Твоей, чем сражаться с мечом в руке тысячу месяцев во времена Сынов Израилевых».

Есть также мнение о причине ниспослания этой суры в том, что когда приблизилась кончина Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) и настало время расставаться Ему с Уммой Своей, горевал Он и рыдал, говоря: «Когда Я покину этот Мир, кто будет передавать приветствия Аллаха Умме Моей?!» Но умалил Аллах печаль в сердце Его, успокоив словами: «Нисходят ангелы и Дух в Ней, дабы передавали они приветствие Моё и не печалься, о, Любимец Мой!»

Поведал имам Аррази: «Когда наступает рассвет после Ночи Предопределения, восклицает Джибриль (мир ему): «О, сонмы ангелов!

Отправляемся, отправляемся!». Спросят ангелы: «О, Джибриль! Что сделал Аллах с Уммой Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует)?» Ответит Джибриль: «Воистину, Всевышний взирал на них с милостью и простил всех, кроме четырёх человек». Спросят они: «Кто же эти четыре человека?». И он ответил: «Пристрастившийся к вину, ослушавшийся родителей своих, разрывающий родственные узы и враждующий (не разговаривает более трёх дней с братом своим мусульманином)».

От Ибн Аббаса (да будет доволен им Всевышний Аллах) передаются слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто совершит в Ночь Предопределения молитву из двух ракаатов, прочтя в каждом из них суру «Открывающая Книгу» один раз и суру «Искренность» семь раз, а после приветствия скажет: «Я прошу прощения у Аллаха и каюсь пред Ним». семьдесят раз, то не успеет он подняться с места своего, как простит Аллах его и его родителей. Отправит тогда Аллах Всевышний ангелов в Рай и будут они засаживать участок этого раба деревьями, возводить дворцы и прокладывать реки. И не покинет он этот Мир до тех пор, пока не увидит всего этого». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, Аллах в каждую Ночь Могущества ниспосылает одну милость, покрывающую всех верующих и даже после этого остаётся излишек. И повелит Всевышний Аллах: «Раздайте излишек новорождённым детям мусульман и неверующих, а после эта милость притянет их в Ислам, и они покинут Мир сей верующими». Сказал как-то Муса (мир ему) обращаясь к Господу Своему: «Господь мой! Хочу я близости Твоей!» И на это ответил Всевышний Аллах: «Близость Моя тому, кто пробуждается ото сна в Ночь Предопределения». – «Господь мой! Хочу Я милости Твоей!». – «Милость Моя тому, кто проявляет милосердие бедняку в Ночь Предопределения». – «Господь мой! Хочу Я пролететь через Мост как молния». – «Этого заслужит тот, кто делает подаяние в Ночь Предопределения». – «Господь мой! Хочу Я сидеть в тени деревьев райских и вкушать плоды их!». - «Это тому, кто произнесёт одно восхваленье в Ночь Предопределения». – «Господь мой! Я

хочу спастись от Ада!». – «Это тому, кто будет просить прощения у Всевышнего Аллаха всю Ночь Предопределения до самого утра». – «Господь мой! Желаю Я довольства Твоего». – «Довольство Моё тому, кто исполнит двукратную молитву в Ночь Предопределения!».

Приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Врата Небес распахнуты в Ночь Предопределения. Тот, кто будет молиться в эту Ночь, тому за каждый такбир посадит Всевышний Аллах в Раю дерево, тень которого настолько велика, что скачущий всадник не смог бы пересечь её и за сто лет. За каждый ракаат возведут ему дворец в Раю из жемчуга, яхонта и хризолита. За каждое сидение в намазе — райскую степень, а за каждое приветствие — райские одеяние».

Доводится от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Нисходят в Ночь Предопределения четыре знамени: Знамя Хвалы, Знамя Милости, Знамя Прощения и Знамя Почёта. С каждым знаменем нисходят семьдесят тысяч ангелов и на каждом знамени написано: «Нет Бога, кроме Аллаха, Мухаммад – Посланник Аллаха». Тот, кто скажет в эту Ночь: «Нет Бога, кроме Аллаха, Мухаммад – Посланник Аллаха» троекратно, того за первое произнесение Аллах простит, спасёт от Ада – за второе и введёт в Рай – за третье. Знамя Хвалы будет установлено между Небом и Землёй, Знамя Прощения на могиле Пророка (да благословит его Аллах и приветствует), Знамя Милости над Каабой, а Знамя Почёта над Куполом скалы в Иерусалиме. Каждый из спустившихся ангелов будет подходить к дверям мусульман в эту Ночь семьдесят раз и приветствовать их».

Вахб бин Мунаббих поведал: «Был среди Сынов Израилевых человек, поклонявшийся Всевышнему Аллаху в течении трухсот лет, надеясь достичь за это Откровение. Всевышний Аллах даровал ему пальму, приносящую каждую ночь плоды достаточных для пропитания следующего дня и сердцем своим он привязался к ней и стал полагаться на неё. По причине этого Аллах и не давал ему Откровенья. И глас возвестил: «Воистину, Я не дарую Откровений тому, чьё сердце привязано к чему-либо, помимо Меня!».

Спросил он: «О, Господи! К чему же привязано моё сердце?». И был ответ: «К дереву, с которого ты питаешься!» Тогда он срубил это дерево и стал ещё усерднее в своём поклонении. Видя это, обратился к нему Господь: «Воистину, у рабов моих есть ночь И называется Предопределения, которая одна лучше всего твоего поклонения!» Некоторые учёные объясняют, что в этой притче уделяется особое внимание тем фактам, что Нух (мир ему) призывал людей девятьсот пятьдесят лет, а Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) призывал всего лишь двадцать три года, но тем не менее, Мухаммад (да благословит его Аллах и приветствует) лучше Нуха (мир ему). Его краткий срок лучше срока Нуха (мир ему), а последователей больше, чем последователей Нуха (мир ему). А также молитвы тысячи месяцев и сраженье на пути Аллаха тысячу месяцев не сравнятся с двумя ракаатами, прочитанными в эту Ночь, не взирая на малость. Дабы знали люди о милости и благодеянии Аллаха к Мухаммаду (да благословит его Аллах и приветствует) и Умме Его, которая лучше проявления милости ко всем остальным людям.

Существуют разные мнения учёных относительно времени наступления этой Ночи. Есть даже такие, которые считают, что она была только во времена Пророка (да благословит его Аллах и приветствует), а после Её не стало. Но мнение большинства учёных едино в одном — Она останется до конца Света. Но когда же Она наступает? Некоторые считают, что в первую ночь Рамадана, другие, что в семнадцатую, но большинство всё же говорят о последних десяти ночах Рамадана. Едины во мнении и Сподвижники, и учёные, что наступает Она в двадцать седьмую ночь Рамадана.

Рассказал Абу Язид Аль Бистами: «Я видел Ночь Предопределения два раза в жизни, оба раза Она выпадала на двадцать седьмую ночь Рамадана». Также упоминается, как он сказал: «Словосочетание «Ночь Предопределения» состоит из девяти букв. Всевышний Аллах упомянул Её

три раза, итого получается двадцать семь». Мудрость сокрытия Ночи от людей в том, чтобы побудить их усердствовать в поклонении во все ночи Рамадана, желая достичь именно Её, подобно тому, как скрыт час ответа Аллаха в пятницу, как срединная молитва из всех пяти, как Величайшее имя среди имён Аллаха или как Довольство Всевышнего в покорности нашей. Дабы усердствовали мы и стремились ко всем добрым деяниям.

Сказал Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Тот, кто выстоит в Ночь Предопределения столько, сколько доит пастух овцу, поклонение того любимее для Аллаха всех постов во все времена. Клянусь тем, кто послал Меня Пророком! Чтение одного аята Кур'ана в Ночь Предопределения — любимее для Аллаха полного Его прочтения в другие ночи». Передаётся от Аиши (да будет доволен ею Аллах) как Она спросила у Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «О, Посланник Аллаха! Если я застану Ночь Предопределения, что я должна говорить?» Он ответил: «О, Аллах! Воистину, Ты — Прощающий, Щедрый и любишь прощение! Так прости же меня».

Есть разные мнения муфасиров по поводу толкования слова « (Дух). Некоторые считают, что это Джибриль (мир ему). Ка'б Аль Ахбар: «На Лотосе Крайнего Предела столько ангелов, что число их известно одному лишь Всевышнему Аллаху. Нисходят они в Ночь Предопределения, а в центре их Джибриль. Они молятся за верующих и с каждым из верующих Джибриль здоровается за руку. Проявляется это в дрожании кожи человека, смягчении сердца и заволакивании глаз слезами».

Некоторые говорят, что под Духом подразумевается великий ангел, который если бы проглотил Небеса и Землю, то они были бы для него маленьким кусочком. Другие ангелы видят его только в Ночь Предопределения, нисходящим вместе с ними для служения верующим и узрить Умму Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует). Также есть мнение, что не один, а группа ангелов, которую видят лишь в Ночь

Предопределения. Ещё есть мнение, что это творения Всевышнего Аллаха, не являющиеся ни ангелами, ни людьми и, возможно, они слуги обитателей Рая. Говорится также, что это Иса (мир ему), так как это тоже его имя и Он нисходит с ангелами увидеть Умму Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует). Возможно это ангел, ноги которого под седьмой землёй, а голова под престолом. У него тысяча голов, каждая из которых больше этого Мира. На каждой голове тысяча лиц, на каждом лице тысяча ртов и в каждом изо ртов тысяча языков, которыми он восхваляет Всевышнего Аллаха. Он нисходит в эту Ночь и просит прощения за Умму Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует). Но некоторые учёные считают, что Дух – это милость, с которой Аллах Всевышний посылает Джибриля (мир ему) к своим живым рабам, но остаётся часть её в излишке. Тогда велит Всевышний Аллах Джибрилю (мир ему): «Подели её среди рабов Моих покойных!», но остается излишек ее. Скажет Джибриль: «О, Господь! Осталась милость Твоя. Что Ты повелишь?» Ответит Всевышний Аллах: «О, Джибриль! Закрома милости Моей полны! Так подели же её среди неверных в Землях неверных!» И раздаст её Джибриль тем, о ком Он знает, что тот умрёт мусульманином.

Для постящегося сунна — полностью посвящать тело и душу поклонению в дни и ночи Рамадана в целом, и, особенно, в последние десять дней. Как достоверно доводится, Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) в последние десять дней усердствовал, как не усердствовал в другое время, потому что в последней десятке Рамадана есть Ночь Могущества. По мнению большинства учёных, она выпадает на нечётные ночи, и, по мнению большинства, это двадцать седьмая ночь месяца Рамадан.

В Ночь Могущества был низведён Кур'ан и это одна из привилегий исламской общины. Поклонение в эту ночь лучше, чем поклонение тысячи месяцев, и в эту ночь происходит предопределение всех дел.

Аллах сокрыл эту ночь от постящегося, чтобы тот усердствовал в поклонении всё время, стараясь застать эту ночь.

Является сунной больше повторять в эту ночь следующую молитву: «О, Аллах! Воистину, Ты прощающий, любишь прощение, так прости меня».

Является сунной проводить эту ночь в поклонении, как доводится от Аиши (да будет доволен ею Всевышний Аллах): «Когда наступали последние десять дней, Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) затягивал изар, проводил ночь в бдении и будил свою семью». Изар — одеяние, которым закрывается нижняя часть тела, здесь словосочетание «затягивал изар» означает усердие и старание в поклонении.

При бдении в Ночь Могущества следует как можно больше выполнять все виды поклонений. Следует коллективно исполнить ночную молитву в случае, если мечеть близко от дома, но если далеко, то вместе с семьёй. Затем исполнить молитву «таравих» в двадцать ракаатов, которая является сунной в Рамадан. «Таравих» исполняется по два или четыре ракаата, после каждого четвёртого ракаата читать тасбих — тоже сунна. После «таравиха» прочитать что-то из Кур'ана, а после поспать, потому что не является условием не спать ночью в Рамадан. Проснуться до рассвета и исполнить «тахаджуд», минимум два ракаата, лучше восемь, после исполнить витр, если он его не исполнил после «таравиха», и «витр» (исполняется один раз за ночь и не надо его исполнять несколько раз).

Потом исполнить утреннюю молитву коллективно, лучше в мечети со слов Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Кто исполнил ночную молитву коллективно, будто выстоял полночи, кто исполнил утреннюю молитву коллективно, будто выстоял всю ночь».

После утренней молитвы, по сунне, следует сидеть на месте молитвы, поминая Всевышнего Аллаха до восхода Солнца, и когда оно немного поднимется, исполнить два ракаата молитвы «ишрок», за это даруется награда умры. После восхода Солнца на высоту копья и более исполнить молитву духа (минимум два ракаата, максимум восемь).

Молитва «таравих»

بسم الله الرحمان الرحيم سورة البقرة

وَإِذَا سَأَلُكَ عِبَادِي عَنِي فَإِنِي قَرِيبٌ } أي فقل لهم إني قريب، وهو تمثيل لكمال علمه بأفعال العباد وأقوالهم واطلاعه على أحوالهم بحال من قرب مكانه منهم، روي: أن أعرابياً قال لرسول الله هي أقريب ربنا فنناجيه أم بعيد فنناديه فنزلت { أُجِيبُ دَعْوَةَ ٱلدَّاعِ إِذَا دَعَانِ } تقرير للقرب. ووعد للداعي بالإجابة. فَلْيَسْتَجِيبُواْ لِي } إذا دعوتهم للإيمان والطاعة كما أجيبهم إذا دعوني لمهماتهم { وَلْيُؤْمِنُواْ بِي } أمر بالثبات والمداومة عليه. { لَعَلَّهُمْ يَرْشُدُونَ } راجين إصابة الرشد وهو إصابة الحق. وقرىء بفتح الشين وكسرها. واعلم أنه تعالى لما أمرهم بصوم الشهر ومراعاة العدة، وحثهم على القيام بوظائف التكبير والشكر، عقبه بهذه الآية الدالة على أنه تعالى خبير بأحوالهم، سميع لأقوالهم مجيب لدعائهم، مجازيهم على أعمالهم تأكيداً له وحثاً عليه خبير بأحوالهم، سميع لأقوالهم مجيب لدعائهم، مجازيهم على أعمالهم تأكيداً له وحثاً عليه

«И когда рабы Мои спрашивают Тебя обо Мне, то, воистину, Я близок». Это пример, указывающий на знания Всевышнего Аллаха о деяниях и речах рабов Своих и видит их так, будто рядом с ними.

Рассказывается, как бедуин пришёл к Пророку (да благословит его Аллах и приветствует) и спросил: «О, Посланник Аллаха! Близок ли наш Господь нам? Так будем мы с Ним шептаться. Или далёк? Тогда будем обращаться к Нему громко». После этого был ниспослан этот аят. «Отвечаю Я на мольбы просящего, когда он взывает ко Мне». Отрывок аята означает утверждение близости и обещание ответа на мольбу. «Так пусть же и они ответят Мне». То есть ответ на призыв Всевышнего Аллаха к вере и покорности, по примеру того, как Он отвечает на наши призывы к Нему в трудностях. «...и уверуют в Меня...» Повеленье обрести веру и твёрдо держаться в ней. «Может быть они будут на верном пути!» Всевышний Аллах оставляет надежду рабам Своим на обретение верного пути и таким образом это станет постижением истины. В слове «برالشين» буква «برالشون» — «фатхой» и с «بالكسرة» — «кясрой».

Знай о том, что Всевышний Аллах повелел Своим рабам поститься в Рамадан, призвал возвеличивать Его, блюсти количество дней и благодарить. Ниспослал аят, указывающий на то, что Аллах Сведущ об их деяниях, Слышащий все их речи, Отвечающий на все их мольбы и Вознаграждающий за все благодеяния, дабы увеличить их стремление к посту и поклонению (قاضى بيضاوي)

От Анас бин Малик (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводятся слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) «Меж каждой мольбой и Небом — занавесь преграждающая, пока не благословит Меня человек, но как только благословит, разорвётся занавесь сия и поднимется беспрепятственно на Небо мольба его. Не сделав же этого, вернётся обратно мольба не отвеченной».

Рассказывается об одном праведнике, забывшего во время молитвы благословить Пророка (да благословит его Аллах и приветствует). Позднее видит он Его во сне, как Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) обращается к нему с вопросом: «Почему ты забыл благословить Меня?». Праведник ответил: «О, Посланник Божий! Занят я был тем, что восхвалял Аллаха и Ему поклонялся, а потому забыл благословить Тебя». И Пророк сказал: «Неужели не слышал ты слова Мои: «Ни деянья, ни мольбы не принимаются, пока человек не благословит Меня. Даже если раб прибудет в День Суда с благодеяниями всех обитателей Мира сего, но не будет среди них благословения Меня — отвергнуты будут все они и ни одно не будет принято» «زبدة الواعظين».

Доводится, как Муса (да будет доволен им Всевышний Аллах) обратился к Господу: «О, Господь мой! Почтил ли Ты кого-нибудь так же, как меня, позволив слышать мне Речь Твою?». Ответил ему Всевышний Аллах: «О, Муса! Воистину, будут у Меня рабы, которых выведу Я перед Концом Света и почту их месяцем Рамадан. Буду Я ближе к ним чем к тебе, ибо когда Я беседую с тобою, то между нами семьдесят тысяч занавесей, но

когда будет поститься умма Мухаммада, побелеют их губы и пожелтеют их лица и во время их разговления подниму Я все эти занавеси. О, Муса! Счастье – мучающемуся жаждой и голодом в Рамадан, ибо вознагражу Я встречей с Собой!» И должен знать каждый разумный человек о почёте этого месяца и оберегать сердце своё от зависти и злобы по отношению к мусульманам, но вместе с тем следует страшиться Всевышнего Аллаха. Примет ли Он пост его или нет, ведь как сказал Всевышний Аллах: «Воистину, принимает Аллах только от богобоязненных». Поднимутся постящиеся из могил своих, и ангелы встретят их накрытыми столами, дарами и кувшинами и сказано будет им: «Ешьте, ибо голодали вы, когда другие насыщались! Пейте, ибо жаждали вы, когда другие утоляли жажду! И отдыхайте!» Станут они есть и пить, а иные будут на Судилище. Передаётся от Али бин Аби Талиб (да будет доволен ими Всевышний Аллах) как Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) спросили о превосходстве молитвы Таравих в месяц Рамадан, и Он ответил: «В первую ночь исполняющий становится безгрешным, как новорождённый, во вторую ночь будет прощено и ему и родителям его (если они верующие), а на третью ночь возвестит ангел под Престолом: «Начни с чистого листа деяния свои, ибо простил Всевышний Аллах все твои предыдущие прегрешения. На четвёртую ночь он получит воздаяние, сравнимое с чтением всего Талмуда, Евангелия, Псалтыря и Кур'ана. На пятую ночь Всевышний Аллах дарует ему воздаяние молитвы в Запретной мечети, Мечети Медины и Мечети Аль дарует ему Всевышний Аллах воздаяние На шестую ночь совершившего обход Небесной Каабы и просят прощения за него каждый камень и кусок глины. На седьмую ночь воздаяние жизни во времена Мусы (мир ему) и помощи Ему против Фараона и Хамана. На восьмую ночь вознаградит Аллах тем же, чем наградил Ибрахима (мир ему). На девятую ночь воздаяние подобно воздаянию за поклонение Всевышнему Аллаху самого Пророка (да благословит его Аллах и приветствует). На десятую ночь дарует Аллах благо обоих миров. На одиннадцатую ночь становится

безгрешным как при рождении. На двенадцатую ночь поклонения исполняющий сможет восстать на День Суда луноликим. На тринадцатую ночь поклонения – залог избавления от всех напастей в День Суда. На четырнадцатую ночь прибудут ангелы засвидетельствовать исполнение Таравиха и Всевышний Аллах не станет судить его в День Суда. На пятнадцатую ночь будут благословлять его все ангелы, даже несущие Престол и Трон. На шестнадцатую ночь запишет Всевышний Аллах ему избавление от Ада и гарантию обладания Раем. На семнадцатую получит он воздаяние всех Пророков. На восемнадцатую воскликнет Малик: «О, раб Аллах! Воистину, Аллах Всевышний доволен тобой и родителями твоими». На девятнадцатую ночь поднимет Аллах степень его в Фирдаусе. На двадцатую ночь он получит воздаяние всех мучеников и праведников. На двадцать первую ночь возведёт ему Аллах в Раю дворец из Света. Двадцать вторая ночь – гарантия ограждения от всех печалей и напастей в День Суда. На двадцать третью ночь возведёт ему Аллах город в Раю. На двадцать четвёртую ночь дарует ему Аллах двадцать четыре мольбы, на которые будет отвечено. На двадцать пятую ночь отведёт от него Аллах Всевышний наказание могилы. На двадцать шестую ночь дарует ему Аллах воздаяние сорока лет поклонения. На двадцать седьмую ночь поклонения дарует Аллах Всевышний возможность пролететь через Мост над Адом, как яркая молния. На двадцать восьмую ночь дарует ему Аллах в Раю тысячу степеней. На двадцать девятую ночь дарует ему Аллах воздаяние тысячи паломничеств. На тридцатую ночь скажет Аллах: «О, раб Мой! Вкуси плоды Рая и омойся водой Сальсабиля и испей из Каусара. Я – Господь Твой, а ты – раб Мой!». Приводится от Аиши (да будет доволен ею Аллах) «Совершал Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) и'тикяф в последние десять дней Рамадана, пока не забрал его Аллах. И совершали и тикяф супруги Его после Него». Имеется в виду в своих домах. Факихи говорят: «Женщинам лучше совершать и'тикяф в своих домах» «شرح الشارق».

Молитва «таравих» из числа усиленных суннатов, исполняемых только

в Рамадан. Это ночная молитва, время которой наступает после ночной молитвы и до рассвета. «Таравих» исполняется коллективно или поодиночке, в мечети или другом месте.

Эта молитва называется «таравих», потому что молящиеся исполнение её продолжительно, и после каждых четырёх ракаатов следует немного отдыхать.

Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) побуждал к выстаиванию месяца Рамадан, говоря: «Выстаивающему Рамадан с верой и надеждой, будут прощены все предыдущие прегрешения». Хадис согласованный. Мусульманин должен придавать значение молитве «таравих» и стараться его исполнить.

Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) первым ввёл коллективное исполнение «таравиха» в мечети, затем оставил это, боясь, что он станет предписан его общине. Приводится в «Сахих Бухари» и «Муслим» от Аиши (да будет доволен ею Аллах): «Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) молился в одну из ночей и люди молились за ним. Затем он молился на следующую ночь и людей стало только больше. Они собирались на молитву и на третью, Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) вышел и молился и люди молились за ним. На четвёртую ночь мечеть уже не вмещала собравшихся, но Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) не вышел к ним, а вышел только на утреннюю молитву. После завершения утренней молитвы он повернулся к людям, произнёс шахадат и сказал: «Я видел, что вы собрались, но не вышел к вам, потому что боялся, что эта молитва будет предписана вам и вы не сможете её выполнять».

И после ухода Пророка (да благословит Его Аллах и приветствует) в «мир иной», всё оставалось так и во время правления Абу Бакра Правдивейшего, и в начале правления Умар бин Аль-Хаттаб (да будет доволен им Аллах). Затем он постановил выполнять «таравих» коллективно и поставил людей за Убай бин Кагб, он исполнил с ними двадцать ракаатов

таравиха и последующие поколения делали так же. Как приводится в «Бухари» от Абдуррахман бин Абд Алькари: «В одну из ночей Рамадана, я отправился с Умар бин Альхаттаб в мечеть и, войдя, мы увидели, что люди молятся вразброд, кто-то молился один, за другим молилось несколько человек. Умар сказал: «Я считаю, что будет лучше, если их собрать за одним чтецом». Затем он так и решил, и собрал их за Убай бин Кагбом». Приводит Аль-Бухари.

Есть разные мнения праведных предшественников по поводу количества ракаатов «таравиха», и у каждого свои риваяты. Некоторые говорят о сорока одном ракаате, другие — о тридцати девяти, кто-то — о двадцати трёх, о девятнадцати, об одиннадцати, и тринадцати и много других мнений. К сожалению, эти разночтения вызывают спор между молящимися каждый год, когда наступает месяц Рамадан, и тот, кто исполняет восемь, обвиняет тех, кто исполняет двадцать, хотя, мы знаем, что во всём благо, если пожелает Всевышний Аллах, и я хотел бы разъяснить следующее:

- 1. Молитва «таравих» относится к числу добровольных деяний и не вызывает споров, которые разобщают мусульман. Мусульманину велено запасаться богобоязненностью во всём, в том числе и в «таравихе», и он должен, насколько может, страшиться Всевышнего Аллаха, особенно в этот благословенный месяц, в который увеличиваются награды и это драгоценное время для мусульман.
- 2. Разные мнения по второстепенным вопросам бывают по причине множества приводящихся риваятов, и мнения формируются на основе самостоятельного суждения факиха муджтахида, сюда относится и количество ракаатов таравиха, и если муджтахид не ошибся, то ему две награды, а если ошибается, то одна, но в каждом из них добро и благо.
- 3. Я считаю, что молитва таравих из двадцати ракаатов, потому что я убеждён, что это количество, установленное сунной и единогласным мнением общины, несмотря на другие цифры, приводимые в других риваятах. Доказательством двадцати ракаатов по сунне служит то, что было

сделано Умаром (да будет доволен им Всевышний Аллах), ибо его действия считаются сунной, которую велел нам придерживаться и соблюдать Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует). Как приводится от Аль-Ирбад бин Сария (да будет доволен им Всевышний Аллах), Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Вы должны придерживаться моей сунны и сунны праведных, Аллахом ведомых халифов после меня, хватайтесь за неё «зубами». Приводится Абу Дауд и Ат-Тирмизи. Все сподвижники (да будет доволен ими всеми Всевышний Аллах) согласились, когда Умар бин Аль-Хаттаб (да будет доволен им Аллах) велел людям коллективно исполнить двадцать ракаатов таравиха, и никто из них не возразил, хотя известно, как они порицали всё, что противоречит сунне и если бы действия Умар бин Аль-Хаттаб (да будет доволен им Аллах) противоречили сунне, то они обязательно воспротивились бы этому.

Поэтому я бы посоветовал тому, кто хочет исполнить менее двадцати ракаатов и это его добровольный выбор, чтобы он исполнял сколько сможет, не ограничивая себя цифрой. Он может исполнить и десять, и четырнадцать ракаатов, или больше или меньше, но не слепо придерживаться какой-то определённой цифры и молю Всевышнего Аллаха, чтобы Он принял у всех.

Молитва восхваления (тасбих намаз)

Молитва «тасбих» относится к ночным, дополнительным молитвам и состоит из четырёх ракаатов, исполняется по два ракаата.

Молящийся в первом ракаате после прочтения суры «Аль-Фатиха» и дополнительной суры произносит пятнадцать раз: «Свят Аллах, и хвала Аллаху. Нет Бога, кроме Аллаха. Аллах Велик. Нет силы и мощи ни у кого, кроме Аллаха». В поясном поклоне, после произнесения молитвы поклона произносит данные восхваления десять раз. Выпрямившись после поклона, в первом и во втором земных поклонах, в сидении между ними и в сидении для

отдыха перед подъёмом на втором ракаате, тоже следует произнести восхваления десятикратно.

У ханафитов нет сидения для отдыха и поэтому для компенсирования количества восхвалений в этом сидении они произносят восхваления пятнадцать раз перед прочтением суры «Аль-Фатиха», и после неё перед поясным поклоном десять раз.

Второй ракаат исполняется как в первом, так и в последнем сидении перед чтением «ташаххуда» и произносятся восхваления десять раз. В каждом ракаате произносится семьдесят пять восхвалений, в двух — сто пятьдесят, а в четырёх — триста.

Этой молитве сам Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) обучил своего дядю Аббаса (да будет доволен им Всевышний Аллах). Он поведал ему о её величайшем превосходстве и огромной награде, дарованной исполнившему её. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) побуждал его к исполнению этой молитвы. Степень достоверности данного хадиса – хасан (хороший).

Доводится от Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах), что Посланник Аллаха (да будет доволен ими Всевышний Аллах) как-то обратился к Аль-Аббас бин Абдульмутталиб (да будет доволен им Всевышний Аллах): «О, Аббас! О, мой дядя! Дать ли, даровать ли, наградить ли, обучить ли тебя десяти делам, совершая которые простятся тебе грехи твои от первого и до последнего, старые и новые, ошибочные и преднамеренные, малые и большие, скрытые и явные?! Ты должен исполнить четыре ракаата молитвы, прочитав в каждом ракаате суру «Аль-Фатиха» и дополнительную суру. Завершив чтение в первом ракаате, когда ты стоишь, скажи пятнадцать раз: «Свят Аллах и хвала Аллаху. Нет Бога, кроме Аллаха. Аллах Велик. Нет силы и мощи ни у кого, кроме Аллаха». Сделай поясной поклон и в поклоне произнеси это десять раз, подними голову после поклона и произнеси это десять раз, сделай земной поклон и произнеси это десять раз, подними свою голову и произнеси это десять раз, сделай земной поклон и

произнеси это десять раз, подними свою голову и произнеси это десять раз. Получится семьдесят пять восхвалений в каждом ракаате и так исполни четыре ракаата. Если можешь исполняй эту молитву каждый день, если не можешь, то один раз в неделю, если не можешь, то раз в год, если и этого не можешь, то раз в жизни». В риваяте от Абдуллы бин Умара (да будет доволен ими Всевышний Аллах) добавляется: «Даже если ты будешь величайший грешник на Земле, то Аллах простит тебя за эту молитву». Приводится от Абу Дауда и Аль-Байхаки. В риваяте Ибн Маджа сказано: «Даже если число грехов твоих будет равняться песчинкам на бархане, несомненно Аллах простит тебе их». «Песчинки бархана», то есть множество, неисчислимость.

Праздничные молитвы

Две праздничные молитвы: Праздник разговления И жертвоприношения – усиленная сунна у шафиитов, и ваджиб (обязательная) у ханафитов для тех, кому предписана пятничная молитва. Её исполняют и мужчины, и женщины, и дети. Праздничная молитва состоит из двух Время праздничной молитвы наступает ракаатов. c рассветом продолжается до зенита. Желательно немного откладывать её в Праздник разговления, чтобы пришло больше молящихся и было больше времени выплатить фитр садака. В праздник жертвоприношения исполнять молитву пораньше, чтобы люди шли закалывать жертвенных животных.

Сунна — проводить праздничные ночи в поклонении и поминании, следуя словам Посланника Аллаха (да будет доволен ими Всевышний Аллах): «Оживившему праздничную ночь поклонением, Аллах оживит сердце его в день умерщвления всех сердец».

Сунна — совершать большое омовение для Праздника разговления и жертвоприношения и время этого омовения перед праздником наступает с полуночи. Сунна — умащаться благовониями и облачаться в самые красивые

одеяния, лучше светлых оттенков. Сунна — чистить зубы мисваком, и встречая мусульман, улыбаться им, тем самым выражая радость и веселье.

Сунна – отправляться на праздничную молитву пораньше, а имаму, наоборот, лучше попозже.

Сунна – отправляться на праздничную молитву пешком, если в состоянии, и отправляться по дальней дороге, а возвращаться по короткой.

Сунна — отправляться на молитву Праздника разговления предварительно съев что-нибудь, демонстрируя, что этот день не из поста месяца Рамадан. По сунне следует вкушать нечётное количество фиников, как доводится от Анаса (да будет доволен им Всевышний Аллах): «Посланник Аллаха (да будет доволен ими Всевышний Аллах) не отправлялся в Праздник разговления, пока не съедал нечётное количество фиников». В Праздник жертвоприношения сунна не есть с утра, а есть после молитвы мясо жертвенных животных.

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. Упомянул имя Господа своего и исполнил молитву. Но предпочитаете вы жизнь ближайшую. А жизнь грядущая превосходная и вечная. Воистину, в первых свитках об этом изложено. В свитках Ибрахима и Мусы».

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»,избавился от неверия и грехов, либо, проявляя богобоязненность, отдавал большой закят, или, быть может, очистился перед молитвой, или выплатил закят сполна.

«И упомянул имя Господа своего ...»... сердцем и языком.

«... и исполнил молитву». Как в Слове Всевышнего: «... исполни молитву, дабы вспомнить Меня». Сура «ТаХа», 14 аят.

Возможно, смысл глагола «вспомнить» — первый такбир молитвы. Сказано, что «... кто очистился. ...», выплатил фитр садака «И упомянул имя Господа своего, и исполнил молитву», то есть произнёс такбир в праздничный день и исполнил праздничную молитву.

«Но предпочитаете вы жизнь ближайшую. ...»... и не совершаете того, что осчастливит вас в жизни грядущей.

«А жизнь грядущая превосходная и вечная. ...»... ибо благоденствия её безмятежны и нескончаемы.

«Воистину, в первых свитках об этом изложено». Здесь указание на «Уже осчастливлен тот, кто очистился», потому что это содержание всех религий и обобщение предыдущих писаний.

«В свитках Ибрахима и Мусы», то есть первые свитки. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Прочитавшего суру «Величайший» Аллах наградит десятью воздаяниями за каждую букву, которую Он низвёл Ибрахиму, Мусе и Мухаммаду (да благословит их Аллах и приветствует)». Из тафсира «Кади Байдави», 14-19 аяты.

Анас бин Малик (да будет доволен им Всевышний Аллах) сказал: «Поднялся Посланник Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует) на одну ступень минбара и произнёс: «Аминь!». Поднялся на вторую ступень и вновь произнёс: «Аминь!». Поднявшись на третью ступень и вновь произнеся: «Аминь!», он сел. Муаз бин Джабаль спросил: «Почему ты троекратно произнёс: «Аминь!» о, Посланник Аллаха?!». Он ответил: «Явился мне Джабраиль и передал следующее: «О, Мухаммад! Кто застанет Рамадан злоумышленно, без намерения поститься до его окончания, тот не заслужит прощения, попадёт в Ад и Аллах отдалит его от лика Своего», и я ответил: «Аминь!». Джабраиль продолжил: «Не проявляющий к родителям своим или к одному из них благочестия, попадёт в Ад и Аллах отдалит его от лика Своего», и я ответил: «Аминь!». Джабраиль продолжил: «При ком будет упомянуто имя твоё, но он не благословит тебя, тот попадёт в Ад и Аллах отдалит его от лика Своего», и я сказал: «Аминь!». Из книги «Сливки проповедников».

Есть мнение, что: «Уже осчастливлен тот, кто очистился», то есть проявлял благонравие к родителям своим, как в Слове Всевышнего Аллаха: «И предписал Господь твой поклоняться только Ему и к родителям своим послушание ...». Сура «Ночное путешествие», 23 аят.

Некоторые учёные считают, что: «Уже осчастливлен тот, кто

очистился», то есть не имеет отношений с тиранами, как в Слове Всевышнего Аллаха: «И не опирайтесь на тех, кто несправедлив, иначе сожжёт вас огонь Ада ...». Сура «Худ», 113 аят.

Праздник разговления

Ещё мнения: «Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... кто не судачит за спиной, как в Слове Всевышнего Аллаха: «... и не судачьте друг о друге за спинами ...». Сура «Комнаты», 12 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... кто оставил любовь к мирскому, как в Слове Всевышнего: «В тот день бесполезны богатства и сыновья. А только пришедший к Аллаху с чистым сердцем». Сура «Поэты», 88-89 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился...»... кто поминает часто Аллаха, как в Слове Всевышнего: «О, уверовавшие! Поминайте Аллаха часто». Сура «Союзные племена», 42 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... кто проявлял терпение в испытаниях Аллаха, как в Слове Всевышнего Аллаха: «... воистину, получат терпеливые воздаяния несметные». Сура «Толпы», 10 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... кто очищает себя внешне и внутренне, как в Слове Всевышнего: «Появились напасти на суше и на море за всё свершённое руками людскими, дабы вкусили они долю из содеянного ими, может быть, они вернутся». Сура «Византийцы», 41 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... чтением Кур'ана, как в Слове Всевышнего Аллаха: «... когда читаются им аяты Его, приумножается их вера ...». Сура «Трофеи», 2 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... искренностью деяний, как в Слове Всевышнего: «Кроме того, кто раскаялся, уверовал и совершал благие поступки, им Аллах заменит грехи их на воздаяния ...». Сура «Различение», 70 аят;

«Уже осчастливлен тот, кто очистился. ...»... кто удерживает душу свою от страстей, как в Слове Всевышнего Аллаха: «А кто страшится Величия Господа своего и удерживает душу свою от страстей. Воистину, Рай – пристанище его». Сура «Вырывающие», 40-41 аяты. Из тафсира «Шейх Зада».

От Ибн Масуд (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводится хадис Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Когда пропостятся они месяц Рамадан и отправятся на свой праздник, изречёт Всевышний Аллах: «О, ангелы Мои! Каждый работник требует плату свою и рабы Мои, пропостившиеся свой месяц, и отправившиеся на свой праздник, также требуют плату свою. Будьте же свидетелями, что Я простил им». Возвестит глашатай: «О, община Мухаммада! Возвращайтесь в свои жилища, уже заменены ваши грехи на воздаяния», и изречёт Всевышний Аллах: «О, рабы Мои! Вы постились ради Меня и разговлялись ради Меня, так встаньте прощёнными». Из книги «Сливки проповедников».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Рамадан: начало его – милость, середина – прощение и конец – освобождение от Ада».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Воистину, Всевышний Аллах освобождает от Ада ежечасно в Рамадан шестьсот тысяч человек уже заслуживших Ад и так до Ночи могущества. В Ночь могущества Он освобождает столько, сколько освободил за месяц, а в Праздник разговления освобождает столько, сколько освободил за месяц и за Ночь могущества». Из книги «Пробуждение пренебрегающих».

Анас бин Малик (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводит слова Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Пост раба висит между Небом и Землёй, пока тот не выплатит фитр садака. Когда он выплатит фитр садака, Аллах сотворит для поста его два зелёных крыла, которыми он взлетит на седьмое небо, и Всевышний Аллах велит поместить его в один из светильников Престола, пока не прибудет хозяин его». Из книги «Сливки проповедников».

Анас бин Малик (да будет доволен им Всевышний Аллах) сказал: «У верующего пять праздников:

- 1) каждый день, в который ему не был записан грех, это праздник;
- 2) день, в который он покинет сей мир с верой, свидетельством и безопасностью от наущений Сатаны, это праздник;
- 3) день, в который он минует Сират, спасётся от ужасов Суда, освободится из рук соперников и ангелов Ада, это праздник;
 - 4) день, в который он войдёт в Рай и спасётся от Ада, это праздник;
- 5) день, в который он будет смотреть на Господа своего, это праздник». Из книги «Пробуждение пренебрегающих».

От Вахб бин Мунаббих передаётся хадис Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Воистину, Иблис (будь он проклят) вопит истошно в каждый праздничный день и воинство его стекается к нему и вопрошают его: «О, наш господин! Кто рассердил тебя?! Мы погубим его!». Он отвечает им: «Никто, но в этот день Всевышний Аллах простил эту общину, а посему вам надлежит отвлекать их весельем, страстями и распитием вина, дабы Аллах вновь разгневался на них».

Человеку размышляющему, надлежит удерживать душу свою от страстей в праздничный день и продолжать усердно поклоняться. Поэтому Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Усердствуйте в Праздник разговления в подаянии, благих делах таких, как молитва, закят, тасбихи и тахлили, ибо в этот день Всевышний Аллах прощает ваши прегрешения, отвечает на ваши мольбы и смотрит на вас с милостью». Из книги «Сливки проповедников».

Доводится, что Салих бин Абдулла в Праздник разговления отправлялся на молитву, и исполнив её, он возвращался домой, собирал домочадцев, надевал цепь себе на шею, посыпал голову пеплом и громко плакал. И когда собравшиеся на шум люди спрашивали его: «О, Салих! Это праздничный день, день радости и веселья! Что с тобой?!». Он отвечал: «Я знаю это, но я всего лишь раб и Господь мой поручил мне выполнить

предписанное и я выполнил. Но неведомо мне, принято оно или нет!». Когда он приходил в мечеть, то всегда садился в стороне и как-то у него спросили: «Почему ты не садишься посередине?». Он ответил: «Я пришёл вымаливать милость, а это место просящих». Из книги «Сливки проповедников».

Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «В Праздник разговления отправляет Аллах ангелов, и нисходят они на Землю в каждое селение со словами: «О, община Мухаммада! Отправляйтесь к Щедрому Господу!». Когда придёт община на место молитвы, Аллах изречёт: «Будьте свидетелями о, ангелы Мои, что наградой за их пост сделал Я довольство Своё и прощение».

Сказано, что земной праздник напоминает о празднике Грядущей жизни. Когда ты видишь, что одни отправляются пешими, другие верхом, одни облачёнными, другие нагими, одни разодеты в шелка, другие в лохмотья, одни счастливые и весёлые, другие в слезах, помни о Дне Суда, там будет так же, как в Слове Всевышнего Аллаха: «В тот день приведём мы богобоязненных к Милосердному верхом, а грешников потащим в Ад вниз головой». Сура «Марьям», 85-86 аяты. Всевышний Аллах изрёк: «В день, когда протрубят в Горн, придёте вы толпами». Сура «Весть», 18 аят. Всевышний Аллах изрёк: «В тот день осветятся одни лица и почернеют другие ...». Сура «Семейство Имрана», 106 аят.

Сказано, что праздники – это боль для сирот и для тех, кто потерял близких.

От Анас бин Малик (да будет доволен им Всевышний Аллах) приводится, как Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) отправился как-то на праздничную молитву и увидел, что дети игрались, но один, одетый в лохмотья, сидел напротив них и плакал. Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) спросил его: «Эй, мальчик! Почему ты плачешь и не играешь с ними?». Мальчик не знал, кто перед ним и ответил: «О, дядя! Мой отец погиб перед Посланником Аллаха в бою и моя мать вышла замуж, потратила моё наследство, а её муж выгнал меня из моего

дома. У меня нет ни еды, ни питья, ни одежды, ни жилища. Когда сегодня я увидел детей, у которых есть отцы, я вспомнил своего отца и поэтому заплакал». Посланник Аллаха взял его за руку и спросил: «О, мальчик! Согласишься ли ты, чтобы я был твоим отцом, Аиша – матерью, Али – дядей, а Хасан и Хусейн – братьями и Фатима – сестрой твоей?». Понял мальчик, что это Посланник Аллаха и воскликнул: «Как я не соглашусь о, Посланник Аллаха?!». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) привёл его в свой дом, одел его в лучшие одежды, досыта накормил его, умастил его благовониями, и он вышел к детям, смеясь и радуясь. Дети спросили его: «Прежде ты плакал, а теперь смеёшься, что произошло?». Он ответил: «Я был голоден и насытился, был я нагим и оделся, был я сиротой, а теперь сам Посланник Аллаха стал моим отцом, Аиша – матерью, Али – дядей, Хасан и Хусейн – братьями, а Фатима – сестрой. Как же мне не радоваться?!». Дети сказали: «О, если бы наши отцы пали на пути Аллаха в том бою, то мы были бы на его месте!». Когда Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) умер, мальчик вышел и посыпал голову землёй, и причитал: «Опять я стал одиноким сиротой!». И тогда взял его к себе Абу Бакр Правдивейший (да будет доволен им Всевышний Аллах). Из книги «Сливки проповедников».

Фитр садака обязателен для выполнения (но отрицание не приводит к неверию) для свободного мусульманина, владеющего достатком (нисаб) сверх своих естественных потребностей, даже если нисаб не увеличивается и при обладании им, человек не имеет права получать закят или фитр садака, также он обязан совершать жертвоприношение. Фитр садака он выплачивает за себя, за своего неимущего, несовершеннолетнего ребёнка, за умалишённого (который приравнивается к ребёнку), за своего слугу (даже если он не мусульманин), также за раба, освобождаемого после смерти хозяина и за рабыню, родившую ребёнка. Не надо выплачивать за жену, за взрослого или богатого ребёнка (но выплачивает с его имущества), и не выплачивается за раба, покупающего себе свободу, и также с рабов на

продажу. Время выплаты фитр садака вступает в силу с рассвета и допраздничной молитвой.

Доводится, что Усман бин Аффан (да будет доволен им Всевышний Аллах) однажды забыл выплатить фитр садака перед праздничной молитвой и в искупление за это освободил раба. Он отправился к Пророку (да благословит его Аллах и приветствует) и сообщил: «О, Посланник Аллаха! Я забыл выплатить фитр садака перед праздничной молитвой и в искупление за это освободил раба». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) ответил: «О, Усман! Даже если бы ты освободил сотню рабов, то не смог бы достичь награды за фитр садака перед праздничной молитвой». Из книги «Сливки проповедников».

Спрашивается: «Почему поясной поклон один, а земных два, хотя и то и другое фард?». Ответ таков: «Потому что поясной поклон – основное проявление поклонения, а два земных поклона подобны двум свидетелям и как поясной поклон не принимается без земного, так и пост не принимается без фитр садака, потому что он свидетель поста». Из книги «Сливки проповедников». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Кто отдаст фитр садака, тому десять наград: 1) очищение тела от грехов; 2) освобождение от Ада; 3) принятиепоста пожертвовавшего; ...». Как сказал Аль-Хасан Аль-Басри: «Воистину, фитр садака для поста подобно земному поклону от оплошности в молитве. Земной поклон, исправляющий оплошность, покрывает упущения в молитве, так и фитр садака исправляет упущения поста и таравиха, ибо благодеяния стирают злодеяния». 4) достижение Рая; 5) выход из могилы без опаски; 6) принятие всех его деянийза этот год; 7) моё заступничество в День суда; 8) преодоление Сирата подобно стремительной молнии; 9) перевешивание чаши его добрых дел; 10) удаление его имени из реестра несчастных Всевышним Аллахом». Из тафсира «Шейх Зада».

Желательно выплатить фитр садака перед праздничной молитвой, но если не успел, обязанность не отменяется. Фитр садака — это половина са' из

пшеницы, или её муки, или сухой каши из пшеницы и ячменя. Либо один са' из фиников или ячменя. Изюм приравнивается к пшенице, по мнению Абу Ханифы, и к ячменю, по мнению учеников. Один са' – это восемь ратлей. Выплачивать фитр садака стоимостью данных продуктов лучше, ифетва на этом мнении, потому что это более удобно для бедняка. Из книги «Слияние морей». Пророк (да благословит его Аллах и приветствует) сказал: «Кто выплатит фитр садака, тому за каждое зёрнышко семьдесят тысяч дворцов, длина каждого из дворцов от Востока до Запада». Из книги «Ниша светочей». Приводит Муслим от Абу Хурайра (да будет доволен им Всевышний Аллах) хадис Пророка (да благословит его Аллах и приветствует): «Пропостившийся Рамадан, а после шесть дней из Шавваля равен пропостившемуся целый год». В другом риваяте: «Пропостившемуся Рамадан, а после шесть дней из Шавваля, дарует Всевышний Аллах награду шести пророков: Адама (мир ему), Юсуфа (мир ему), Якуба (мир ему), Мусы (мир ему), Исы (мир ему) и Мухаммада (да благословит его Аллах и приветствует)». Аллах лучше знает истину. Из книги «Сливки проповедников».

Фитр садака обязан выплачивать и старый, и малый, по мнению Абу Ханифы и Абу Юсуфа, вне зависимости здоров он или умалишённый. По мнению Мухаммада Зуфара, фитр садака не обязателен И ДЛЯ несовершеннолетнего и умалишённого. Если у человека есть два дома, в одном из которых он проживает, а другой сдаёт в аренду, и он стоит не менее двухсот дирхам, то он обязан выплачивать фитр садака. Также если у него есть дом и в нём лишняя площадь, в которой он не проживает, и она равна стоимости двести дирхам, обязанность выплаты сохраняется. Такие же условия относительно одежды и мебели. Из книги «Океан доказательств».

Как исполняется праздничная молитва?

1. По шафиитскому мазхабу.

Намеревается исполнить праздничную молитву, затем первый такбир, потом ещё семь такбиров, поднимая руки при каждом такбире и

рекомендуется между такбирами сказать: «Свят Аллах и хвала Аллаху. Нет Бога, кроме Аллаха. Аллах Велик».

После такбиров прочесть суру «Аль-Фатиха» и дополнительные суры, сунна-прочесть суру «Коф» или «Величайший», если не знает их наизусть, прочесть то, что знает из Кур'ана, затем совершить поясной и земной поклоны как и в других молитвах.

Поднявшись на второй ракаат произнести пять такбиров, прочесть суру «Аль-Фатиха» и дополнительные суры, сунна — прочесть суру «Покрывающая», если знаете её наизусть, затем совершить поясной и земной поклоны и завершить как обычную молитву.

По ханафитскому мазхабу.

У ханафитов праздничная молитва тоже состоит из двух ракаатов. В первом ракаате после первого такбира читается «претворяющая» молитва, после неё произносится три праздничных такбира, «истиаза» (про себя) и «басмалла», читается сура «Аль-Фатиха» и дополнительные суры. Затем совершить поясной и земной поклоны как и в других молитвах. Поднявшись на второй ракаат, прочесть суру «Аль-Фатиха» и дополнительные суры и произнести три праздничных такбира. Можно произнести праздничные такбиры и перед чтением суры «Аль-Фатиха» как в первом ракаате, затем совершить поясной и земной поклоны и завершить как обычную молитву. При произнесении трёх праздничных такбиров следует поднимать руки.

В праздники, в отличии от пятницы, имам читает хутбу после молитвы. Первая хутба начинается с девяти такбиров «Аллах Велик» произносимых подряд, а во втором с семи. Молящемуся нельзя выходить из мечети, пока он не дослушает хутбу. Имам должен рассказать людям о правилах выплаты фитр садака в Праздник разговления и правилах жертвоприношения в Праздник жертвоприношения.

Сунна – произносить такбиры в праздничные дни как можно больше. Условленное время произнесения такбира в Праздник разговления начинается с захода Солнца последнего дня Рамадана и заканчивается с моментом выхода имама для исполнения праздничной молитвы. В Праздник жертвоприношения время такбира наступает с рассвета дня Арафа до момента вступления время асра последнего, третьего дня «ташрик».

Такбир в дни «ташрик» читается после обязательных по времени или пропущенных, дополнительных и погребальных молитв.

Форма такбира.

«Аллах велик. Аллах велик. Аллах велик. Нет Бога, кроме Аллаха. Аллах велик. Аллах велик, и хвала Аллаху». По сунне рекомендуется добавить «Аллах велик безмерно, и хвала Аллаху несметная, и восхваления Ему денно и нощно. Нет Бога, кроме Аллаха, Единого. Сдержал Он обещание Своё и помог рабу Своему. Возвысил воинство его и один разгромил союз неверных. Нет Бога, кроме Аллаха. Не поклоняемся мы никому, кроме Него, очищая веру перед Ним, хоть это ненавистно неверующим».

Закят аль-фитр (фитр садака)

Фитр садака имеет также название «закят тел» и является одним из предписаний ислама. Как приводит Аль-Бухари и Муслим от Абдуллы бин Умара (да будет доволен ими Всевышний Аллах), Посланник Аллаха (да будет доволен ими Всевышний Аллах) предписал людям в Рамадан выплачивать закят аль-фитр (фитр садака), са' из фиников или са' из ячменя, с каждого свободного или раба, мужчины или женщины из числа мусульман». Приводят Абу Дауд и Ибн Маджа слова Ибн Аббаса (да будет доволен ими Всевышний Аллах): «Посланник Аллаха (Мир ему и благословение Аллаха) предписал выплачивать закят аль-фитр (фитр садака) как очищение поста от пустословия и сквернословия и угощение для бедняков. Выплаченный до молитвы — это принятый Богом закят, а выплаченный после молитвы — это простое пожертвование».

Закят аль-фитр (фитр садака) обязателен для того, кто имеет пропитание на день праздника и его ночь. Человек выплачивает фитр садака

за себя и за всех, кого он содержит, например, несовершеннолетний сын, мать, отец и другие. Следует выплатить и за тех, за кого поручил ему брат, совершеннолетний сын и другие.

Размер фитр садака в перерасчёте на современные меры весов составляет два с половиной килограмма за каждого человека и можно выплатить стоимость этих продуктов по цене этой страны.

Можно выплатить фитр садака до праздника в течение месяца Рамадан, но лучше всего по возможности выплатить его в день праздника перед молитвой, но нельзя откладывать выплату на период после праздника.

Если выплачивающий фитр садака — бедняк, имеющий возможность выплачивать закят аль-фитр, он выплачивает, но сам также вправе получать его, потому что он бедняк.

ІХ. ЖЕРТВОПРИНОШЕНИЕ

Жертвоприношение — усиленная сунна у шафиитов и ваджиб (обязательно) у ханафитов для каждого, кто обладает нисабом для выплаты закята. Жертвоприношение совершается ежегодно за половозрелых мужчин и женщин.

От Аиши (да будет доволен ею Всевышний Аллах) приводятся слова Посланника Аллаха (да благословит его Аллах и приветствует): «Нет ничего любимее для Аллаха из деяний человеческих в День жертвоприношения, чем пролить кровь жертвенного животного, ибо, несомненно, прибудет оно в День суда с рогами, шерстью и копытами своими. Воистину, кровь жертвенная падает пред ликом Аллаха прежде, чем упадёт на землю, так совершайте жертвоприношение с искренностью души».

История Праздника жертвоприношения

Сура «Стоящие рядами».

«И сказал он: «Воистину, отправляюсь я к Господу своему, поведёт Он меня. Господь мой, даруй мне праведного сына». И обрадовали Мы его отроком кротким. И когда стал его сын подростком, он сказал ему: «О, сыночек мой! Видел я во сне, что должен принести тебя в жертву. Что скажешь ты на это?». Он ответил: «О, отец мой! Выполни веленое тебе и, по воле Аллаха, ты узнаешь, что я из числа терпеливых». И покорившись, он уложил своего сына на бок. Тогда воззвали Мы к нему: «О, Ибрахим! Ты воплотил свой сон. Воистину, Мы воздаём добродетельным».

«И сказал он: «Воистину, отправляюсь я к Господу своему...». Туда, куда велел мне Господь мой, и это Шам.

«...поведёт Он меня...» ... к тому в чём праведность веры моей.

«Господь мой, даруй мне праведного сына», который будет помогать мне в мольбе и поклонении и сопровождать меня на чужбине.

«И обрадовали Мы его отроком кротким. ...». Мы принесли ему радостную весть о сыне, который достигнет зрелости.

«И когда стал он подростком, ...» ... и смог помогать отцу своему. «Он сказал: «О, сыночек мой! Видел я во сне, что должен принести тебя в жертву...». Увидел это во сне или увидел то, что указывало на это.

«...что скажешь ты на это?». Он советуется с ним, хотя всё уже решено, пытаясь узнать мысли сына своего, в отношении этого испытания Аллаха. Чтобы укрепить его, если он сомневается, или успокоить душу свою уверенностью сына и убеждением, что сын получит награду за послушание. «Он ответил: «О, отец мой! Выполни веленое тебе и, по воле Аллаха, ты узнаешь, что я из числа терпеливых» ... в жертвоприношении или в предписании Аллаха.

«И покорившись, ...» ... покорились велению Аллаха, и преподнёс Исмаиль в жертву самого себя, а Ибрахим своего сына.

«он уложил своего сына на бок». Виском на землю.

«И воззвали Мы к нему: «О, Ибрахим! Ты подтвердил свой сон». Словом и делом. «Воистину, Мы возздаём добродетельным». Спасением от беды благодаря их добрым деяниям. Тафсир «Кади Байдави», аяты 99-105.

Сказано, что причиной жертвоприношения Ибрахимом собственного сына Исмаиля (мир им) стало то, что, когда Ибрахим принёс в жертву на пути Аллаха тысячу баранов, триста коров и сотню верблюдов, люди и ангелы восхитились этому, а Ибрахим сказал: «Всё принесённое мной в жертву — ничто для меня. Клянусь Аллахом, если был бы у меня сын, я принёс бы в жертву его на пути Аллаха, и приблизился бы этим ко Всевышнему Аллаху». После того, как он это сказал, прошло много времени, и он сам забыл уже об этих словах. Когда он прибыл на Святую землю, попросил у своего Господа ребёнка и Аллах ответил на его мольбу, и обрадовал его рождением ребёнка. «И когда стал он подростком...». То есть смог ходить вместе с отцом (по одним источникам было ему семь лет, в других сказано, что тринадцать). Во сне было сказано Ибрахиму: «Выполни

свой обет». Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах) сказал: «В ночь ат-тарвия, во сне было сказано Ибрахиму: «О, Ибрахим! Выполни свой обет!». Проснувшись утром, он начал думать: от Аллаха ли этот сон или от Шайтана. Поэтому этот день был назван день ат-тарвия, то есть день раздумий. На следующую ночь он увидел тот же сон, а наутро уже уверился, что этот сон от Аллаха, поэтому этот день был назван день арафа, то есть день познания, а это место Арафат. На следующую ночь он снова увидел тот же сон и наутро решил принести своего сына в жертву, поэтому этот день называется день жертвоприношения. Собравшись с Исмаилем (мир им) отправиться на место жертвоприношения, Ибрахим обратился к Хаджар – матери Исмаиля: «Одень своего сына Исмаиля в лучшие одежды, ибо отправляюсь я с ним в гости». Она одела его, умастила благовониями и причесала ему волосы. Ибрахим взял с собой верёвку, нож и они пошли в сторону Мина. Никогда прежде, с тех пор как Аллах сотворил Иблиса (будь он проклят), он не был настолько усерден в наущении чем в этот день. Исмаиль (мир ему) бежал впереди отца и Иблис вначале пришёл к отцу и сказал ему: «Посмотри, как он строен, красив и воспитан». Ибрахим ответил: «Да, но мне велено сделать это». Когда Иблис понял, что не в силах его сбить, он отправился к Хаджар со словами: «Как ты здесь спокойно сидишь, когда Ибрахим вознамерился закласть твоего ребёнка?». Она ответила: «Не лги мне. Где ты видел отца способного зарезать собственного ребёнка?». Иблис не унимался: «Поэтому он взял верёвку и нож». Она спросила: «Зачем он хочет зарезать его?». Иблис ответил: «Он утверждает, что его Господь повелел ему сделать это». Она сказала: «Пророку не велят преступления, и я за него отдам собственную жизнь и жизнь своего ребёнка». Поняв, что не в силах её сбить, Иблис отправился к Исмаилю и сказал ему: «Ты радуешься и забавляещься, а у твоего отца верёвка и нож и он хочет зарезать тебя». Исмаиль ответил: «Не лги мне. Зачем ему резать меня?». Иблис сказал: «Он утверждает, что его Господь повелел ему сделать это». Исмаиль ответил: «Внемлю я и покоряюсь велению Господа своего!». Когда Иблис хотел сказать ещё что-то Исмаиль взял камень с земли и бросил его в Иблиса, выбив ему левый глаз. Иблис убежал увечным и проигравшим. Всевышний Аллах обязал нас бросать камни в этом месте, отгоняя Шайтана и подрожая Исмаилю – сыну друга Милосердного. Достигнув Мина, Ибрахим сказал своему сыну: «О, сыночек мой! Видел я во сне, что должен принести тебя в жертву. Что скажешь ты на это?». То есть «Сообщи мне будешь ли ты терпеть и выполнять веление Аллаха или попросишь избавления перед деянием». Так Ибрахим проверял своего сына покорится он или нет. «Он ответил: «О, отец мой! Выполни веленое тебе и, по воле Аллаха, ты узнаешь, что я из числа терпеливых». То есть «В том, что велено тебе принести меня в жертву». Когда Ибрахим услышал слова своего сына, он понял, что Аллах ответил на его мольбу, обращённую к Нему: «Господь мой, даруй мне праведного сына». И возблагодарил Аллаха многократно. Исмаиль сказал своему отцу: «О, отец мой! Я попрошу у тебя несколько вещей. Свяжи руки мои, дабы не бился я и не навредил тебе. Положи меня вниз лицом, дабы ты не видел лицо моё и не сжалился надо мной. Подбери одежды свои, дабы не перепачкалась она в крови моей, и от этого не убавилась награда моя, ибо мать моя, видя кровь мою, будет печалиться. Заточи нож свой остро и быстро проведи им по горлу моему, чтобы была смерть скорой, ибо смерть страшна. Возьми рубаху мою и отнеси её моей матери, дабы вспоминала она обо мне. Поприветствуй её от меня и передай: «Крепись в исполнении веления Аллаха». Не рассказывай ей как зарезал меня и как связал руки мои. Не приводи к ней детей дабы не возвращалась к ней скорбь обо мне. Когда увидишь подростка, похожего на меня, не смотри на него дабы ты не переживал и не печалился». Ибрахим (мир ему) сказал: «Какой ты прекрасный помощник о, сын мой, в выполнении повелений Всевышнего Аллаха».

«И покорившись ...». Подчинились, и чтобы не закралась в сердце жалость, мешающая исполнить повеление Аллаха. Это происходило у скалы в долине Мина. Уточняется, что на возвышенности над Миной. Ибрахим

положил нож на горло своего сына и с силой провёл по нему, но не смог перерезать его. Убрал Аллах завесу с глаз ангелов Небес и Земли, и увидев, что Ибрахим приносит в жертву своего собственного сына, они пали ниц перед Аллахом. Всевышний Аллах сказал: «Смотрите на раба Моего как он полоснул ножом по горлу сына своего ради Меня и довольства Моего, а что сказали вы, услышав от Меня: «Воистину, Я сотворю на Земле наместника». Вы воскликнули: «Неужели сотворишь Ты на Земле творящего нечестие на ней и проливающего кровь, а мы всегда восхваляем и возносим Тебя». Сура «Корова», 30 аят. Исмаиль сказал: «О, отец мой! Развяжи руки мои и ноги дабы узрил меня Аллах выполняющим повеление Его не по принуждению. Вновь положи нож на горло моё, дабы знали ангелы сына друга Аллаха покорным Аллаху и выполняющим повеление Аллаха добровольно». Он протянул руки и ноги без верёвок и повернулся лицом к земле. Со всей силой провёл он ножом и нож перевернулся, но ничего не перерезал по воле Всевышнего Аллаха. Исмаиль (мир ему) сказал: «О, отец мой! Ослаб ты из-за любви ко мне и поэтому не можешь зарезать меня». Ибрахим (мир ему) отшвырнул нож, и тот расколол камень пополам. Ибрахим (мир ему) воскликнул: «Ты режешь камень и не можешь перерезать мясо?!». Заговорил этот нож, по воле Всевышнего Аллаха: «О, Ибрахим! Ты говоришь: «Режь», а Господь Миров говорит: «Не режь!». Как могу я ослушаться Господа своего?».

Всевышний Аллах сказал: «И воззвали Мы к нему: «О, Ибрахим! Ты воплотил свой сон. ...» ... приснившийся тебе и увидели рабы Мои, что предпочёл ты довольство Моё над любовью к сыну своему.

«... Воистину, Мы воздаём добродетельным», то есть, покорным воле Моей. «Воистину, это испытание явное», то есть заклание сына. Это настоящая проверка, отделяющая искренних от неискренних. Но также это и тяжёлый экзамен, ибо нет ничего труднее этого. «... и выкупили Мы его...». Того, кого надо было принести в жертву. «... великой жертвой». Из Рая. И это агнец, принесённый в жертву Хабилем, и он был принят. До тех пор агнец

живым находился в Раю, пока им не искупили Исмаиля (мир ему) и он был огромного размера. Когда пришёл Джабраиль (мир ему) вместе с эти агнцем и увидел, как Ибрахим (мир ему) проводит ножом по горлу Исмаиля (мир ему), он воскликнул, возвеличивая Всевышнего Аллаха и восхищаясь Ибрахимом (мир ему): «Аллах велик! Аллах велик!». Ибрахим (мир ему) сказал: «Нет Бога, кроме Аллаха и Аллах велик». Исмаиль (мир ему) сказал: «Аллах велик и хвала Аллаху». Эти прекрасные слова обязал нас Аллах произносить в дни жертвоприношения, следуя примеру Ибрахима (мир ему).

Ибн Аббас (да будет доволен им Всевышний Аллах) сказал: «Если бы свершилось это жертвоприношение, то это стало бы сунной, ежегодно приносить в жертву своих сыновей». Основываясь на этом аяте, Абу Ханифа заключил, что человек, давший обет принести в жертву сына, должен зарезать барана.

Доводится, что Исмаиль (мир ему) спросил своего отца: «Ты щедрый или я?». Ибрахим (мир ему) ответил: «Я». Исмаиль сказал: «О, отец мой! Развяжи руки мои и ноги, дабы узрил меня Аллах выполняющим повеление Его не по принуждению». Аллах сказал: «Я щедрее вас, ибо дал вам искупление и избавил вас от мучений заклания». Из книги «Ниша светочей».

Доводится, что ангелы поразились почёту Исмаиля перед Господом Миров, когда Аллах отправил агнца из Рая на плечах Джабраиля (мир ему) выкупом за него. Всевышний Аллах сказал: «Клянусь величием Своим и почётом! Если бы все ангелы несли на плечах выкуп за него, то не смогли бы отплатить даже слова его: «О, отец мой! Выполни веленое тебе и, по воле Аллаха, ты узнаешь, что я из числа терпеливых».

Доводится, что, увидев этот сон впервые, Ибрахим (мир ему) выбрал сотню самых тучных овец и принёс их в жертву. С неба сошёл огонь и унёс их. Он решил, что выполнил свой обет. Когда он увидел этот сон второй и третий раз и слыша слова в нём: «Воистину, Аллах повелевает тебе принести в жертву своего сына Исмаиля». Он проснулся, прижал его к груди и проплакал до утра. Из книги «Собрания благочестивых».

Сказано, что когда Всевышний Аллах избрал себе другом Ибрахима (мир ему), ангелы сказали: «О, Боже! Воистину у него есть и богатство, и дети, и жена. Как он может быть другом Твоим с такими препятствиями?!». Всевышний Аллах сказал: «Не смотрите на облик раба Моего и его богатство, а смотрите на сердце его и деяния. В сердце друга Моего нет любви ни к кому, кроме Меня. Если желаете, отправляйтесь и проверьте его». Отправился к нему Джабраиль (мир ему) в человеческом обличье. У Ибрахима (мир ему) было двенадцать тысяч охотничьих и пастушьих собак. Сам сосчитай сколько у него было овец! На каждой собаке был золотой ошейник чтобы люди знали, что мирская жизнь нечиста и подходит только для нечистого. Ибрахим (мир ему) сидел на высоком холме и смотрел на свои стада. Джабраиль поприветствовал его и спросил: «Чьи они?». Ибрахим (мир ему) ответил: «Аллаха, но сейчас в моих руках». Джабраиль попросил: «Дай мне одну».

Ибрахим (мир ему) ответил: «Помяни Аллаха и забирай треть». Джабраиль сказал: «Свят Он и священен, наш Господь и Господь ангелов и Джабраиля». Ибрахим (мир ему) сказал: «Повтори ещё раз и забери половину». Джабраиль повторил: «Свят Он и священен, наш Господь и Господь ангелов и Джабраиля». Ибрахим (мир ему) сказал: «Повтори ещё раз и забери их всех вместе с пастухами и собаками». Джабраиль повторил в третий раз: «Свят Он и священен, наш Господь и Господь ангелов и Джабраиля». Ибрахим (мир ему) сказал: «Повтори ещё раз, и я буду твоим рабом». Джабраиль сказал: «Свят Он и священен, наш Господь и Господь ангелов и Джабраиля». Всевышний Аллах сказал: «Каков Мой друг!». Джабраиль сказал: «Самый прекрасный друг о, Господь!». Объявил Ибрахим (мир ему): «О, пастухи! Ведите овец за этим новым хозяином, куда он скажет, вы теперь принадлежите ему». Предстал перед ним Джабраиль (мир ему) в своём истинном обличье и сказал Ибрахиму (мир ему): «Не нужно мне это, я пришёл проверить тебя». Ибрахим (мир ему) сказал: «Я – друг Аллаха и подарок свой обратно не возьму у тебя». Всевышний Аллах повелел ему

продать это всё и купить на эти деньги плодородные земли и поместья, и сделать их вакфом, чтобы питались с них и бедные, и богатые до Дня суда. Из книги «Ниша светочей».

Известно, что владеющий двадцатью мискалями золота или двести дирхам из серебра сверх своих естественных потребностей, считается богатым и он обязан совершать жертвоприношение, если не владеет, то не обязан.

Также известно, что владелец земли, стоимостью двести дирхам, считается богатым. Владелец винограда, стоимостью двести дирхам, считается единогласно богатым, потому что виноград для удовольствия и не относится к основным потребностям, человек может прожить и без фруктов. Из книги «Сливки проповедников».

Кого можно резать в качестве жертвенного животного?

- 1. За одного человека приносится в жертву годовалый баран (или моложе, если по размерам не уступает годовалому) и годовалая коза.
- 2. За семерых можно резать двухлетнюю корову и пятилетнего верблюда.

Корову или верблюда можно резать за семерых мужчин или женщин, живых или мёртвых, родственников или нет, это может быть одновременно и акика.

Не имеет значения будет особь самцом или самкой.

Приносить в жертву можно только следующих животных: овцу, козу, корову, буйвола и верблюда. Козе или овце должно быть не менее года, корове или буйволу — не меньше двух лет, верблюду — не меньше пяти лет. Также можно принести в жертву крупную 6-ти месячную овцу, если по размеру она подобна годовалой. Для козы достижение годовалого возраста — строгое условие.

Весьма желательно купить животное за несколько дней до заклания и

держать в стойле. Если несколько одинаковых животных до заклания содержатся вместе, то лучше отметить свое животное.

Одну овцу или одну козу может принести в жертву один человек. Одну корову, буйвола или верблюда могут принести в жертву от одного до семи человек. В семье достаточно будет совершение жертвоприношения тем, кто содержит ее.

Не приносятся в жертву птицы (петух, курица, утка и т.п.), а также дикие парнокопытные животные (например, дикие буйвол, коза и т.д.).

Допустимо, если животное обладает незначительными недостатками, например, у него надломан рог, повреждено несколько зубов или оно хромает. Но есть недостатки, которые делают животное непригодным к жертвоприношению:

- 1. Животное, заражённое чесоткой.
- 2. Животное, утратившее костный мозг по причине болезни.
- 3. Хромоногая особь, отстающая от стада.
- 4. Животное, поражённое бешенством и не способное идти на пастбише.
 - 5. Слепое животное.
 - 6. Животное, ослепшее на один глаз.
 - 7. Животное с заболеванием, наносящим вред мясу.
- 8. Животное с отрезанным более трети уха, но нет вреда в надрезанном или в проколотом ухе.
 - 9. Язык, вымя и хвост должны быть целыми.
 - 10. Животное, не имеющее зубов.
- 11. Животное, имеющее зубы лишь частично. В таком случае, на пастбище ей достаётся меньше корма, ведь другие животные со здоровыми зубами съедают его раньше.

Можно использовать в качестве жертвенного животного особей со сломанными рогами или кастрированного барана.

Если в вымени нет одного соска из четырёх, это не страшно, но, если

нет двух из четырёх, то такое животное не годится и также в случае, если нет одного из двух.

Что надо говорить перед закланием?

«О, Аллах! Воистину это жертва от (называет своё имя), так прими её от меня, как принял Ты её у «друга» Твоего Ибрахима, и «жертвы» Твоей Исмаиля, и избранника Твоего Мухаммада. С именем Аллаха и Аллах велик». Заклать жертву, и сунной будет троекратно произнести праздничный такбир.

Время жертвоприношения

Время жертвоприношения наступает с восходом Солнца и подъёмом его на высоту копья в День жертвоприношения, а длится до последнего дня ташрик, то есть до захода Солнца четвёртого праздничного дня.

Жертвоприношение совершают в первые три дня Курбан-Байрама, но лучше это делать в первый день. В городах и других населенных пунктах, где читается праздничный намаз, курбан совершают после этого намаза. А в сельской местности, где праздничный намаз не совершают, жертвоприношение делают с наступлением рассвета. В хадисе сказано: «Сегодня (т.е. в праздник) наше первое дело – это чтение (праздничного) намаза, потом – совершение курбана. Кто так сделает, тот выполнит нашу Сунну. Если кто-то сделает курбан раньше этого (намаза), это будет считаться простым мясом, отданным своей семье» (Аль-Бухари, «Идайн», 8,10; «Адахи», 1,11; Муслим, «Адахи», 7).

Делать курбан ночью — макрух, т.к. из-за темноты человек может допустить ошибку. А если этот место хорошо освещено, то не является макрухом.

После намаза аль-магриб третьего дня праздника резать курбан нельзя.

Тот, кто умеет, режет курбан сам, а кто не умеет, может поручить другому мусульманину. Макрух, чтобы курбан резали люди Писания, а доверять это мушрикам (язычникам), атеистам не разрешается. Следует хорошо относиться к животному, предназначенному для курбана. Чтобы не мучать его, нож должен быть острым. Нежелательно тащить животное волоком на место закалывания за ноги; начинать поиски ножа или точить нож после того, как животное уже связано; резать одно животное на виду у другого. Все эти и многие другие тонкости говорят о том, что отношение ко всем созданиям Аллаха должно быть чутким и внимательным.

Желательно, чтобы животное лежало на левом боку головой в направлении Кыблы. Со словами «Бисмиллях, Аллаху Акбар» بسم الله الله أكبر надо перерезать животному пищевод, дыхательные пути и основные вены. Можно также читать такбир Ат-Ташрик:

«Аллаху Акбар, Аллаху Акбар, ля иляха илляллах Аллаху Акб бар, Аллаху Акбар ва лиллахиль хамд».

Значение: «Аллах Велик, Аллах Велик, нет божества, кроме Аллах ха, Аллах Велик и все восхваления Аллаху».

И следующий аят: «Аль-Ан'ам», 6/162.

Значение: «Воистину, моя молитва, мое поклонение (Аллаху), жизнь моя и смерть — во власти Аллаха, Господа (обитателей) миров, наряду с которым нет (иного) божества...».

Произнести следующее намерение: «О, Всевышний Аллах, ради

получения твоего благословения приношу жертву».

Пока душа животного не покинет тела, нежелательно отделять голову или начинать снимать шкуру. Во время жертвоприношения недостаточно сказать: «Бисмиллях», надо обязательно сказать: «Бисмиллях, Аллаху Акбар». Если режущий сознательно не сказал: «Бисмиллях, Аллаху Акбар», мясо животного становится запретным. А если не сказал по забывчивости, то это прощается.

Можно использовать в качестве жертвенного животного особей со сломанными рогами или кастрированного барана.

Если в вымени нет одного соска из четырёх, это не страшно, но, если нет двух из четырёх, то такое животное не годится и также в случае, если нет одного из двух.

Вкушать мясо жертвенного животного

Заклавший жертвенное животное может съесть со своим семейством часть мяса этого животного, но есть мнение учёных, что он всё-таки обязан. Остальное отдаётся беднякам, раздаётся богачам из числа своих соседей, родным и чужим, и часть мяса он вправе оставить себе.

Если жертва принесена по обету или человек объявил о ней и определил её предназначение, то некоторые факихи говорят, что в этом случае есть мясо этого животного нельзя и он должен всё мясо пожертвовать беднякам. Другие считают, что это мясо хозяину есть можно, даже, если эта жертва принесена по обету.

Нельзя продавать шкуру жертвенного животного или отдавать её мяснику в качестве оплаты. Надо пожертвовать её бедняку или мяснику, но не в счёт оплаты, а как подаяние, если он беден.

Является сунной для совершающего жертвоприношение присутствовать при заклании, как и понятно со слов Пророка (да благословит его Аллах и приветствует) Фатиме (да будет доволен ею Всевышний Аллах):

«Присутствуй при заклании жертвы твоей, ибо будет прощено тебе с первой каплей её».

Является сунной для желающего совершить жертвоприношение не постригать волосы и ногти в первые десять дней Зуль-Хиджы, пока он не совершит жертвоприношение, чтобы все части его тела заслужили прощение при виде крови жертвы.

Акика

Акика — жертвенное животное в честь новорождённого, мальчика и девочки, закалываемое с седьмого дня от рождения и до совершеннолетия. Это является сунной для того, кто обеспечивает новорождённого, и нет для акика определённого времени.

Является сунной принести в жертву двух баранов, можно одного за мальчика и одного барана за девочку.

Всё, что можно приносить в жертву на Праздник жертвоприношения можно резать и в качестве акика, а что нельзя использовать в качестве жертвы, как было указано прежде, нельзя использовать в качестве акика.

Перед закланием следует сказать: «О, Аллах! Воистину, это акика (назвать имя). С именем Аллаха. Аллах Велик!». После зарезать жертву и раздать мясо. Лучше сварить барана целиком, с чем-либо сладким, не ломая его костей и угостить им и богатых и бедных.

Х. ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

Bonpoc. Если человек продолжает есть и пить, когда муэдзин читает азан на утреннюю молитву, будет ли его пост правильным?

Ответ. Всевышний Аллах установил для каждого поклонения определённое время, с которого оно наступает и когда заканчивается. Это распространяется на молитвы, паломничество, пост и на другие виды поклонений. Пост наступает с первыми проблесками действительного рассвета и заканчивается с заходом Солнца. Известно, что азан читается для каждой молитвы только после наступления времени этой молитвы и азан утренней молитвы тоже читается только после наступления действительного рассвета. Исходя из этого, если человек продолжает есть и пить во время азана, то он нарушает пост этого дня, потому что употребляет пищу после рассвета. Более того, он должен оберегать поклонение и заканчивать приём пищи хотя бы за пять минут до рассвета. Такой своеобразный «запас» для поклонения приводится в хадисах, как увеличение промываемой поверхности рук и ног при омовении.

В случае, если читается два азана: первый для молитвы «тахаджуд», второй для утренней молитвы, то разрешается есть и пить при первом азане, потому что это ночной азан, а не для утренней молитвы.

Bonpoc. Если астматик использует ингалятор днём в Рамадан, нарушается ли его пост?

Ответ. Преднамеренное введение любого вещества, вне зависимости съедобное оно или несъедобное, которое попадает внутрь организма постящегося, или в его головной мозг через рот, нос и уши, нарушает его пост, кроме воздуха (его попадание не нарушает поста). Аэрозоль в ингаляторе состоит из определённых лекарственных компонентов, подаваемых под давлением при потребности через рот или нос, и он

нарушает пост. Поэтому, если больной постится и в течение светового дня не нуждается в использовании ингалятора, то его пост правильный. Если болезнь обостряется, то он должен использовать ингалятор, чтобы спасти свою жизнь, и остаток дня воздерживаться от еды и питья и восполнить каждый день, в который он использовал ингалятор. Он не является грешником, так как у него уважительная причина, но ему следует восполнить пост этих дней, по причине того, что он хоть и вынужденно, но всё же ввёл вещество в свой организм.

Bonpoc. Если я вижу, что кто-то ест или пьёт днём в Рамадан по забывчивости, должен ли я напомнить ему о посте или нет?

Ответ. Если ты видишь, что тот, кто ест или пьёт днём в Рамадан по забывчивости молодой, сильный, способный поститься человек, то лучше, чтобы ты напомнил ему о посте. Если это старый, больной человек, которому тяжело поститься, то лучше его не тревожить и не напоминать о посте, ибо это пропитание, данное ему Аллахом и пост его будет правильным.

Bonpoc. Если я намерился поститься добровольный пост, но днём поел, должен ли я возместить этот пост?

Ответ. Добровольный пост надо прекращать до зенита, то есть до обеденной молитвы. Если он нарушает добровольный пост, он должен возместить его, по мнению ханафитов (то есть ваджиб). По мнению шафиитов не должен, но для него сунна — возместить этот пост, чтобы избежать разногласия мазхабов.

Bonpoc. Можно ли постящемуся разговляться, куря сигареты после захода Солнца?

Ответ. Разговляться курением скверно с нескольких сторон: сунна – разговляться финиками или водой и разговление – это поклонение, и как можно его выполнять чем-то, имеющим неприятный запах? Многие учёные

говорят о запретности курения, некоторые о нежелательности. Если он покурит после захода, он совершает грех, но пост его правильный.

Bonpoc. Если я в пути и со мной спутники, которые не хотят поститься в пути в Рамадан, а я хочу и могу поститься, потому что пост лучше, могу ли я поститься или должен есть вместе со своими спутниками?

Ответ. Воистину, в пути лучше поститься, чем не поститься, но ты имеешь право не поститься из солидарности со своими спутниками. Это определяется в зависимости от обстоятельств и состояния.

Вопрос. Является ли сунной пост дня ночного путешествия (аль-исра) и вознесения (аль-миградж), и пост дня Закария, это первое воскресенье месяца Шагбан?

Ответ. Сам по себе пост дня «ночного путешествия» (аль-исра) и «вознесения» (аль-миградж) не предписан, кроме случая, когда он совпадает с желательным постом таким, как пост понедельника и четверга, или с намерением поста одного из дней Раджаба, потому что это запретный месяц.

Пост «день Закария» не имеет никакого обоснования в исламском шариате, не выделяется этот день никаким определённым поклонением, ни постом, ни чем-то другим, и это исходит из традиций и обычаев не мусульман.

Bonpoc. Если путник в Рамадан не постился, а днём прибыл в свой город, или у женщины прекратились месячные или послеродовые кровотечения, должны ли они воздерживаться остаток дня?

Ответ. Если путник в Рамадан не постился, а днём прибыл в свой город, или у женщины прекратились месячные или послеродовые кровотечения, не обязательно, но желательно воздерживаться остаток дня. В любом случае этот день надо будет возместить вместе с другими пропущенными днями.

Вопрос. Если шафиит будет исполнять праздничную молитву за имамом ханафитом, должен ли он в соответствии со своим мазхабам произнести семь такбиров в первом ракаате и пять во втором, или следовать за имамом-ханафитом, который сделает три?

Ответ. Если шафиит будет исполнять праздничную молитву за имамом ханафитом, он должен выполнять молитву, так как исполняет её имам, следуя ему и в количестве такбиров тоже, ничего не добавляя, даже если имам вовсе не произносил такбира, даже в этом следовать за имамом.

Bonpoc. Есть люди, которым приходится выполнять тяжёлую работу на производстве, где высокая температура и он вынужден постоянно пить воду, поэтому он не может поститься, каково шариатское законоположение в их отношении?

Ответ. Мусульманин должен всегда стараться исполнить поклонение, особенно в месяц Рамадан, который бывает всего лишь раз в году. Если человек нуждается в этой работе, чтобы кормить себя и свою семью, и не может её бросить, а работодатель не предоставляет ему отпуск, он должен начинать свой день с поста. Если в течение дня ему станет невыносимо, и он не сможет поститься, он вынужденно разговляется и передерживает пропущенные дни после Рамадана. Если человек может обойтись без этой тяжёлой работы, ему нельзя будет её продолжать, если она становится причиной оставления поста.

Вопрос. Вошло в традицию некоторых мусульман по завершению молитвы в мечетях, или домах, или других местах, что они приветствуют друг друга и обмениваются рукопожатиями, завершая это коротким дуа, а затем расходятся. Какова законодательная норма этой традиции в Исламе?

Ответ. После хвалы Аллаху, Благодетелю, Одаривающему, а также благословения и приветствия Господину нашему Мухаммаду, истину

вещавшему. Воистину, эта традиция, поддерживаемая между собой молящимися мусульманами и мусульманками верная и нет в ней ничего предосудительного. Подтверждением этому служат хадисы из пророческой сунны, не только побуждающие мусульман обмениваться приветствиями и рукопожатиями меж собой, но и сообщающие, что это является поклонением Всевышнему Аллаху, а также возможностью прощения грехов и достижения Рая. Эти пророческие хадисы, однако, не устанавливают для этого определённое время и место, более того, они абсолютно не ограничивают приветствие и рукопожатие ни местом, ни временем, оставляя выбор за мусульманином. И поэтому можно совершать приветствие и рукопожатие в любое время: будь то после молитвы или в любое другое время и в любом месте – в мечети или за её пределами.

Мнению же о том, что рукопожатие и приветствие после молитвы это скверное нововведение, нет никакого основания в шариатских текстах и мнение это ошибочно по двум причинам:

- 1. Отсутствие текстов о каком-либо действии или бездействии не является аргументом в их предписанности или непредписанности. Аргументом предписанности будет только конкретное повеление, а аргументом непредписанности запрет на совершение этого деяния;
- 2. Если шариатские тексты приводятся в общей форме, то указывают на совершение какого-либо действия вне зависимости от времени, места и формы, то есть законодатель оставляет право выбора времени, места и формы за рабом. Примеров этому множество как, например, в Слове Божьем: «Поминайте меня и Я вспомню о вас». Сура «Корова», аят 152. Этот аят не ограничивает поминания ни временем, ни местом, ни формой, ни количеством, оставляя право выбора за рабом, дабы он поминал Всевышнего Аллаха в любое время и в любом месте, и в какой угодно форме как посчитает нужным он сам. Исходя из этого, мусульманам дозволено обмениваться рукопожатиями приветствовать друг друга И после предписанных молитв.

Ниже приводятся шариатские тексты побуждающие к приветствию и рукопожатию.

- 1. Сказал Всевышний Аллах:»И когда приветствуют вас, ответьте тем же или поприветствуйте благожелательней». Сура «Женщины», аят 86.
- 2. Один человек спросил Посланника Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует): «Что в Исламе самое прекрасное?». Он ответил:» Когда ты угощаешь яствами, и приветствуешь всех, кого знаешь и кого не знаешь». Хадис согласованный.
- 3. Сказал Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует): «О, мусульмане! Распространяйте приветствие и угощайте яствами, поддерживайте родственные узы и молитесь пока другие спят, тогда войдёте в Рай с приветствием». Привёл Аттирмизи и сказал: «Этот хадис хороший, достоверный».
- 4. Сказал Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует):»Не войдёте вы в Рай пока не уверуете, и не уверуете пока не возлюбите друг друга. Указать ли вам на дело, совершая которое вы возлюбите друг друга? Распространяйте приветствие меж собой». Приводится Муслимом.
- 5. Однажды Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) проходил в мечети рядом с группой сидящих женщин и Он поприветствовал их словами и поднятием руки. Привёл Аттирмизи и сказал:»Этот хадис хороший».

Рукопожатие является сунной при всякой встрече, как приводится Абу Даудом и Аттирмизи от Альбара: Сказал Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует): «Когда встретятся два мусульманина и пожмут друг другу руки, то Аллах простит их, прежде чем они успеют расстаться». Так же от Катада:»Я спросил у Анаса:»Обменивались ли рукопожатием сподвижники Посланника Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует)? Он ответил: «Да!». Приводится Бухари.

И как достоверно приводится, что некоторые сподвижники

здоровались рукопожатием с Посланником Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) после молитвы, держась за его почтенные руки. Это приводится в «Сахих аль-Бухари» от Абу Джухайфа (да будет доволен им Аллах): «Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) вышел в полдень в Батха и, совершив омовение, исполнил обеденную и предзакатную молитвы по два ракаата, (то есть объединил две молитвы, потому что Он был в пути), а перед Ним в землю был воткнут посох. После молитвы люди подходили к Нему, и беря Его руку, проводили ей по своим лицам. Я тоже взял Его руку и приложил её к своему лицу, она была прохладнее снега и приятнее мускуса».

Влюблённый в Аллаха Имам Аттабари (694 г.с.) сказал: «Традиция обмениваться рукопожатиями после коллективных молитв сближает людей, особенно после предзакатной и вечерними молитвами, если это совершается с благим намерением подобным получению благодати, достижению дружбы и другим». Эти слова Имама Аттабари указывают на то, что все мусульмане в его время обменивались рукопожатиями после молитвы, а как известно он жил в седьмом веке по хиджре и они взаимствовали эту традицию от предыдущих поколений. В хадисе приводится: «Что мусульмане считают благодеянием, то и у Аллаха хорошо, а что они считают дурным, то и у Аллаха дурно». В независимости от того, приводится ли этот хадис от самого Пророка (да благословит Его Аллах и приветствует) или от сподвижника Ибн Масуда (да будет доволен им Аллах), в нём ясное указание на желательность выполнения принятых мусульманами норм, не противоречащих шариату, потому что это является единым мнением уммы.

И конечно, самым явным аргументом предписанности шариатских норм, совершаемых молящимися прежде чем разойтись после молитвы, те, что приводят Аттирмизи и Абу Дауд от Абу Хурайра (да будет доволен им Аллах) со слов Посланника Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует): «Каждому из вас прибывшему на собрание, надлежит поприветствовать остальных, а пожелавшему уйти снова поприветствовать и

первое приветствие не важнее второго». То есть хадис ясно указывает на желательность приветствия друг друга при всякой встрече, будь то при входе в мечеть, при выходе из мечети или при расставании.

А что же касается дуа прежде, чем разойтись, то она так же предписанна хадисом. Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) к концу своей жизни, желая покинуть собрание, говорил: «Свят Ты О, Аллах, Я свидетельствую, что нет бога, кроме Тебя, молю у Тебя прощения и каюсь пред Тобой». И один человек спросил: «О, Посланник Аллаха! Ты сказал слова, которые прежде не произносил?!» Он ответил: «Это искупление всего, что было на собрании». Приводится Абу Даудом и Хакимом в его сборнике с достоверной цепочкой.

Сказал Абдулла бин Умар (да будет доволен им Аллах): «Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) редко покидал собрание не помолившись за Своих сподвижников: «О, Аллах! Одели нас такой оградит богобоязненностью, которая нас OT неповиновения Тебе, покорностью Тебе, приводящей в Рай Твой, стойкостью в вере, что умалит нам беды мирские! О, Аллах! Позволь пользоваться нам слухом и взором, и силой нашей пока даруешь жизнь нам до самой смерти нашей, и обрушь месть нашу против тех, кто несправедлив к нам, и не оставь нас одинокими против тех, кто враждует с нами, и не испытывай нас в вере нашей, и не сделай этот мир бренный устремлением нашим и целью знаний наших, и не оделяй властью немилосердных к нам!». Привёл Аттирмизи и сказал:»Хадис хороший».

Может случиться так, что среди молящихся окажется тот, кто собирается в путь и является сунной проводить его с молитвой, как поступал Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует), обращаясь с мольбой за путника: «Я вверяю Аллаху веру твою, семейство и имущество твоё, и счастливый исход деяний твоих». Привёл Аттирмизи и сказал: «Хадис хороший, достоверный». Шариатские тексты, касающиеся молитв и обращений к Аллаху, приводятся в общей форме без ограничений по времени

и месту, поэтому мусульманам можно обращаться к Аллаху в любое время и в любом месте, как пожелают.

Некоторые утверждающие недопустимости 0 рукопожатия И приветствия после предписанной молитвы являются смутьянами и лгунами с абсолютно ни на чём не обоснованными высказываниями. Сторонники подобного мнения, не должны порицать других и вносить смуту и распри в ряды мусульман, заслуживая тем самым лишь прегрешения, но не воздаяние. Как же быть в той ситуации, когда кто-то протянет смутьяну руку, дабы поприветствовать его после молитвы, останется он при своём или уступит? Ибо уступать и распространять между мусульманами дружелюбие милее Всевышнему Аллаху, чем отстраняться от деяния ни нежелательного, ни тем более запретного, так как рукопожатие является либо дозволенным, либо желательным.

Относительно другого высказывания о нежелательности приветствия по причине причислению его к молитве, то следует заметить, что это тоже не верно. Ибо все мусульмане знают фарды и сунны намаза, знают, что молитва начинается с такбира и завершается приветствием и никто из них не думает, что рукопожатие причисляется к действиям молитвы, а иначе не оставляли бы они иногда эту традицию.

И Аллах лучше знает и Он мудрее.

Вопрос. Как известно, есть определённые сунной зикры, которые произносит молящийся после завершения молитвы фард. Обязан ли он прочесть эти зикры непосредственно после фарда или же может прочесть их после сунны?

Ответ.

После хвалы Аллаху, Благодетелю, Одаривающему, а также благословения и приветствия Господину нашему Мухаммаду, истину вещавшему.

Учёные мазхабов приверженцев сунны и общины едины во мнении о

желательности зикра после пятикратной предписанной молитвы. Приводится множество достоверных хадисов с различными вариантами зикров, которые может произносить молящийся после исполнения молитвы. Утренняя молитва имеет здесь особое значение, потому что наилучшее время для зикра днём — это время после утренней молитвы.

Но мнения учёных относительно времени чтения этих зикров разнятся. Далее вашему вниманию представлены разъяснения.

Большинство учёных — ханафитов считает, что эти зикры надо читать после сунны. Имеются в виду те сунны, читаемые после основных предписанных молитв таких, как обеденная, вечерняя и ночная молитвы. И непосредственно после основной молитвы зикр читается в том случае, если после неё нет сунны, как в утренней и предзакатной молитве.

Учёные утверждают, что лучше всего после фарда сразу исполнять сунну с небольшим по времени интервалом между ними достаточным для произнесения: « О, Аллах! Ты – Мир! От Тебя мир исходит, и к Тебе возвращается. Свят Ты и велик о, Обладатель величия и почёта!». Затем приступать к исполнению сунны. Это следует из того, что исполнение сунны важнее исполнения зикра и не разделяет фард и сунну. В этом утверждении они опираются на достоверный хадис, который приводится Муслимом, Абу Даудом, Тирмизи, Ибн Маджа и Дарими от матери правоверных Аиши (да будет доволен ею Аллах): «Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) сидел между фардом и сунной столько, сколько достаточно, чтобы произнести: « О, Аллах! Ты – Мир! От Тебя мир исходит и к Тебе возвращается. Свят Ты и велик о, Обладатель величия и почёта!» Но не более Аиши не свидетельство произнесения Пророком (да благословит Его Аллах и приветствует) именно этой молитвы, а скорее о том, что Он сидел немного, чтобы произнести эту или другую молитву.

У учёных – ханафитов нет доказательств, что Пророк (да благословит Его Аллах и приветствует) делал зикр между фардом и сунной. Приводят Бухари и другие мухаддисы от Абу Хурайра (да будет доволен им Аллах):

«Мусульмане – бедняки пришли к Посланнику Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) и обратились к Нему: «О, Посланник Аллаха! Богачи получили высочайшие степени и вечные блага». Он спросил: «Почему?». Они ответили: «Они молятся, как молимся мы, и постятся так же, как мы, но они подают милостыню Посланнику Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует), а мы этого не можем и освобождают рабов, но мы и этого не можем». И сказал Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует): «Обучить ли вас тому, благодаря чему вы догоните и перегоните всех?». Они сказали: « Конечно, о, Посланник Аллаха!». Он сказал: «Делайте тасбих, и такбир, и тахмид по тридцать три раза по окончании каждой молитвы». Затем мухаджиры – бедняки пришли к нему ещё раз и сказали: «Наши состоятельные братья услышали о том, что мы делаем и переняли это у нас». И тогда сказал Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует): «Это милость Аллаха, которую он дарует, кому пожелает». Из этого хадиса не следует руководство чтения зикра после фарда, а напротив, после сунны, так как именно исполнение сунны является окончанием молитвы. Если молящийся поговорит, или поест, или попьёт между фардом и сунной, то зикр не нарушается, но награда за него будет меньше.

Здесь необходимо разъяснить следующие моменты:

- 1. Некоторые учёные ханафиты допускают совершения зикра сразу после фарда перед сунной. Как «Солнце имамов» Халавани сказал: «Не предосудительно делать зикр между фардом и сунной».
- 2. У ханафитов считается желательным делать зикр после сунны, если молящийся намерен исполнить сунну в мечети. Если же он намерен отправиться домой, чтобы исполнить сунну, то в этом случае он читает зикр сразу после фарда, а потом уходит и это не будет нежелательным.
- 3. Есть указания на необходимость чтения зикра непосредственно сразу после фарда, не откладывая их на время после сунны, как после вечерней молитвы. Об этом доводит Абдуррахман бин Гунайм (да будет доволен им

Аллах) от Пророка (да благословит Его Аллах и приветствует): «Кто скажет, прежде чем уйти и сложить ноги после вечерней и утренней молитвы: «Нет бога, кроме Аллаха, Единого, нет у Него сотоварища, у Него власть и Ему хвала. Он дарует жизнь и забирает её и Он над каждой вещью властен!» – десять раз, то за каждое из них Аллах запишет ему десять воздаяний, сотрёт десять прегрешений и поднимет ему десять степеней. Станет это ему защитой от всех неприятностей, защитой от проклятого Сатаны и не погубит его никакой из грехов, кроме ширка. Никто не сможет свершить деяния благостнее кроме того, кто скажет лучше, чем он». Приводится Ахмадом, и Мунзири в «Побуждения и предостережения», и Хайсами в «Сборник дополнений».

От Амара бин Шабиб Ассабаи передаётся, как Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) сказал: «Кто скажет: «Нет бога, кроме Аллаха, Единого, нет у Него сотоварища, у Него власть и Ему хвала. Он дарует жизнь и забирает её и Он над каждой вещью властен!» — десять раз сразу после вечерней молитвы, ниспошлёт тому Аллах ангелов — хранителей, которые будут оберегать его от Сатаны до утра, запишет ему Аллах десять непременных воздаяний и простит десять смертных грехов, и сравнимо это с наградой за освобождение десяти верующих рабов». Приводится Тирмизи, и упоминает его Байхаки в «Ответвления веры», и Мунзири в «Побуждения и предостережения».

К этой же категории относятся зикры, читаемые после пятничной молитвы, и об этом упоминала мать правоверных Аиша (да будет доволен ею Аллах) в хадисе Посланника Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует): «Кто прочтёт после пятничной молитвы «Ихляс», «Фаляк» и «Нас» семь раз, того Аллах, велик Он и могуч, убережёт от напастей до следующей пятницы». Приводит Ибн Сунни в своей книге и Навави в «Зикры».

Большинство учёных — шафиитов, маликитов и ханбалитов считают, что следует читать зикры сразу после фарда, перед сунной, потому что время

сунны истекает, когда истекает время фарда. А зикр надо читать сразу после фарда, потому что он следует за ним, а не за его временем. В этом они опираются на буквальный смысл хадисов, где говорится, что зикры читаются по окончании молитвы. К таковым относится хадис, приведённый Муслимом от Саубана (да будет доволен им Аллах): «Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует), завершая свою молитву, троекратно просил прощения у Аллаха, затем говорил: « О, Аллах! Ты – Мир! От Тебя мир исходит и к Тебе возвращается. Свят Ты и велик о, Обладатель величия и почёта!» Здесь слово «завершал» они разъясняют как «совершал приветствие, выходя из молитвы». Также другой хадис, переданный от Кагб бин Уджра (да будет доволен им Аллах), гласит: «Не понесёт убыток произнёсший «завершающие» по окончании каждой предписанной молитвы тридцать три тасбиха, тридцать три тахмида, тридцать четыре такбира». Приводится Муслимом. «Завершающие» – является прилагательным сокрытого существительного, то есть «завершающие слова». «Завершать» – здесь означает сделать сразу после чего-то.

И как упомянул Ибн Хаджар Аль-Хайтами один из виднейших учёныхшафиитов в книге «Дар нуждающемуся»: «Воздаяние за зикр, совершённый после сунны, не будет упущенным, но будет не полноценным. Разделять фард и сунну – это сунна». Приводит Муслим от Муавия бин Аби Суфьян (да будет доволен им Аллах): «Посланник Аллаха (да благословит Его Аллах и приветствует) велел нам разделять молитвы либо разговором, либо выходом».

Как было сказано выше, учёные — ханафиты также говорят о разделении между молитвами произнесением: « О, Аллах! Ты — Мир! От Тебя мир исходит и к Тебе возвращается. Свят Ты и велик о, Обладатель величия и почёта!». Дабы ни у кого не возникало сомнения в том, что вторая молитва — это продолжение первой.

ХІ. ПОГРЕБАЛЬНАЯ МОЛИТВА

Исламский шариат наложил на живых четыре обязанности в отношении усопших. Они являются общественными фардами, при выполнении которых мусульмане получают награду, за невыполнение не получают греха, но, если из всего общества никто не выполнит, то всё это общество в грехе.

Ниже приводятся эти четыре обязанности.

- 1. Омыть тело покойного в соответствии с канонами шариата, то есть так, как этот процесс описан в книгах по фикху.
 - 2. Облачить покойного в саван в соответствии с канонами шариата.
- 3. Прочесть погребальную молитву над покойным (об этом мы расскажем далее).
 - 4. Предать земле тело покойного в соответствии с канонами шариата.

Многие мусульмане участвуют в погребальных молитвах, но некоторые не знают, как она правильно выполняется, и поэтому я решил изложить это здесь, хотя книга о посте.

Погребальная молитва состоит из четырёх такбиров, в ней нет ни поясного, ни земного поклонов. Естественно, одним из условий является омовение, в случае отсутствия воды — сухое очищение (таяммум). Исполняется в направлении киблы, тело находится перед молящимися.

Молитва начинается с намерения в сердце, можно сказать: «Я исполняю четыре такбира общественного фарда над этим мужчиной (или женщиной, или покойным, если не знает пола)». Если молитва исполняется коллективно, следует добавить: «За имамом или имамом», в зависимости от состояния молящегося. Имам становится напротив головы или груди покойного мужчины, и посередине тела женщины.

Произносится первый такбир: «Аллах Велик» и читается сура «Аль-Фатиха», если усопший — шафиит, или молитву «ас-сана» если ханафит, но можно прочесть и суру «Аль-Фатиха», как шафииту. При первом такбире следует всем молящимся, и ханафиту, и шафииту поднимать руки.

Произнести второй такбир: «Аллах Велик» и ханафит не поднимает рук, шафиит поднимает, и в этом, и в следующем такбирах. После такбира прочесть «ибрахимовские благословения»: «О, Аллах! Благослови Мухаммада и семейство Мухаммада, как благословил Ты Ибрахима и семейство Ибрахима, и надели благодатью Мухаммада и семейство Мухаммада, как наделил Ты благодатью Ибрахима и семейство Ибрахима в Мирах, воистину, Ты Достохвальный, Достославный».

Произнести третий такбир «Аллах Велик» и попросить за усопшего милости, прощения, послабления в могиле, смягчения суда, спасения от Ада и любая другая молитва полезная для усопшего.

Одна из лучших молитв за покойного: «О, Аллах! Прости его и помилуй, освободи его от грехов и обереги его, облагодетельствуй пристанище его, распростри место его, омой его водой, снегом и льдом, очисти его от ошибок, как очищается белая одежда от грязи, и замени обитель его лучшей обителью семейство его, лучшим семейством, избранницу его лучшей избранницей, и спаси его от смятения и наказания могилы».

للَّهُمَّ اغْفِرْ لَهُ وَارْحَمْهُ وَعَافِهِ وَاعْفُ عَنْهُ وَأَكْرِمْ نُزُلَهُ وَوَسِّعْ مُدْخَلَهُ وَاعْفُ عَنْهُ وَأَكْرِمْ نُزُلَهُ وَوَسِّعْ مُدْخَلَهُ وَاعْسِلْهُ بِالْمَاءِ وَالثَّلْجِ وَالْبَرَدِ وَنَقِّهِ مِنْ الْخَطَايَا كَمَا نَقَيْتَ الثَّوْبَ الْأَبْيَضَ مِنْ الدَّنسِ وَاغْسِلْهُ بِالْمَاءِ وَالثَّلْجِ وَالْبَرِدِ وَنَقِّهِ مِنْ الْخَطَايَا كَمَا نَقَيْتُ الثَّوْبَ الْأَبْيَضَ مِنْ الدَّنسِ وَأَبْدِلْهُ دَارًا خَيْرًا مِنْ ذَوْجِهِ و قه فتنة القبر و عذاب القبر لللهُ وَزَوْجًا خَيْرًا مِنْ زَوْجِهِ و قه فتنة القبر و عذاب القبر

Можно прочесть следующую молитву: «О, Аллах! Это раб Твой, сын

рабов Твоих, покинул он раздолье и простор жизни мирской, и оставил любимое им и любимцев своих, отправился в мрак могилы и к тому, что встретит в ней. Он свидетельствовал, что нет Бога, кроме Тебя, Единого, нет у Тебя сотоварища и, что Мухаммад Твой раб и Твой Посланник, и Ты знаешь о нём больше нас. О, Аллах! Он обрёл приют у Тебя, и Ты лучший, у кого можно обрести приют, он нуждается в милости Твоей, а Ты не жаждешь наказания его. Мы пришли молить Тебя, заступаясь за него. О, Аллах! Если был он благодетельным, приумножь блага его, если был он грешником, прости его. Прими его с милостью Твоей и довольством, спаси его от смятения и наказания могилы, и расширь могилу его, и отведи землю от тела его, и даруй ему милостью Твоей защиту от гнева Твоего, пока не благоволишь ему Рай Твой, по милости Твоей о, Милостивейший из милостивых».

اللهم هذا عبدك وابن عبديك، خرج من روح الدنيا وسعتها، ومحبوبه وأحبائه فيها إلى ظلمة القبر وما هو لاقيه، كان يشهد أن لا إله إلا أنت وحدك لا شريك لك، وأن سيدنا مجداً عبدك ورسولك، وأنت أعلم به منا، اللهم إنه نزل بك، وأنت خير منزول به، وأصبح فقيراً إلى رحمتك، وأنت غني عن عذابه، وقد جئناك راغبين إليك شفعاء له، اللهم إن كان محسناً فزد في إحسانه، وإن كان مسيئاً فتجاوز عنه، ولقه برحمتك رضاك، وقِهِ فتنة القبر وعذابه، وأفسح له في قبره؛ وجافي الأرض عن جنبيه، ولقه برحمتك الأمن من عذابك حتى تبعثه آمناً إلى جنتك برحمتك يا ارحم الراحمين

Если покойный не половозрелого возраста, следует прочесть следующую молитву вместо предыдущей: «О, Аллах! Пусть станет, по милости Твоей, родителям своим наградой и припасом Жизни грядущей, уроком и поучением, заступником ожидающим, утяжели им весы их и наполни терпением их сердца, не испытывай их после него и не лишай их награды за него».

После прочтения молитвы он произносит четвёртый такбир «Аллах Велик» и читает следующую молитву: «О, Аллах! Не лишай нас награды за него и не испытывай нас после него, смилуйся над нами и над ним».

После этого он произносит приветствие направо и налево со словами: «Мира вам и милости Аллаха», этим молитва заканчивается.

Кто может, должен выполнять молитву стоя, кто не в состоянии – сидя, кто пропустил молитву, может исполнить её на могиле, до захоронения.

Если у женщины был выкидыш и он родился живым, и жил хоть немного, его моют, облачают в саван, читают молитву и предают земле, если ребёнок родился мёртвым, омывается, облачается в саван и предаётся земле без молитвы.

XII. Молитвы, читаемые в месяц рамадан

Молитва — это поклонение Всевышнему Аллаху всегда и везде и самыми лучшими являются молитвы, дошедшие от Пророка (да благословит его Аллах и приветствует). Ты можешь взывать ко Всевышнему Аллаху, как пожелаешь и у мусульман вошло в традицию в месяц Рамадан обращаться с мольбами после молитвы «таравих», либо в другое время месяца, и в другие месяцы, добиваясь принятия и ответа Всевышнего Аллаха. Ниже приводятся некоторые молитвы.

«Хвала Аллаху, восхвалением, отплачивающим за милости Его и воздающим за приумноженное Им. О, Господь наш! Хвала Тебе достойная возвышенности лика Твоего и величия господства Твоего. О, Аллах!

Благослови Господина нашего Мухаммада, раба Твоего, Пророка, Посланника и Любимца, Пророка не знающего грамоты и семейство его, и сподвижников его, и приветствуй благословениями многочисленными».

«О, Аллах! О, Милосердный! О, Всеодаривающий! О, Свидетельство! О, Властитель! О, Заступник! О, извечный обладатель щедрости и милости! О, Аллах».

«Мы просим Тебя о, Аллах! Спаси! Спаси! От потери веры и просим прощения минувших прегрешений, проступков, ошибок, упущений и ослушания».

«Мы просим Тебя о, Аллах! Сделай нас, родителей наших и всех мусульман, по милости и щедрости Твоей, из числа освобождённых в месяц Рамадан или освобождённых этой ночью из почёта к Кур'ану, и почёту Господа к Мухаммаду – Господина потомков Аднана».

نسألك اللهم أن تجعلنا و والدينا و جميع المسلمين بمنك و فضلك من عتقاء شهر رمضان أو من عتقاء هذه الليلة بحرمة القرآن و بحرمة رب مجد سيد ولد عدنان

«Сохрани нас о, Аллах! Прости нам, и в поклонении Тебе помоги нам, и не вверяй нас никому, кроме Тебя, и от зла всех творений Твоих защити нас и спаси, и в вере, и в исламе совершенном умертви всех нас. Надеемся, что встретим Тебя и Ты будешь доволен нами, и не разгневаешься на нас».

عافنا و اعف عنا و على طاعتك وفقنا و أعنا و إلى غيرك لا تكلنا و من شر جميع خلقك أجرنا و سلمنا و على الإسلام و الإيمان الكاملين جميعا توفنا نرجو لقائك و أنت راض عنا غير غضبان

«О, Аллах! Позволь дожить нам до месяца поста и сделай этот год для нас самым благословенным среди других лет, дни его самыми счастливыми днями, и прими от нас совершённое в этом году и то, что свершим из обрядов поста и молитв. Огради нас в этот месяц и после него от всех грехов и ошибок, по милости Твоей о, Милосердный, о, Знающий, о, Ведающий сокрытое».

اللهم كما بلغتنا شهر الصيام فاجعل عامه علينا أبرك الأعوام و أيامه من أسعد الأيام و تقبل اللهم ما قدمناه فيه و ما نقدمه من الصيام و القيام و احفظنا فيه و فيما بعده من جميع الذنوب و الآثام برحمتك يا رحيم و يا عليم و يا علام

«О, Аллах! Воистину, мы просим у Пророка Твоего заступничества, и сделай богобоязненность лучшей прибылью для нас, освободи нас от страха в день наступления Часа, и одари нас возможностью лицезреть Лик Твой Великий, по милости Твоей о, Милостивейший из милостивых».

اللهم انا نسالك من نبيك الشفاعه و اجعل التقوى لنا اربح بضاعه و آمن خوفنا يوم تقوم الساعه

وامنن علينا بالنظر الى وجهك الكريم برحمتك يا أرحم الراحمين

«O, Господь мой! Обрели прибыль постящиеся, преуспели благодетельные, спаслись искренние. Мы же рабы Твои грешные, ибо то, что велел Ты нам, мы не исполнили. Всё, что запретил Ты нам, мы содеяли, но ничто не в силах объять нас, кроме милости Твоей и прощения. О, Обладатель щедрости и прощения! О, Исцеляющий сердца разбитые! Исправь переломы наши и прими оправдания наши, вверяй дела наши лучшим из нас, но не вверяй их худшим из нас. Станешь судить нас – не найдём мы доводов, станешь наказывать – не возобладаем мы выдержкой. Надеемся на богатство Твоё для нашей бедности и ждём облегчения от Тебя для наших трудностей. О, Аллах! Смягчи нам трудности наши, ибо смягчение всякой трудности – незначительно для Тебя. О, Аллах! Помилуй и прости нас, о, Наилучший, к кому обращаются, и Наищедрейший, на которого надеются. Воистину, Ты – Прощающий, Щедрый, Милостивейший из милостивых. Аминь! Аминь! Да благословит Аллах Господина нашего Мухаммада, семейство его и всех сподвижников и хвала Аллаху – Господу Миров».

الاهي ربح الصائمون وفاز العاملون ونجي المخلصون ونحن عبادك المذنبون امرتنا ...فتركنا..ونهيتنا.... فارتكبنا ولا يسعنا الا عفوك و مغفرتك

يا واسع الجود المغفره ... يا جابر القلوب المنكسره. اقبل اللهم اعتذارنا واجبر اللهم انكسارنا و ولى امورنا اخيارنا و لا تولها اشرارنا

ان حاسبتنا فلا حجة لنا وان عذبتنا فلا طاقة لنا نرجو غناك لفقرنا و نطمع بتيسير يسرك لعسرنا اللهم يسر لنا كل عسير فإن تيسير كل عسير عليك يسير اللهم فارحمنا و اعف عنا يا خير مسؤول و أكرم مأمول إنك عفو كريم يا أرحم الراحمين آمين

و صلى الله على سيدنا مجهد و على آله و صحبه أجمعين و الحمد لله رب العالمين

Возможно что-то добавить или убавить к этим молитвам на своё усмотрение.

Этого объёма разъяснений законов достаточно для воплощения в жизнь, для того, кого желает Аллах повести по праведному пути и раскрыть сердце его. Да благословит Аллах Господина нашего Мухаммада, семейство его и всех сподвижников.

Свят Господь твой, Господь величия, от того, что приписывают Ему, и приветствие посланникам.

Хвала Аллаху, Господину Миров.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ ОТ РЕДАКТОРА

Материалы хрестоматии позволяют не только раскрыть теоретические, практические и духовные аспекты исламского поста, но и в издании много внимания отведено рассмотрению основных и дополнительных обрядов, связанных с постом, с приведением доводов из Кур'ана и пророческой сунны.

В современных условиях хрестоматия сослужит хорошую службу как для профессионалов в качестве дополнительного или основного пособия, так и в качестве настольной книги для широкого круга читателей. В содержании материала прослеживается древняя, традиционная манера составления богословских трудов, так и современная стилистика с элементами исследования, и выведением современных фетв.

Знания, полученные при изучении данной работы, будут способствовать более глубокому понимаю теории и практики поста, а также формированию мировоззрения будущих богословов и религиоведов.

Таким образом, данная хрестоматия не только позволяет студентам приобрести теоретические знания, но и содержит важный научно-практический материал, который позволит легко и доступно усвоить его самим и готовить занятия для других.

Редактор надеется, что книга будет полезной студентам, аспирантам и специалистам религиозных и светских учебных заведений.

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАКТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ПОСТА В ИСЛАМЕ

Хрестоматия

Лиц. на издат. деят. Б848421 от 03.11.2000 г. Подписано в печать 07.02.2018. Формат 60Х84/16. Компьютерный набор. Гарнитура Times New Roman. Отпечатано на ризографе. Усл. печ. л. -9,1. Уч.-изд. л. -8,9. Тираж 100 экз. Заказ N_{2} ___

ИПК БГПУ 450000, г. Уфа, ул. Октябрьской революции, За